
ЦБ начал сметать с банковско-
го сектора России крупные фигуры. 
С 12 августа он отозвал лицензию 
у Пробизнесбанка, занимающего 
51-е место по размеру капиталов в 
рейтинге отечественных кредитных 
организаций. Причины те же, что и у 
мелких игроков рынка — высокори-
скованная финансовая политика и 
вклады в активы низкого качества. В 
результате банк попросту остался без 
собственных средств. Пример Про-
бизнесбанка показывает, что подоб-
ными нарушениями грешат не только 
карманные «банки-прачечные», но и 

те организации, доверие к которым и 
стабильность которых до последнего 
времени не подвергались сомнению. 
Тем самым, по мнению экспертов, под 
каток ЦБ могут попасть банки не только 
из первой сотни, по даже из «топ-50». А 
это уже ведет к монополизации банков-
ской системы, возможному снижению 
ставок по депозитам и удорожанию 
кредитов.

Читайте 2-ю стр.
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Илья Авербух
нашел второй дом  

в Сочи c. 8

7звездных 
нарядов 
недели 
c. 4

ДженнИфер ЭнИстон
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вредные привычки c. 40
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Хоть под венец

Самые обсуждаемые  

платья знаменитых невест c. 6

■ КОЛИН ФАРРЕЛЛ блистает в сериале 
«Настоящий детектив» и отмечает десяти-
летие трезвой жизни. «мк-Бульвар» провел 
ревизию среди звезд, которые расстались 
с вредными привычками.
■ ЖАННА ЭППЛЕ женила старшего сына 
и не боится перспективы стать бабушкой. 
«мк-Бульвар» поговорил с актрисой о рез-
кой смене имиджа, здоровом образе жизни 
и запретных темах.
■ А ТАКЖЕ: Илья авербух нашел второй 
дом в Сочи, Дженнифер Энистон обманула 
со свадьбой, самые обсуждаемые платья 
знаменитых невест и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК» НА ЯРМАРКЕ МЕДА  
В КОЛОМЕНСКОМ!

Подробности на 7-й стр.
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ОТКРЫТИЕ УЛИЦЫ ВЫСОЦКОГО: 
ВОЗМОЖНО, ЗДЕСЬ ПОЯВИТСЯ ФОНТАН  
В ВИДЕ ГИТАРЫ
Никита Высоцкий: «Отец пошутил бы, узнав,  
что в его честь назвали тупики»

 ОБСУЖДЕНИЕ на сайте 
 

Путеводитель «МК»: 
что стоит посетить  
на городском 
фестивале варенья

Соломинок, за которые может уце-
питься тонущий рубль, остается все 
меньше. После небольшого отскока, 
причиной которого стало заявление 
министра энергетики Алжира о возмож-
ной экстренной встрече стран ОПЕК, 
«деревянный» вопреки неофициаль-
ному названию снова пошел на дно. По 
итогам торгов 12 августа его курс пре-
высил 65 рублей за доллар и 72 рубля 

за евро. Есть все предпосылки того, что 
ситуация обострится и последуют рез-
кие скачки курса рубля по 4–5% в день, 
которые были в ноябре-декабре 2014 
года. Тогда без вмешательства ЦБ уже 
не обойтись. Но механизмов спасения 
у мегарегулятора меньше, чем пальцев 
на руке, считают эксперты.

Читайте 2-ю стр.

Или позволить ему отправиться на дно

ЕСТЬ ЛИ СПОСОБ СПАСТИ 
«ДЕРЕВЯННЫЙ»

С 13 по 23 августа в городе пройдет оче-
редной фестиваль варенья, где можно будет 
не только прикупить как традиционные, так и 
экзотические сорта этого лакомства, но также 
принять участие в разных забавных конкурсах. 
Самые интересные площадки фестиваля — в 
сегодняшнем обзоре «МК».

Читайте 8-ю стр.

МОСКВИЧЕЙ 
ПОТЯНУЛО  

НА СЛАДЕНЬКОЕ

ЧТО РУССКОМУ 
ШУТКА,  
ТО НЕМЦУ СТРАХ

 22 июня 2015 года — аккурат в день оче-
редной годовщины нападения Гитлера на СССр 
— флагман немецкой «желтой прессы» газета 
«Бильд» опубликовала интервью министра обо-
роны Германии Урсулы фон дер ляйен. Среди 
прочих умных мыслей фрау министр высказала 
там и такую: «С россией лучше разговаривать с 
позиции силы!» 

Что это — цинизм, глупость, бесстыдство, 
незнание истории, отказ извлекать из нее уроки 
— или и то, и другое, и третье? Дискутировать 
на эту захватывающую тему можно до бесконеч-
ности. Но вот что не подлежит сомнению: самая 
массовая газета Германии «Бильд» не просто не 
намерена извиняться. Она намерена продолжать 
атаковать — благо иногда мы даем для этого 
удобные поводы. 

«На Берлин!» — кто из нас не видел подобные 
надписи на капоте автомобиля? как выяснилось, 
иногда подобным «народным творчеством» ба-
луются не только рядовые автомобилисты, но и 
серьезные люди в погонах. Согласно фотографи-
ям, опубликованным на негосударственном «Цен-
тральном Военно-морском портале», во время 
недавних учений на Балтийском флоте морская 
авиация использовала бомбы, «украшенные» 
надписями «На Берлин!» и «За Сталина!» 

Читайте 3-ю стр.

ПРОБИЗНЕСБАНК ОСТАЛСЯ  
БЕЗ СРЕДСТВ И ЛИЦЕНЗИИ

Чистка кредитных организаций продолжается

Две недели назад Свердловский 
районный суд Костромы арестовал на-
чальника местного избирательного штаба 
ПАРНАС Андрея Пивоварова на время 
расследования преступления, которое 
он даже гипотетически не мог совер-
шить. Сегодня апелляцию адвокатов, 
требующих освободить Пивоварова, 
рассматривал уже областной суд. То, 

что происходило во время заседания, 
лучше всего описал сам Пивоваров в сво-
ем заключительном слове: «Я не юрист, 
но вижу, что прокурор не предоставил 
никаких доказательств, а мои защитни-
ки предоставили огромное количество 
документов». 

Читайте 2-ю стр.

Суд оставил главу 
костромского 
штаба ПАРНАС 
под стражей еще 
на полтора месяца 
за преступление, 
которое он даже 
при всем желании 
не мог совершить

ОДНИМ ПОЛИТЗЭКОМ БОЛЬШЕ
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ПАССАЖИРАМ МЕТРО БУДЕТ КУДА 
ПОЛОЖИТЬ МОКРЫЙ ЗОНТ

Специальные устройства по 
упаковке зонтов в полиэтилен 
после дождя планируют уста-
новить в столичном метро-
политене к осени. Эксперты 
опасаются, что новый проект 
окажется довольно дорогим 
для подземки. 

Как стало известно «МК», 
так называемые зонтпэке-
ры в качестве эксперимента 
планируется установить на 
нескольких станциях, в том 
числе «Котельники», которая 
должна открыться в сентя-
бре. 

Как пояснили «МК» в ком-
пании по производству зонт-
пэкеров, использовать их 
довольно просто. Чтобы упа-
ковать мокрый зонт в пакет, 
человеку достаточно опустить 
сложенный аксессуар в при-
емное отверстие устройства 
и не резко, но сильно потянуть 
зонт на себя. Зонт окажется в 
защитном пакете.

В настоящее время с руко-
водством метро обсуждаются 
варианты, на каких станциях и 
где именно лучше установить 
эти устройства.

— При установке зонтпэ-
керов в вестибюлях стан-
ций важно, чтобы из-за них 
не создавалась толкучка в 
часы пик, — пояснили в ком-
пании. — Можно, конечно, 
устанавливать устройства и 
на платформах, но тогда в их 
использовании уже не будет 
особого смысла.

Подобные зонтпэкеры в 
Москве уже есть в некоторых 

бизнес- и торговых центрах. 
Пользоваться ими люди мо-
гут бесплатно. Будет ли новая 
услуга бесплатной в подзем-
ке? Как пояснили в компании, 
этот вопрос сейчас тоже про-
рабатывается. В самом авто-
мате не предусмотрена функ-
ция оплаты, поэтому, скорее 
всего, все расходы будет не-
сти сам метрополитен. 

По мнению председателя 
Союза пассажиров Кирилла 
Янкова, потенциально такие 
«сушилки» будут полезны для 
горожан. Однако перед тем, 
как их устанавливать, стоит 
все-таки оценить сложность 
пользования данными устрой-
ствами и затраты на их уста-
новку и обслуживание.

— В аэропортах есть подоб-
ные штуки по обертыванию 
пленкой багажа. И при них 
всегда есть обслуживающий 
персонал, — пояснил Янков. — 
Зонтпэкеры хоть и меньше по 
размерам, но принцип работы 
у них похож. Если в метро ни-
кто из сотрудников не будет 
следить за этими устройства-
ми, их быстро сломают. И при-
дется их чинить или покупать 
новые.

Кстати о цене. Стоимость 
одного такого аппарата варьи-
руется от 19 900 до 39 900 ру-
блей в зависимости от модели 
и цвета. Так что такой проект 
может оказаться весьма за-
тратным, если учесть, что на 
один вестибюль необходимо 
не менее 3–5 упаковщиков 
зонтов.

ГРИВНА ПОТОПИЛА РУБЛЬ В МОСКОВСКИХ ФОНТАНАХ
Рекордный урожай гривен… 

собрали за лето в московских 
фонтанах бездомные и другие 
охотники за халявной моне-
той. А конкуренцию бомжам 
по сбору мелочи в этом се-
зоне составили беженцы с 
Украины.

Как удалось выяснить кор-
респонденту «МК», побывав у 
самых известных столичных 
фонтанов, бездомные как 
никогда не довольны лет-
ним уловом, и это несмотря 
на то, что дно фонтанов на 
Манежной площади и ВДНХ 
усыпано мелочью, которую 

принято кидать на счастье. 
«Пошли деньги вылавливать 
на прошлой неделе, смо-
трим на улов, а там не рублей 
больше, а гривны одни! Мо-
нет сто выловили за вечер, 
а куда деть — не знаем», 
— пожаловался «рыбак» со 
стажем по имени Геннадий, 
который «работает» у фон-
тана «Дружбы народов». По 
его словам, в прошлом году 
он и его «коллеги» собирали 
по 200–300 рублей в день, 
сейчас их добыча от силы 
составляет 50 рублей, да и 
те приходится выискивать 

среди залежей украинской 
металлической валюты. «Ни 
рублей, ни евро этим летом 
не видать, одни гривны кида-
ют. Сейчас 100–110 гривен в 
неделю стабильно собира-
ем», — подтверждают попро-
шайки с Манежной площади. 
К тому же в последнее время, 
по словам бродяг, усилилась 
конкуренция из-за украин-
ских беженцев, для которых 
вылавливание монет — ино-
гда единственный источник 
дохода.

Жалуются на приезжих и 
сотрудники службы уборки 

фонтанов, которая находится 
в ведении «Гормоста». Раньше 
они собирали мелочь в фон-
танах и клали деньги себе в 
карман, а сейчас беженцы и 
другие ловцы монет все дно 
подчищают так, что брать 
нечего. «Денег тут особо не 
получаем. Все вычищают 
за секунды, оглянуться не 
успеешь, — рассказала «МК» 
сотрудница службы уборки 
фонтанов. — Кто на алкоголь 
и сигареты собирает, кто на 
еду. Некоторые приборы спе-
циальные делают, магниты к 
палкам привязывают!»

СОВРЕМЕННИК МЕДНОГО БУНТА СДЕЛАЛ ЗАНАЧКУ  
В ПОГРЕБЕ

Уникальный клад времен 
Медного бунта обнаружили 
археологи в центре столицы. 
Ценности, пролежавшие в 
земле со времен правления 
царя Алексея Михайловича, 
откопали на Большой Ор-
дынке. 

Как стало известно «МК», 
в составе клада ученые на-
считали более тысячи монет 
ручной чеканки. Как расска-
зали в Мосгорнаследии, во 
время раскопок на полутора-
метровой глубине археологи 
наткнулись на остатки старин-
ного погреба, пострадавше-
го в пожаре ХVII века. Погреб 
был небольшим, примерно 

метр в ширину и два в дли-
ну. На дне этого погреба, в 
юго-западном углу, и был 
обнаружен клад. От времени 
он спрессовался в плотный 
комок, состоящий из 1087 мо-
нет. Все найденные монеты 

были изготовлены в период с 
1654 по 1663 год. После Мед-
ного бунта, который как раз 
и грянул в 1663-м, они обе-
сценились. Вместо них стали 
чеканить серебряные день-
ги, а производство монет из 
меди прекратилось. Истори-
ки предполагают, что хозяин 
клада мог зарыть его в самом 
начале бунта в надежде, что 
волна народного недоволь-
ства стихнет — и медь снова 
поднимется в цене. Археоло-
ги говорят, что большинство 
найденных монет находятся в 
прекрасном состоянии, хотя 
некоторые нуждаются в ре-
ставрации. 

КРАСИВЫЕ НОМЕРА РАСПРОДАДУТ 
ПО ОДНОМУ СИМВОЛУ?

Напугать столичных люби-
телей сесть за руль подшофе 
не смогло ужесточение на-
казания за этот вид наруше-
ния. По подсчетам столичного 
Управления ГИБДД, количе-
ство нетрезвых водителей 
почти не уменьшилось.

Как рассказал «МК» руко-
водитель ведомства Виктор 
Коваленко, несмотря на это 
транспортная ситуация в сто-
лице в целом улучшилась по 
сравнению с прошлым годом: 
в частности, количество ДТП 
(5601 авария) уменьшилось 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 
11,8%. В то же время рост ава-
рийности был отмечен на ТТК, 
Киевском и Калужском шоссе. 
Что касается угона машин, то 
в списке самых популярных 
моделей среди воров оказа-
лись Mazda 3, Hyundai Solaris 
и KIA Rio. Вошла в «воровской» 
рейтинг и отечественная Lada 
Priora. 

Коваленко отметил, что в 
последнее время сотрудники 
столичного ГИБДД активизи-
ровали работу по поиску на 
столичных дорогах «самоде-
лок» — самовольно переобо-
рудованных автомобилей (в 
том числе всевозможных са-
моходных «карет», трехосных 
лимузинов, практически став-
ших автобусами, и т.д.). 

Коваленко также рассказал, 
что, по его мнению, навести 
порядок в сфере обществен-
ного транспорта столицы 

могли бы такие меры, как 
увеличение минимального 
стажа, при котором водитель 
допускается за руль автобуса, 
а также система штрафных 
баллов, при «избытке» кото-
рых шофер лишается права на 
перевозку пассажиров. Кроме 
того, по мнению руководителя 
столичного ГИБДД, было бы 
логично организовать поря-
док официальной продажи 
номеров по фиксированным 
ценам, когда плата взималась 
бы в отдельности за каждый 
символ. Таким образом, чтобы 
собрать «красивый» номер, 
автомобилистам пришлось 
бы потратить определенную 
сумму, которая пошла бы на 
социальные нужды. При этом 
получение номера из случай-
ных символов для водителей 
осталось бы бесплатным.
Нарушения ПДД 
водителями, чаще всего 
приводящие к ДТП (Москва) 

  Нарушение очередности 
проезда перекрестков — 
829 ДТП.
  Нарушение проезда пеше-
ходных переходов — 616 
ДТП.
  Нарушение требований 
сигналов светофора — 348 
ДТП.
  Управление автомобилем в 
нетрезвом состоянии — 288 
ДТП (в т.ч. с отказом от меди-
цинского освидетельство-
вания — 78 случаев).
  Выезд на встречную полосу 
— 190 ДТП.

НА ФИГУРАНТОВ ДЕЛА ОБ АВАРИИ В ПОДЗЕМКЕ 
МОГУТ ПОВЕСИТЬ «ЭКОНОМИЧЕСКИЕ» СТАТЬИ

Добавить новые, «эконо-
мические» статьи фигуран-
там уголовных дел об аварии 
в столичном метро, произо-
шедшей 15 июля прошлого 
года на Арбатско-Покровской 
линии, могут следователи 
уже в ближайшее время.

Как рассказал «МК» Сергей 
Князькин, адвокат Валерия 
Башкатова, который про-
ходит подозреваемым по 
одному из двух уголовных 
дел о катастрофе, недавно 
свои показания в Дорогоми-
ловском суде столицы дал 
один из сотрудников «под-
земки» по фамилии Мосин. 
Он рассказал, что фирма 
«Спецтехреконструкция», 
которая являлась подряд-
чиком сабвея и должна была 
своими силами проводить 
ремонтные работы в тон-
нелях, попросту нанимала 
действующих сотрудников 

метро и делала все их ру-
ками. В частности, руко-
водитель фирмы Анатолий 
Круглов (сейчас он находит-
ся на скамье подсудимых) 
в 2014 году поручил Мосину 
выяснить, за какую сумму 
работники метро готовы за-
менить стрелочный перевод 
на Арбатско-Покровской ли-
нии. Мосин обратился к до-
рожному мастеру Валерию 
Башкатову и заместителю 
начальника дистанции ка-
питального ремонта службы 
пути метро Алексею Трофи-
мову. Те сказали ему, что за-
мена «стрелки» обойдется 
примерно в 1,2–1,3 миллио-
на рублей; эти деньги (поми-
мо указанных лиц) должны 
были быть распределены 
на бригаду из пяти рабочих. 
Мосин сообщил Круглову эти 
данные, и сумма руководите-
ля «Спецтехреконструкции» 

устроила. В июле 2015 года 
сотрудники подземки при-
ступили к замене «стрел-
ки», а 15-го числа произо-
шла авария, унесшая жизни 
24 человек. Именно различ-
ные нарушения при монтаже 
стрелочного перевода сле-
дователи сегодня рассма-
тривают в качестве основ-
ной причины катастрофы. 
В связи с тем, что следова-
телям стали известны под-
робности коррупционных 
схем, которые практикова-
ла «Спецтехреконструкция», 
Князькин не исключил, что 
вскоре некоторым фигу-
рантам уголовных дел по 
аварии могут быть предъ-
явлены новые обвинения по 
«экономическим» статьям 
УК РФ — в том числе по 159-
й статье «Мошенничество» 
и по 171-й — «Незаконное 
предпринимательство».

РАЗБИВШИЙСЯ ГИДРОПЛАН 
СРАВНИЛИ С АВТОМОБИЛЕМ  

БЕЗ ТЕХОСМОТРА
Новые подробности рас-

следования катастрофы над 
Истринском водохранилищем 
в Подмосковье стали известны 
«МК». Мало того, что по доку-
ментам пилот гидросамолета 
Михаил Ермольчев не имел 
права садиться за штурвал, 
так еще и сам летательный 
аппарат не прошел техос-
мотр, гарантирующий, что 
он пригоден и безопасен для 
полетов. 

Как уже сообщал «МК», 8 
августа над Истринским во-
дохранилищем столкнулись 
вертолет Robinson-44 и гидро-
план Cessna-206. В результа-
те аварии погибли 9 человек. 
За штурвалом вертолета был 
52-летний профессиональный 
пилот Вадим Бухтияров. Пилот 
самолета Cessna 56-летний 
Михаил Ермольчев — также 
опытный летчик. У следствия 
остается все меньше со-
мнений в том, что причиной 
страшной аварии стала ошиб-
ка пилотирования. Цель рас-
следования — выяснить, кто 
из двух летчиков ее допустил. 
Но пока ситуация складыва-
ется не в пользу погибшего 
Ермольчева. 

Как пояснили «МК» в Ро-
савиации, ни пилот, ни сама 
машина не имели права даже 
подниматься в воздух. 

— У этого гидроплана нет 
сертификата летной годности, 
а это то же самое, что паспорт 
техосмотра для машины, — 
делится с «МК» Сергей Изволь-
ский, советник руководителя 
Росавиации. — Кроме этого 
у пилота нет свидетельства 
пилота гражданской авиации, 
выданного в установленном 
порядке Росавиацией. Без 
данного свидетельства пилот 

не имел права пилотировать 
гражданское воздушное суд-
но, а гидросамолет был по-
ставлен на учет именно как 
гражданское судно. У пилота 
было лишь свидетельство 
пилота-любителя, которое вы-
дано некой Федерацией люби-
телей авиации. Реальных прав 
на управление самолетом этот 
документ не дает.

Напомним, что это не един-
ственное нарушение, которое 
связано с гидропланом. Так, у 
пилота Михаила Ермольчева и 
владельца Cessna Вячеслава 
Дьяченко не было лицензии на 
осуществление коммерческой 
деятельности (прогулки над 
водохранилищем за умерен-
ную плату). 

Ситуацию с документами, 
выдаваемыми Федерацией 
любительской авиации, мы 
попросили прокомментиро-
вать бывшего директора ор-
ганизации:

— Все свидетельства, что 
выдает организация, — не-
государственного образца, и 
они лишь подчеркивают статус 
пилота, а не являются разре-
шающим документом, — пояс-
нил «МК» Виктор Заболотский. 
— Любительская авиация ни-
чего не приносит Росавиации, 
кроме головной боли. Пото-
му она и принялась усиленно 
искать крайних. Я пережил в 
свое время два инфаркта от 
конфликтов с их представи-
телями. Кстати, в европейских 
странах разрешения на полет 
не нужно вовсе, достаточно 
лишь обладать страховкой и 
извещать диспетчера о выле-
те. Но, разумеется, речь идет 
о гражданской авиации и воз-
душных зонах категории «G» 
(полеты ниже 1200 м). ТРЕВОЖНУЮ КНОПКУ СПРЯЧУТ СРЕДИ ДЕРЕВЬЕВ

Решить проблему с «за-
блудшими душами» в под-
московных лесах попытаются 
местные власти. Не отказав-
шись пока от идеи установки 
специальных маяков в лесу, 
чиновники перекинулись на 
новую затею: они задумали 
«оснастить» чащобы тревож-
ными кнопками.

Как стало известно «МК», 
в правительстве Москов-
ской области обсуждается 
возможность установки спе-
циальных столбов в лесных 
массивах. В зависимости от 
площади леса в нем плани-
руется разместить от 100 до 
200 столбов, оснащенных 

особыми кнопками. Заблу-
дившийся грибник, доковы-
ляв до такого столба, сможет 
передать сигнал тревоги на 
пульт оперативного дежурно-
го МЧС, а тот в свою очередь 
отправит патруль к месту 
вызова. Параллельно с этой 
идеей будет внедряться в 
жизнь план по установке мая-
ков. Это будут те же самые 
столбы, но не с кнопками, 
а с точными координатами 
места и с информацией о 
том, как выбраться из леса. 
Информация может быть 
как в печатном, так и в элек-
тронном виде. Такого рода 
система для отслеживания 

перемещений людей в лесах 
будет отсылать потерявшим-
ся оповещения и указания, 
как выйти из леса. 

—Существуют различные 
варианты выполнения тревож-
ной кнопки, — рассказал «МК» 
министр информационных 
технологий правительства 
Московской области. — Она 
может быть ручной, ножной 
или даже дистанционной. При 
механическом воздействии 
на кнопку размыкается (ино-
гда, наоборот, замыкается) 
электрическая цепь, после 
чего контрольная панель пе-
редает сигнал на пульт мони-
торинга.

Редчайший эпифитный 
кактус расцвел всего на 
несколько часов в ночь на 
12 августа в Ботаническом 
саду МГУ. Речь идет о как-
тусе, вид которого даже 
невозможно определить 
до начала цветения, — эпи-
филлуме. Как пояснили со-
трудники сада, огромные 
белые и душистые цветки 
начали раскрываться с за-
ходом солнца. Каждый из 
них был открыт всего лишь 
пару часов, но за это время 
вся оранжерея наполни-
лась сладким ароматом. 
Этот вид кактуса является 
очень редким в коллекциях 
— его нельзя опознать до 
цветения и при этом невоз-
можно угадать точное вре-
мя цветения. В отличие от 
других кактусов этот цветет 
лишь раз в год и обязатель-
но ночью. 
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ВАЛЮТА ФИНАНСЫ

Торги на Московской бирже 12 ав-
густа были приостановлены почти 
на полчаса. Официальная причина 
— сбой в работе телекоммуникаци-

онного оборудования. Подобное случается чуть 
ли не каждую неделю. Однако нужно отметить, что 
приостановка торгов произошла после того, как 
российская валюта снова начала падать в цене. 
Доллар подорожал почти на 3%, до 65,01 рубля, 
евро — на 3,5%, до 72,2 рубля.

Напомним, что недавняя девальвация ки-
тайского юаня всего на 1,9% вызвала панику на 
Шанхайской бирже и других торговых площадках 
Поднебесной. Рубль с середины мая потерял в 
цене более 32%, и это никого из нас не удивляет. 
Каждый день мы просыпаемся с мыслью, насколь-
ко в очередной раз провалился «деревянный», и, 
узнав котировки, спокойно отправляемся по сво-
им делам. Девальвация — дело-то привычное.

Но есть те, для кого обеспечение стабильной 
национальной валюты является обязанностью. 
Например, ЦБ, работу которого на днях высо-
ко оценил Владимир Путин. Он похвалил главу 
Банка России Эльвиру Набиуллину, отметив, что 
она многое делает для укрепления рубля, для 
того, чтобы он чувствовал себя спокойно, чтобы 
так же спокойно чувствовала себя финансовая 
система в целом.

Эксперты удивляются — последние дей-
ствия ЦБ, напротив, только вредят рублевому 
курсу. Взять хотя бы ключевую ставку. С февраля 

мегарегулятор снижал ее 5 раз (с 17% до 11%). 
Но как утверждают участники рынка, чем выше 
ключевая ставка ЦБ — тем дороже рубль, чем 
ниже — тем он дешевле. Высокая ставка приво-
дит к удорожанию кредитов (желающих их брать 
становится меньше), соответственно, умень-
шается рублевая масса и снижается давление 
на рубль.

Но есть и другие, более гуманные подходы 
к национальной валюте. Остается непонятным, 
почему ЦБ прибегает к ним не так часто, как хо-
телось бы.

Николай МАКЕЕВ, Ирина БАДМАЕВА.

БУДЕТ ЛИ ЦБ 
СПАСАТЬ РУБЛЬ?

ЭКСПЕРТ «МК»:
Артем ДЕЕВ, руководитель аналитиче-

ского департамента «AMarkets»:
«Рубль может спасти только отскок цен 

на нефть и их фиксация в районе $55–60. Это 
охладит пыл спекулянтов, которые играют на 
понижение. Но это маловероятно. Предло-
жение нефти сильно опережает спрос, и эта 
разница растет с каждым днем. ОПЕК разогнал 
производство до максимума, превысив квоту 
почти на 2 млн баррелей. Была надежда на 
внеочередное заседание картеля и решение 
о снижении производства, как стало известно 
позднее, такая инициатива даже не рассма-
тривалась. ОПЕК не собирается спасать рынок 
энергоресурсов.

Вторым позитивным моментом могла бы 
стать отмена санкций и приток на рынок валюты 
со стороны западных банков. Но этого не про-
изойдет как минимум в течение полугода.

У ЦБ немного возможностей для маневра. 
Самый простой выход — валютные интервен-
ции. Однако ЦБ упразднил механизм курсовой 
политики и проведения интервенций, желая 
сохранить золотовалютные резервы. В 2014 
году благодаря продажам валюты на внутрен-
нем рынке наши резервы сдулись более чем на 
$120 млрд. Остановить девальвацию удалось 
только резким повышением ключевой ставки, 

но потраченные миллиарды долларов вылете-
ли в трубу. Распродажа ЗВР — бесполезный 
процесс. Против рынка ресурсы банка ничего 
не сделают.

Можно снова резко повысить ключевую 
ставку, но это приведет к замедлению креди-
тования и сползанию экономики в еще больший 
кризис.

Между тем действовать все-таки нужно, 
поскольку с каждым витком ослабления рубля 
растет инфляция, и разгоняется девальвация, 
повышается спрос на валюту. Все это приводит 
к долларизации экономики. В таких условиях 
вырастут темпы оттока капитала, подрывая 
доверие к системе банковского сбережения.

ЦБ стоит подумать над тем, как переориен-
тировать спекулянтов на операции с рублевыми 
активами. Для этого нужно усовершенствовать 
механизм валютного РЕПО (сделки с ценными 
бумагами с обязательством обратной продажи 
через определенный срок по определенной 
цене) и снизить валютные ставки. Занимая 
дешевые доллары, инвесторы будут конверти-
ровать их в рубли и размещать в российские 
облигации под гораздо более высокую ставку. 
Такая тактика поможет нашей валюте.

Но можно оставить все как есть и питать 
иллюзии, что слабый рубль вытащит россий-
скую промышленность и увеличит темпы эко-
номического роста. Но на это уйдет не менее 
1,5 года».

c 1-й стр.

Пробизнесбанк был создан в 1993 
году Сергеем Леонтьевым, став-
шим его президентом, и Алексан-
дром Железняком, возглавившим 

правление. Первыми клиентами банка стали 
промпредприятия, с которыми ранее сотрудни-
чал Леонтьев, — Кременчугский колесный завод, 
АЗЛК и ряд оборонных структур.

Изначально Пробизнесбанк не выдавал 
кредиты, а лишь консультировал клиентов, по-
могал оформлять счета. Собственных средств 
у банка попросту не было.

Кредиты появились спустя несколько лет, 
когда на базе Пробизнесбанка сформирова-
лась финансовая группа «Лайф». Ее владельцы 
вышли на рынок слияний и поглощений, купив 
екатеринбургский ВУЗ-банк, присоединив к 
себе АКБ «Экспресс-Волга», затем Ивановский 
областной банк.

Пробизнесбанк пережил кризис 1998 года 
и даже стал одним из трех российских банков, 
сохранивших при этом положительный капитал. 
Успешно был преодолен и кризис 2008 года — в 
рамках санации партнеры купили калужский 
Газэнергобанк и екатеринбургский «Банк24.ру». 
После кризиса в группу «Лайф» вошел Инвести-
ционный городской банк (впоследствии — КБ 
«Пойдем!»).

Но теперь у Пробизнесбанка, как и у группы 
«Лайф», проблемы. Как рассказал «МК» один из 
сотрудников кредитной организации, примерно 
полгода назад в банке начала проводиться так 
называемая «оптимизация» — одних сотрудников 
элементарно сокращали, другие уходили сами, 
подсознательно чувствуя приближение краха.

Так и произошло. В начале августа ЦБ ввел 
в Пробизнесбанк временную администрацию 
для проверки финансового положения, а затем, 
12 августа, лишил банк лицензии. В сообщении 
мегарегулятора говорится: «Пробизнесбанк про-
водил высокорискованную политику, связанную 
с размещением денежных средств в низкокаче-
ственные активы. В результате формирования ре-
зервов, адекватных принятым рискам, кредитная 
организация полностью утратила собственные 
средства. Руководители и собственники банка не 
предприняли действенных мер по нормализации 
деятельности организации».

Как поясняют эксперты, при каждой сделке 
по покупке каких-либо активов (ценных бумаг, не-
движимости, выдачи кредитов) банк формирует 
резерв, который служит страховкой на непредви-
денный случай. Например, если купленные акции 
резко упадут в цене или получивший заем долж-
ник не сможет его отдать. «Судя по всему, так 
произошло и в данной ситуации, — комментирует 
«МК» представитель одной из государственных 
кредитных организаций. — Резервы Пробиз-
несбанка превысили его собственные активы, 
поэтому ЦБ был вынужден лишить его права 
осуществлять банковскую деятельность».

Любопытно, что одним из портфельных ин-
весторов (по данным ряда СМИ, и акционером) 
Пробизнесбанка является шведский инвест-
фонд East Capital. По словам руководителей 
этого фонда, его вложения в российский бизнес 
исчисляются миллиардами долларов. Теперь 
очевидно, что далеко не все инвестиции оказа-
лись удачными.

Впрочем, не исключено, деньги шведов, как 
и других вкладчиков банков группы «Лайф», будут 
спасены. Как сообщил ЦБ, банк «Российский 
капитал», «дочка» Агентства по страхованию 

вкладов, поддержит ликвидностью пять банков 
группы «Лайф». На эти цели предполагается вы-
делить до 100 млрд рублей.

Тем не менее стоит отметить, что это не 
первый пример за последнее время, когда ЦБ 
отзывает лицензию у крупного игрока рынка. В 
конце июля ее лишился «Российский кредит», 
по размеру активов занимавший 45-е место 
(см. справку «МК»).

По словам управляющего партнера Kirikov 
Group Даниила Кирикова, отзыв лицензии у Про-
бизнесбанка говорит о том, что различные на-
рушения, та же высокорискованная политика или 
вклады в низкокачественные активы характерны 
не только для мелких организаций (многие из 
таких, по сути, выполняют функции «карман-
ных» банков одной финансовой группы), но и 
для крупных учреждений. «Вполне вероятно, что 
в ближайшее время вслед за Пробизнесбанком 
лишатся лицензий и другие банки из первой 
сотни. Если они продолжат проводить высоко-
рисковую политику, их не защитит от ЦБ даже 
высокий уровень капитализации. Не исключено, 
что чистка банковского сектора, которую прово-
дит ЦБ, затронет банки и из топ-50», — полагает 
эксперт. Очевидно, что у АСВ, равно как и у ЦБ, 
денег на санацию всех «нечистоплотных» банков 
не хватит.

Если отзыв лицензий у крупных игроков 
будет поставлен на поток, то этот процесс при-
обретет черты тенденции и грозит привести к 
переделу банковского рынка России.

По словам директора Банковского инсти-
тута ВШЭ Василия Солодкова, такая активная 
«чистка» заставляет население отдавать пред-
почтение государственным банкам. В результате 
сокращается конкурентоспособность кредитных 
организаций, что приводит к монополизации 
банковской системы. Причем для рядовых по-
требителей это грозит снижением качества об-
служивания, невысокими ставками по вкладам 
и более высокими — по кредитам.

Николай МАКЕЕВ, Ирина БАДМАЕВА.
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ВАЖНОВАЖНО

 Какие крупные банки лишались 
лицензии:
В ноябре 2013 года ЦБ отозвал 
лицензию Мастер-Банка, вхо-
дящего в 50 крупнейших банков 

страны. По словам Эльвиры Набиуллиной, 
Мастер-Банк искажал отчетность, а меры 
по остановке деятельности были приняты 
в связи с тем, что банк «был вовлечен в 
обслуживание теневой сети экономики, 
незаконного оборота, неоднократное 
нарушение законодательства по борьбе 
с отмыванием». Объем застрахованных 
вкладов Мастер-Банка превышал 30 млрд 
рублей. Также ему принадлежало около 
2800 банкоматов.
В июле 2015 года лицензии лишился банк 
«Российский кредит», занимавший 45-е 
место в рейтинге кредитных организаций. 
Причины все те же. Вкладчики хранили в 
этом банке более 40 млрд рублей.

ПРОБИЗНЕСБАНК 
ОСТАЛСЯ БЕЗ СРЕДСТВ 
И ЛИЦЕНЗИИ
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Второе утро подряд начина-
ется для сторонников Андрея 
Пивоварова с похода в суд. 
Несмотря на то что цель за-

седания — не доказать невиновность Пи-
воварова, а хотя бы освободить его из-под 
стражи, защита не упускает возможности 
напомнить, что сам факт существования 
уголовного дела по «хакерской» статье — это 
абсурд. С самого начала адвокаты настаи-
вали, что в действиях Андрея Пивоварова 
нет состава преступления. Ведь вменяемая 
ему «хакерская» статья (ст. 272 УК РФ) пред-
полагает, что человек может быть осужден, 
если неправомерный доступ к информации 
повлек за собой ее уничтожение, блокирова-
ние, модификацию или копирование.

«Пивоваров сидел за рабочим местом 
Никанорова (сотрудник полиции, к кото-
рому начальник штаба ПАРНАС обратился 
с просьбой проверить данные избирате-
лей на подписных листах), компьютер был 
включен, — зачитывает показания старшего 
оперуполномоченного, участвовавшего в 
задержании Пивоварова, адвокат Светлана 
Стефанишина. — Что именно происходило 
в компьютере, не говорится». 

— Я действительно был задержан в ком-
нате, в которой был доступ к базе данных, 
— начинает речь Пивоваров. — Но даже если 
бы я захотел, то вряд ли смог бы удалить или 
модифицировать информацию. Следователь 
ни на одном этапе не смог объяснить мне, что 
я сделал, какой материальный ущерб принес. 
Кроме того, он сказал мне, что обвинение по 
272-й статье в перспективе, скорее всего, 
будет прекращено. Тогда на основании чего 
я две недели нахожусь в СИЗО?

Судебный процесс выглядит весьма 
убедительно. «Весной этого года в АП зая-
вили, что выборы должны пройти честно и 
открыто. Вопрос не только нахождения меня 
под стражей, но и вопрос доверия к сло-
вам, которые нам говорят чиновники», — от 
речи Пивоварова на фоне недавней «Тайней 
вечери в администрации президента», при-
знаться, даже мурашки по коже. Мелька-
ет мысль: «Неужели отпустят?», «Неужели 
зарегистрируют?».

— Суду не было представлено доста-
точно законных оснований для ареста, — 
переходит к главной цели заседания адвокат 
Гаджи Алиев. — Нет доказательств ни того, 
что Пивоваров может препятствовать след-
ствию, ни того, что он может заниматься 
преступной деятельностью, ни того, что он 
может скрыться.

— Правозащитная организация «Мемо-
риал» признала Пивоварова политзаключен-
ным. Просим приобщить это к материалам 

дела, — ходатайствует адвокат Светлана 
Стефанишина. Суд не возражает. 

— О, это у него в деле будет написано, 
что он политзэк? — начинают удивленно 
перешептываться в зале. 

— Под открытым письмом в поддержку 
нашего подзащитного подписались 2798 
человек. Мы направили его главе Следствен-
ного комитета Бастрыкину, — продолжает 
Стефанишина.

Последние минуты заседания разби-
вают промелькнувшую в голове надежду в 
пух и прах. Суд снова отказывается при-
общить к материалам дела загранпаспорт 
Пивоварова. Во время прошлого заседа-
ния он был единственным основанием для 
того, чтобы следствие говорило о том, что 
Пивоваров может скрыться. Дальше — 
больше. Рассматривать протокол очной 
ставки, в котором полицейский Никаноров 
признается, что оговорил Пивоварова, 
суд тоже отказывается. Заканчивается 
первая часть заседания минутным вы-
ступлением прокурора: «Свердловский 
районный суд принял обоснованное и за-
конное решение». 

«Мы заявили о том, что хотим приоб-
щить протокол, еще вчера, — рассказывает 
«МК» Светлана Стефанишина в перерыве 
перед решением суда. — И Следственный 

комитет тут в пяти минутах ходьбы. Когда он 
это сказал, стало понятно, что Пивоварова 
сегодня не отпустят».

Она оказывается права. Заседание за-
канчивается кратким судейским: «Отказать» 
и ответными возгласами «Позор! Позор» из 
зала, «Андрей, держись, выступаешь лучше 
прокурора!».

«Максимальный срок заключения под 
стражу на время следствия по таким делам 
— 6 месяцев, — объяснила «МК» Стефани-
шина. — У следствия есть такой карт-бланш, 
потому что уголовное дело возбуждено не 
в отношении Пивоварова, он просто подо-
зреваемый. Потом следствие может либо 
прекратить уголовное преследование по-
дозреваемого, а уголовное дело может быть 
приостановлено за отсутствием состава 
преступления. Либо направить дело в суд 
уже с обвинительным приговором». 

Защита намерена подавать жалобу в 
Европейский суд по правам человека. «На 
уровне национального законодательства 
это и долго, и муторно, и бесперспектив-
но», — рассказал «МК» адвокат Пивоварова 
Гаджи Алиев.

Впрочем, надежда еще есть. По крайней 
мере на регистрацию костромского списка 
ПАРНАС по решению Центризбиркома.

Валерия МАРКОВА, Кострома.
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ОДНИМ ПОЛИТЗЭКОМ БОЛЬШЕ

Лидер партии «Коммунисты Рос-
сии» Максим Сурайкин уверен, 
что гражданам Белоруссии нужно 
дать право выдвигать свои канди-
датуры на российских выборах.
Несколько кандидатов от комму-
нистов были сняты с дистанции 
за наличие белорусского граж-
данства, и генсек считает это не-
справедливым. Он надеется, что 
вопрос участия граждан Белорус-
сии в российских волеизъявлени-
ях рассмотрит президент. Когда 

предложения «Коммунистов России» появятся на 
столе у Путина и как они будут обоснованы? Об этом 
«МК» спросил у Сурайкина.

— В наших списках на региональных выборах были люди, 
которые, являясь гражданами России, имеют и белорусское 
гражданство. Их исключили из числа кандидатов. Мы, конеч-
но, вынуждены согласиться с таким решением, но считаем, 
что оно несправедливо. Если бы речь шла о гражданах других 
стран — отстранение от выборов было бы вполне логичным, но 
с Белоруссией у нас существует Союзное государство. А зна-
чит, граждане Белоруссии не должны быть поражены в правах 
в России. Мы не предлагаем давать возможность участия в 
российских выборах сразу всем гражданам Белоруссии. Это 
будет второй шаг, хотя я уверен, что и его предстоит сделать. 
Но для начала нужно, чтобы политики, имеющие российское 
гражданство, но не отказавшиеся от белорусского, получили 
право участвовать в наших выборах.

— А у россиян в Белоруссии такое право есть?
— Законодательные акты симметричны. Если такого права 

нет у белорусов в России, то нет его и в Белоруссии для росси-
ян. А его нужно дать. Для выработки единых законодательных 
норм существуют и парламент Союзного государства, и его 
правительство. Вопрос: чем они занимаются?

— В какой форме вы обратитесь к Президенту РФ?
— Подготовим обращение, в котором скажем, что если 

экономики наших стран интегрируются, то нужно делать то же 
самое и в части избирательного права.

— Если белорусы получат право участвовать в россий-
ских выборах, кого вы пригласите в списки своей партии? 
Есть ли шанс у Лукашенко?

— Для начала мы вернем долг членам нашей партии с бело-
русским паспортом.

А как председатель партии я, безусловно, хотел бы видеть 
Лукашенко в наших рядах. Батька — блестящий управленец, 
который сохранил свою страну, защитил ее производство. Страна 
как конфетка: поля засеяны, промышленность работает, еди-
новременное пособие по рождению ребенка — $3000. Нам об 
этом только мечтать. И нашему коммунистическому избирателю 
нужен такой кандидат.

— Кого из российских политических тяжеловесов вы 
бы пригласили в списки на подмогу Батьке?

— Этот вопрос будет решать съезд, но я бы с удоволь-
ствием позвал Сергея Лаврова, если он, конечно, согласится. 
Мне очень импонирует его самоотверженная и умная борьба 
за интересы России.

Михаил ЗУБОВ.

«КОММУНИСТЫ РОССИИ» ХОТЯТ БАТЬКУ
Граждан Белоруссии просят допустить 
до российских выборов

На мрачном фоне начала избиратель-
ной кампании — в регистрации отказано 
42 партийным спискам на выборы в 
региональные парламенты — казалось, 
появилось наконец-то светлое пятно. 
Рабочая группа ЦИК рекомендовала 
удовлетворить жалобу «Гражданской 
инициативы» на снятие с выборов в Ка-
луге. Однако Центризбирком оставил в 
силе вердикт региональной избиратель-
ной комиссии. 

Лидер партии, экс-министр экономики Рос-
сии Андрей Нечаев, называет решение калужских 
избиркомовцев «электоральным абсурдом». Си-
туация и в самом деле нетривиальная: из 4402 
представленных «инициативщиками» подписей 
недействительными были признаны... 4402. 100 
процентов! Основанием для столь жесткого ре-
шения послужило то, что подписные листы якобы 
не содержали сведений о статусе кандидата Не-
чаева — он идет первым номером в списке — в по-
литической партии. Председатель «Гражданской 
инициативы» фигурирует там как член партии, 
что, по версии облизбиркома, является серьез-
ным нарушением закона. «Избирательный закон 
Калужской области требует указать в заявлении о 

согласии баллотироваться лишь членство в пар-
тии, что я и проделал, — объясняет свои действия 
Андрей Нечаев. — Лидер вы партии или самый ее 
пассивный и ленивый член — значения не имеет. 
А подписной лист составляется именно на основе 
этого заявления». 

Помимо этого аргумента «главного кали-
бра» местные избиркомовцы привели парочку 
«контрольных». Еще одним решением Нечаев 
и большинство других кандидатов от партии 
были исключены из списка на основании не-
полноты представленных сведений о доходах 
и имуществе. Наконец, третье основание: 28,31 
процента подписей признаны не только недей-
ствительными, но еще и недостоверными. Рабо-
чая группа ЦИК согласилась практически со всеми 
доводами истцов. Правда, вопрос предлагалось 
вновь передать на рассмотрение калужского 
избиркома. «Мы настояли не отдавать решение 

в Калугу, — сообщил в своем Твиттере Андрей 
Нечаев после окончания судьбоносного для пар-
тии заседания Центризбиркома. — Мы проявили 
принципиальность, может, зря». 

В общем, на фронте борьбы за прозрач-
ность электоральных процедур пока что не про-
сматривается никаких ощутимых перемен. Все 
непарламентские партии, даже самые смирные и 
лояльные, в один голос жаловались на предвзятое 
отношение избирательных комиссий к тем, кто 
не вхож в высокие кабинеты. Причем, по версии 
большинства жалобщиков, предвзятость про-
является в первую очередь на стадии проверки 
подписных листов.

Нельзя сказать, что в ЦИК совсем уж не видят 
проблемы. «На мой взгляд, нынешний институт 
сбора подписей себя дискредитировал и изжил, 
— заявила, выступая на заседании, член ЦИК 
Елена Дубровина. — Времена изменились: на 

подъездах кодовые замки — нельзя к людям про-
сто так прийти. На улицах собирать подписи тоже 
сложно...» Сама Дубровина предлагает вариант, 
при котором партии приводят своих сторонников 
непосредственно в избирательную комиссию. Там 
они предъявляют документы, удостоверяющие 
личность, и в присутствии работников комиссии 
заполняют подписные листы. Понятно, что ко-
личество необходимых подписей в этом случае 
должно быть в разы сокращено. «Не надо будет 
делать никаких проверок, — доказывает Дубро-
вина преимущества своего ноу-хау. — Не нужно 
будет никого напрягать: ни миграционную службу, 
ни экспертов-почерковедов». И самое главное: 
«Мы больше не услышим, что к кому-то относятся 
так, а к кому-то по-другому».

Однако инициатива не нашла поддержки у 
главы ЦИК. «Здесь много говорилось о том, что 
партиям трудно собирать подписи, — подвел 
итог дискуссии Владимир Чуров. — А что будут 
делать эти партии, эти кандидаты, когда они по-
лучат мандат? Им придется общаться со всеми 
избирателями. Разве это легче? ».

Словом, подписной сезон в нашей политике, 
похоже, еще долго не будет закрыт. 

Андрей КАМАКИН.

«ИНИЦИАТИВУ» ПРИЗНАЛИ НАКАЗУЕМОЙ
Партию Андрея Нечаева сняли с выборов, забраковав 100% подписей

Торги на Московской бирже были 
остановлены после резкого обвала 
рубля. Есть ли в этом связь?

Записка, 
переданная 
Андреем 
Пивоваровым из 
СИЗО.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

СТАТЬИ ПО ТЕМЕ   
на сайте 

К такому выводу пришли социологи ВЦИОМ, опросив в июле жителей 130 населенных 
пунктов в 46 регионах РФ. При этом горожане из двух столиц оценили свои расходы выше, 
чем люди на селе. Официальный прожиточный минимум в стране в 2015 г. составляет 9,7 тыс. 
руб. в месяц (320 руб. в день).

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP

ЦИФРА

КАДР

ЦИТАТА

ГИПОТЕЗА

ЗРЕЛИЩЕ

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

ПРОЦЕСС

Мария ЗАХАРОВА, официальный представитель МИД РФ:

в среднем нужно россиянину, 
чтобы сносно прожить месяц. 

«Здесь нечего комментировать. Я вела эту пресс-
конференцию и, честно говоря, не слышала ничего 
подобного, как, мне кажется, не слышали и все 

присутствовавшие журналисты. А чтение по губам — не мой конек».

22 755 руб.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так официальный представитель внешнеполитического ведомства 
прокомментировала появившиеся в Интернете и СМИ сообщения о том, что 
министр иностранных дел РФ выругался в ходе пресс-конференции с 

главой МИД Саудовской Аравии. По словам Марии Захаровой, переговоры министров двух 
стран прошли прекрасно: «Комментировать же какие-то междометия присутствующих, то, что 
кто-то чихнул, не считаю нужным, так как это не относится к сути переговоров». 

Силач из Владивостока 
Иван Савкин смог уста-
новить новый мировой 
рекорд, сдвинув леген-
дарный танк Т-34, который 
весит 26 тонн, почти на 
шесть метров. О своем 
достижении он рассказал 
«МК». По словам мужчины, 
сдвинуть танк Т-34 было даже 
сложнее, чем поезд весом 
в 365 тонн (это предыдущее 
достижение Савкина зрители 
могли наблюдать в марте). 
«Во-первых, под гусеницу 
на грунтовой дороге — кто ж 
разрешит танк на асфаль-
те тягать? — постоянно 
забивались мелкие камни, 
песок и грязь, — объяснил 
Иван. — Да и танку 75 лет, 
он очень-очень плохо ходит! 
Другая сложность в обраще-
нии именно с танком: там в 

отличие от поезда приходит-
ся прокручивать не только 
колеса, но еще и гусеницу, и 
сам механизм, который танк 
двигает».

Знаменитый автор 
сатирического романа 
«Путешествия Гулливе-
ра» Джонатан Свифт под 
видом лилипутского языка 
иронизировал над ивритом 
— считают исследовате-
ли творчества писателя. 
Долгое время считалось, что 
в качестве языка маленького 
народа Свифт использовал 
хаотичный набор букв, однако 
ученый-лингвист Ирвинг 
Ротман из Хьюстонского уни-

верситета, проанализировав 
звучание слов, пришел к вы-
воду, что Свифт использовал 
искаженный иврит. Слова двух 
языков созвучны и подходят 
по смыслу, кроме того, в 
алфавите лилипутов тоже 22 
буквы, как и в иврите, кото-
рый, к слову, Джонатан Свифт 
изучал в университете. Теперь 
ученым предстоит выяснить, 
что подразумевал писатель, 
вложив «иврит» в уста подлого 
и злобного вымышленного 

народца. Впрочем, по словам 
литературоведа Виталия 
КРИЧНОГО, в нелюбви к ев-
реям Свифта нельзя обвинить 
— высмеивание различных 
религиозных течений было 
его фирменным приемом: 
— Свифт часто смело и зло 
шутил над католиками и про-
тестантами, и иудеи не могли 
избежать его внимания. При 
этом он не был «литературным 
экстремистом» — его жесткая 
сатира всегда была направле-
на на то, что ее действительно 
заслуживало.

В Миннеаполисе (США) 
открывается фестиваль 
видео с котами (Internet 
Cat Video Festival). Это уже 
четвертое такое меро-
приятие, привлекающее 
любителей видео с котиками. 

В рамках фестиваля будут 
продемонстрированы лучшие 
ролики из жизни мяукаю-
щих питомцев, отобранные 
Уиллом Брэденом, лауреатом 
премии Golden Kitty. Около 
сотни видео, отмеченных 

в таких номинациях, как 
«комедия», «драма», «экшн», 
«винтаж» и др., сведены в 
70-минутный фильм.

СИЛАЧ СДВИНУЛ 
ТАНК Т-34

МАТЕРИАЛЫ   
на сайте 

СВИФТ БЫЛ АНТИСЕМИТОМ? 

Осужденная на пять 
лет лишения свободы 
экс-глава департамента 
имущественных отноше-
ний Минобороны Евгения 
Васильева работает в Го-
ловинской женской коло-
нии уборщицей в школе. 
Об этом в среду рассказал 
председатель комиссии 
по безопасности Обще-
ственной палаты РФ Антон 
ЦВЕТКОВ. Ссылаясь на 
данные членов региональ-
ной общественной наблю-
дательной комиссии (ОНК), 
которые в среду посетили 
Головинскую колонию, Цвет-
ков пояснил, что Васильева 
работает в хозотряде, убор-

щицей в 
школе. 
«...Это, 
конечно, 
мягко 
гово-
ря, не 
швей-
ный цех, 
где все 
осталь-

ные впахивают», — уточнил 
Цветков, пояснив, что летом 
для экс-протеже бывшего 
министра обороны Сер-
дюкова работы нет. Также, 
по его словам, Васильева 
проживает в жилой секции 
№3, в комнате с 8 одноуров-
невыми кроватями. В ком-

нате вместе с Васильевой 
проживают шесть человек. 
При этом, уточнил Цветков, 
«в других отрядах около 70 
человек, и многие на двухъя-
русных кроватях». Кстати, по 
словам Цветкова, во ФСИН 
продолжают настаивать на 
том, что Васильева посту-
пила в колонию 23-го числа, 
«в связи со вступившим в 
законную силу приговором 
21 июля». Напомним, что, 
по словам юристов, это 
прямое нарушение закона, 
так как приговор в отноше-
нии Васильевой не вступил в 
законную силу, а это значит, 
что она не могла быть пере-
ведена из СИЗО в колонию. 

В АМЕРИКЕ СТАРТУЕТ ФЕСТИВАЛЬ ВИДЕО ПРО КОТИКОВ

ПРАВОЗАЩИТНИКИ: ВАСИЛЬЕВА УСТРОИЛАСЬ УБОРЩИЦЕЙ  
И НЕ РАБОТАЕТ

Обвиняемый в мошенни-
честве олигарх Сергей 
Полонский на заседании 
Мосгорсуда по видеосвязи 
заявил, что болен страш-
ной болезнью, после чего 
сделал предложение сво-
ей избраннице. Ольга Дери-
паско сказала «да». Правда, 
Мосгорсуд на просьбу об 
изменении меры пресечения 
на более мягкую, домашний 
арест, сказал «нет». Полон-
ский участвовал в судебном 
заседании по видеосвязи из 
СИЗО. Со слов обвиняемого 
в хищении 5,7 млрд рублей, 
диагноз рак ему поставили 
недавно. — Моя жизнь при-
надлежит богу, потому что 
так получилось, что у меня 
20 дней назад обнаружили 
рак, — заявил по видеосвязи 
Полонский. — Я специально 

сказал сво-
им адвока-
там, чтобы 
они не 
подавали 
ходатай-
ство, они 
настаивали 
подать 

ходатайство вам, чтоб по 
медицинским основаниям 
освободить. Но я сказал «не 
надо». После обвиняемый 
сделал предложение своей 
возлюбленной. На что она от-
ветила: «Я тебя люблю и буду 
с тобой до конца». Славик 
БРСОЯН, адвокат Сергея 
Полонского, рассказал «МК», 
с какой все же целью его под-
защитный решил рассказать 
о своей болезни. — Сергей 
Юрьевич не использовал 
этот фактор как аргумент для 

его освобождения. Напро-
тив, вчера при подготовке 
к судебному заседанию он 
запретил защите вообще на 
это ссылаться. Упомянул он 
об этом только при заключи-
тельном слове, когда стадия 
исследования материалов 
была закончена и доводы 
сторон были исследованы. 
Он об этом сказал для того, 
чтобы показать суду, что не 
нуждается в чьей-то жалости. 
Полонский должен быть осво-
божден исключительно по-
тому, что он не виновен и ни у 
кого ничего не крал. Именно 
поэтому он защите запретил 
представлять документы, ко-
торые свидетельствуют об от-
клонении анализов от нормы, 
в рамках того исследования, 
которое было проведено в 
следственном изоляторе.

ПОЛОНСКИЙ ОБРУЧИЛСЯ В СУДЕ И РАССКАЗАЛ, ЧТО БОЛЕН РАКОМ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Эффектное зрелище могли наблюдать вече-
ром в среду жители столичного района Марьино 

— горела Москва-река, а точнее, огромное пятно мазута на 
воде, площадью около 15 кв.м. Причиной пожара стала, по не-
которым данным, авария на нефтепродуктопроводе в окрест-
ностях улицы Поречная. В результате воспламенилась трава, а 
потом огонь перекинулся на воду. По сообщениям пользовате-
лей соцсетей, черный столб дыма был виден даже в центре го-
рода. Сотрудникам МЧС удалось ликвидировать пламя за 15 
минут.

РЕКОРД

o
tv

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА
КИ

РИ
ЛЛ

 И
СК

О
ЛЬ

Д
СК

ИЙ

yo
ut

ub
E.

Co
m

 / 
ba

rC
la

ys
tE

r 

ВА
ЛЕ

РИ
Я 

М
АР

КО
ВА

W
IK

IP
ED

Ia
.o

rG



Перед свадьбой жених и невеста 
должны будут в обязательном порядке 
сдавать тест на ВИЧ. 
С такой прорывной инициативой вы-
ступила вчера Анна Попова, главный 
санитарный врач России и руководи-
тель Роспотребнадзора.
Госдума ее немедленно поддержа-
ла. «Разумное предложение, стоит 
его поддержать, у нас число ВИЧ-
инфицированных постоянно растет, и 
это становится серьезной проблемой. 
Думаю, главный санитарный врач 

абсолютно права», — заявил первый 
замглавы Комитета по охране здоро-
вья Николай Герасименко из «Единой 
России».
 К сожалению, он не разъяснил, в чем 
видит разумность обязательного 
тестирования на ВИЧ перед свадьбой. 
Поэтому нам, озадаченным, остается 
только гадать.

Возможно, замглавы комитета Госдумы 
исходит из того, что если ВИЧ у кого-то из 
брачующихся будет обнаружен, тогда другой 
брачующийся передумает вступать с ним в 
брак и не заразится. 

Это первое, что приходит в голову че-
ловеку в здравом уме, пытающемуся найти 
хоть какое-то логическое обоснование столь 
странной идее.

Но, придя в голову, оно тут же из нее и 
уходит. 

Сейчас XXI век, а не XVIII и даже не XIX. Ка-
кие брачующиеся пойдут жениться, не испытав 
совместных радостей секса до свадьбы? 

Нет, наверно, в неких аулах, где 50-летние 
полицейские женятся на старшеклассницах, 
до свадьбы они друг с другом не спят. Допу-
стим, такое еще случается и в наши дни. Но 
их крошечный процент, таких брачующихся. 
И если власти заботятся именно об их здоро-
вье, тогда почему они ограничиваются одним 
только тестом на ВИЧ? Тогда им надо и на 

гепатит перед свадьбой обязательно сдавать 
анализы, и на туберкулез, а также на герпес, 
хламидии и уйму чего еще, что они могут под-
цепить друг от друга и что может отразиться 
на здоровье их детей.

 Остальным же гражданам, коих в стране 
подавляющее большинство, сдавать перед 
свадьбой анализы смысла никакого нет, по-
скольку они уже по сто раз переспали и пере-
заразились всем, чем только можно. 

Зачем им теперь-то тест на ВИЧ? Что он 
дает? 

Абсолютная бессмысленность этого 
мероприятия заставляет подозревать, что 
государственными деятелями, которые его 
предлагают, движут какие-то скрытые мотивы. 
Хотя что это могут быть за мотивы — трудно 
даже предположить.

Скорее все-таки мотивов у них никаких 
нет. Ляпнули ерунду от балды и дальше по-
скакали — заботиться о здоровье населе-
ния, физическом и нравственном. Кто тут еще 
неохваченный нашей заботой? Выходи, сейчас 
охватим. 

Вот, казалось бы, серьезные люди. Глав-
ный санитарный врач России. Заместитель 
председателя комитета Госдумы РФ. На госу-
дарственных должностях, с высокими оклада-
ми, большими кабинетами, помощниками, се-
кретарями, персональными автомобилями. 

А чем занимаются? Непонятно.

СЕГО ДНЯ
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Первая мысль по поводу предложения Вер-
ховного суда декриминализировать побои, угро-
зы убийством, уклонение от уплаты алиментов 
была, конечно, про женщин. 

Доказано, что типичными жертвами цело-
го ряда преступных действий становятся люди 
определенного пола, или гендера. Гендерно 
обусловленным является, в частности, семей-
ное насилие (психологическое, экономическое, 
сексуальное, физическое). В семейных отноше-
ниях насилуют, бьют, проституируют, лишают 
средств к существованию самых разных жен-
щин, независимо от возраста и общественного 
положения. 

К экономическому насилию относится в 
числе прочего невыплата алиментов. Российские 
отцы не платят массово и, я бы даже сказала, 
демонстративно, подводя под аттракцион фан-
тастической жадности столь же фантастические 
обоснования. Мол, не желают, чтобы их бывшие 
на детские деньги покупали норковые шубы и 
по Мальдивам разъезжали. Это притом что 40 
процентов алиментщиков выплачивают менее 
300 рублей в месяц на ребенка, а средняя сум-
ма выплат в 2013 году составляла 1700 рублей 
в месяц. Тенденций к росту не наблюдается. 
Таким образом, именно женщины платят «ре-
продуктивный оброк», попутно занимаясь жиз-
необеспечением, воспитанием и образованием 
подрастающего поколения. Треть российских 
семей — женщина и ее дети. 

По данным профильного комитета Госдумы, 
два миллиона российских детей не получают 
положенные им алименты, число злостных укло-
нистов в 2013 году превысило 60 тысяч. Надо ли 
доказывать, что декриминализация окажется 
на руку неплательщикам? Можно отказывать в 
содержании собственным детям и оставаться 
чистеньким перед законом. 

По поводу угроз и побоев иллюстративного 
материала в СМИ более чем достаточно — в 
разделах криминальной хроники и судебных 
репортажей. 

Сколько бы ни убеждали нас охранители 
«семейных ценностей» и даже «националь-
ных традиций», будто бы бьет — значит любит, 
здравый смысл подсказывает иное. Пока я раз-
мышляла, писать ли об однобокой гуманизации 
УК, разыгралась леденящая кровь трагедия в 
Нижнем Новгороде.

Напомню, житель Нижнего 52-летнй Олег 
Белов подозревается в убийстве беременной 
жены, их шестерых несовершеннолетних детей 
и собственной матери.

Из материалов СМИ известно, что погибшие 
годами подвергались угрозам и побоям. И жен-
щины, и дети. Это воспринималось окружающи-
ми как часть нормального жизненного сценария. 
Я подчеркиваю — нормального. 

Семей, где мужчины измываются над до-
мочадцами, миллионы. По статистике, 40 про-
центов россиянок подвергаются различным 
формам насилия в супружеских/партнерских 
отношениях. Это только те, кто готов о насилии 
сообщить. Зачастую женщины его скрывают, 
отрицают. Им стыдно. Под влиянием партнеров-
манипуляторов они обвиняют себя в том, что 
спровоцировали агрессию. Насильники доби-
ваются именно этого, уверенные в своем праве 
и что никто жертве не поможет.

Помочь действительно мало кто пытает-
ся. Тому есть масса причин, в основе которых 
лежит система угнетения женщин мужчинами 
— патриархат.

Любое угнетение — это комплекс насиль-
ственных практик, закрепленных законодательно 
или в форме традиций (обычаев). Гендерно обу-
словленное насилие является орудием контроля 
женщин мужчинами. Мужчины осуществляют 
контроль, насилуя, избивая, запугивая, лишая 
доступа к ресурсам. Насильственное поведение 
мужчин преподносится как норма. Будто бы 
агрессия — это у них от природы. Женщинам же 
надо к «природе» приспосабливаться.

Женщины живут в постоянном страхе, ко-
торый либо не осознают, либо нормализуют. 
Исследования показывают, что в отличие от 
мужчин женщины значительно больше уделя-
ют внимания безопасности: не входят в лифт 
с незнакомцами, в два раза чаще заранее до-
стают ключи от квартиры и машины, переходят 
на другую сторону улицы, если видят странных 
или кажущихся опасными людей. Больше всего 
женщины боятся изнасилований. 

Чтобы не быть битыми и изнасилованны-
ми, женщин научают скромно одеваться, ве-
сти себя тихо, не привлекать внимания. Якобы 

таким образом можно избежать агрессии в свой 
адрес. 

В нашем обществе принято обвинять жерт-
ву, а не преступника, если речь идет об отноше-
ниях между мужчиной и женщиной. Реальное 
массовое насилие над женщинами прикрыва-
ется демагогией типа «женщин бить нельзя». Но 
если эта женщина — жена, сестра, мать, дочь, то 
почему-то можно. Незнакомых женщин насило-
вать нельзя, а жену почему-то можно.

По данным МВД, 64 процента преступлений 
в отношении женщин совершаются дома. За 
2013 год от преступных посягательств погибли 
9100 женщин, 11 300 женщин получили тяжкий 
вред здоровью. Никто не считает тех, кто живет 
в постоянном страхе. Большая часть этих пре-
ступлений совершена в семье. 

Я подчеркиваю: женщины погибают не от 
рук таинственных незнакомцев, а от рук мужей 
(сожителей, любовников). 

В России нет закона, защищающего жен-
щин и детей от домашнего насилия. В качестве 
инструмента защиты предлагаются статьи Уго-
ловного кодекса о побоях, умышленном нане-
сении телесных повреждений, которые теперь 
предлагают декриминализовать. Верховный суд 
предлагает перевести преступления по ч. 1 ст. 
116 (побои), ч. 1 ст. 119 («Угроза убийством или 
причинением тяжкого вреда здоровью»), ч. 1, 2 ст. 
157 («Уклонение от уплаты алиментов») в разряд 
административных правонарушений. 

Справедливости ради надо признать: сей-
час эти статьи крайне трудно использовать для 
защиты потерпевших от семейного насилия, 
поскольку это все — дела частного обвинения. 
Учитывая, что преступник и жертва, как правило, 
вместе живут, имеют общих детей и семейный 
бюджет, нетрудно представить, почему только 
пять процентов дел доходят до суда.

Без заявления потерпевшей дело не заве-
дут. Потерпевшей надо самостоятельно доказы-
вать вину ответчика в суде. Закон о домашнем/
семейном насилии предполагает профилактику 
тяжких форм преступлений на ранних стади-
ях. Когда дебошира выселят из общего жилья, 
запретят приближаться к жертве. Когда дело 
заведут полицейские, и доказательства будут 
собирать тоже они. 

Всякий раз, когда становится известно об 
очередной семейной трагедии, многие зада-
ют вопрос: «Почему они не уходят»? Психологи 
утверждают: сначала жертвы пытаются подстро-
иться под насильника, потом боятся. Доказано, 
что риски возрастают, когда женщина пытается 
уйти, подать на развод или даже на алименты. 

Беременная Юлия Белова и шестеро ее 
детей были убиты, когда она подала иск в суд 
о лишении мужа родительских прав. Уверена, 
жестокость преступления и сам его факт начнут 
объяснять психическим заболеванием подозре-
ваемого («…ну сумасшедший, что возьмешь?»). 
Уже ведется «разбор полетов» жертвы: зачем 
жила с таким, зачем рожала? И по всему выходит, 
не в том дело, что нет управы на домашних на-
сильников, кто мордует жен и детей, а в том, что 
жертва неправильного выбрала мужа. 

Если б все было так просто.
В СИЗО и на зонах находятся тысячи жен-

щин, получивших приговоры за умышленное 
убийство мужей (сожителей). Дело в том, что ни 
суды, ни следствие домашнего насилия не за-
мечают. Его для юриспруденции не существует. 
Женщин судят за умышленное убийство, а не за 
превышение необходимой самообороны. Как 
убийц, а не как потерпевших.

Татьяне Кулаковой дали четыре года за 
убийство мужа, Михаила Абросимова. Ныне 
покойный трижды судимый Абросимов пил, упо-
треблял наркотики, бил жену, создавал опасность 
для двоих детей, которые проживали вместе с 
ними. Из-за систематических побоев и угроз 
Кулакова решила развестись. Расправа не за-
ставила себя долго ждать: супруг вломился к 
ней в дом пьяный, начал душить, бить головой 
о стену, угрожать убийством. Под руку Татьяне 
попался нож, которым она смертельно ранила 
нападавшего. 

Лишь благодаря вмешательству правоза-
щитниц дело получило огласку, решение суда 
первой инстанции было пересмотрено. Татьяна 
получила 11 месяцев колонии-поселения и была 
освобождена досрочно по амнистии.

А вообще нож под руку мог попасть ее триж-
ды судимому мужу-наркоману — и было бы боль-
ше покойников (дети были с матерью). Но в топах 
СМИ эта новость долго бы не продержалась. 
Трупов несовершеннолетних маловато…

Наташа БИТТЕН, журналистка, феминистка
ОДНОБОКАЯ ГУМАНИЗАЦИЯ 
УГОЛОВНОГО КОДЕКСА
Гендерно обусловленное насилие предполагается 
декриминализировать

В Москве появилась улица, названная 
в честь поэта, актера, барда Влади-
мира Высоцкого. Теперь его имя носят 
Верхний и Нижний Таганские тупики. На 
церемонию открытия, несмотря на жару 
и отпускной период, собралась огром-
ная толпа, перекрывшая движение всей 
улицы.

Устроители праздника явно не ожидали та-
кого ажиотажа — новость о мероприятии широко 
не подавалась. Однако настоящие почитатели 
таланта Высоцкого повод не пропустили. Десятки 
телекамер выстроились в ряд перед служебным 
выходом Театра на Таганке. Над мирно беседовав-
шими актером Иваном Бортником (легендарный 
Промокашка), бывшим директором театра Нико-
лаем Дупаком и Никитой Высоцким шпионски на-
висли разноцветные микрофоны. Ловили каждое 
слово. В толпе звучали обрывки стихов, слова «а 
помнишь, на премьере тогда...». Эти люди поэта 
видели и помнят.

...Наконец вынесли табличку с названием 
улицы — правда, пока лишь макет (на улице все 
еще висят прежние названия, которые очень ско-
ро сменятся новым). Поклонники разразились 
аплодисментами.

— Для нас почетно и важно, что состоялось 
событие, которого мы так долго ждали и всячески 
ускоряли, — сообщил глава муниципального 
округа Таганский Илья Свиридов. — 116 тысяч 
жителей нашего района все как один надеялись, 
что это произойдет. Имя Владимира Семеновича 
для нашего района знаковое. Первое интервью 
с ним, которое я увидел, называлось «Парень 
с Таганки». И мы все — парни с Таганки — бла-
годарны ему за то, что он сделал наш район 
знаменитым.

Никита Высоцкий, сын барда и директор 
Государственного культурного центра-музея 
В.С.Высоцкого, считает справедливым, что первая 
табличка с именем Высоцкого повешена именно 
на здании Театра на Таганке: «Это будет самая 
«высоцкая» улица, потому что дальше музей 

Высоцкого, здесь — театр, в котором он служил 
и который всегда будет связан с его именем».

— Символично, что тупики превратились 
в улицу имени такого прекрасного человека, — 
дополнила предыдущие выступления директор 

Театра на Таганке Ирина Апексимова.
Потом выступали и читали стихи друзья и со-

ратники поэта, а после официальной части микро-
фон предоставили всем желающим поделиться 
своими впечатлениями.  

ГОРОД

Депутаты планируют соорудить на Таганке «музыкальную» 
лестницу, детскую площадку и фонтан

В целом церемонию пышной назвать трудно, 
но, наверное, именно она и соответствовала духу 
поэта. Его сын на вопрос журналистов, как бы его 
отец отреагировал на то, что его именем назвали 
улицу, устало улыбнулся и ответил: «Наверное, 
пошутил бы».

«МК» уже писал, что сама улица имени поэта 
выглядит, прямо скажем, непрезентабельно. Есть 
предложение включить улицу в городскую про-
грамму благоустройства.

— Мы не хотели бы, чтобы это было типовым 
решением благоустройства, — сообщили «МК» 
представители местного самоуправления. — 
Бордюры и плитка — это, конечно, замечательно, 
но нам кажется, что улица Высоцкого достойна 
специфического подхода. Например, есть идея 
фонтана в виде гитары, есть мысли сделать 
памятник в сквере, оборудовать сам сквер. На 
улице Верхняя Радищевская есть жилой дом, 
который внутренней частью выходит на улицу 
Высоцкого. У него совсем нет двора. Мы и для 
его жителей должны что-то сделать — например 
детскую площадку в форме гитары. В глубине 
двора есть очень красивая лестница к Зем-
ляному Валу. Ею активно пользуются те, кто 
живет и работает в окрестностях. Она в плохом 
состоянии. Все это можно интересно обыграть. 
Мы очень надеемся, что префект поддержит 
нашу инициативу.

Ольга БЕЖСКАЯ.

НА УЛИЦЕ ВЫСОЦКОГО 
ПОЯВИТСЯ МНОГО ГИТАР

Власти Турции продолжают борьбу 
с террористической группировкой 
«Исламское государство» (запрещена 
в России) и членами Рабочей партии 
Курдистана (РПК) — сепаратистской 
организацией, которая находится под 
запретом в республике. Однако пока 
Анкара наносит авиационные удары по 
позициям двух группировок, пытаясь 
уберечь себя, с одной стороны, от отъ-
явленных джихадистов, а с другой — от 
курдских сепаратистов, внутри Турции 
происходят теракты.

За взрыв, который недавно прогремел 
у полицейского участка в одном из районов 
Стамбула, взяли ответственность боевики 
РПК. Напомним, что в ночь на 10 августа у зда-
ния правоохранительных органов в районе 

Султанбейли подорвался начиненный взрыв-
чаткой автомобиль, из-за чего обрушилась 
часть стены. После этого инцидента несколько 
неизвестных устроили стрельбу по турецким 
полицейским, в результате чего один страж 
правопорядка был убит. В тот же день была 
открыта стрельба по американскому консуль-
ству в Стамбуле. В этом нападении обвиняют 
Революционную народную партию освобож-
дения, полиция уже задержала нескольких 
подозреваемых.

«Мы продолжим нашу борьбу до тех пор, 
пока террористические организации не пере-
станут угрожать нашей стране, — заявил пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган, — пока 
ружья, направленные против нашего государ-
ства и народа, не будут сложены и погребены. 
Здесь я хочу особенно подчеркнуть: нам нужно 

не прекращение огня, а сложение и погребение. 
Повторяю, дело дойдет до бетонирования ору-
жия, чтобы не осталось ни одного террориста 
внутри наших границ». Также лидер государства 
отметил, что устраивающие нападения терро-
ристы злоупотребляют свободой и демократией 
в стране.

«Контртеррористическая операция, кото-
рая формально началась как борьба с ИГ, но 
во время которой турецкие власти в основном 
наносят удары по так называемым курдским 
боевикам, спровоцировала всплеск ответного 
насилия, — поясняет «МК» проживающий в 
Турции востоковед Гумер ИСАЕВ. — Даже 
в Стамбуле прогремели взрывы и было осу-
ществлено нападение на консульство США, 
но вместе с тем центральные районы не за-
мечают никаких сложностей. Если не смотреть 
телевизор, ничего не бросается в глаза — ни 
повышение количества полицейских, ни про-
чие моменты, которые обычно способствуют 
ухудшению безопасности на улицах… Ситуа-
ция действительно сложная в тех районах, где 
Турция непосредственно граничит с Сирией 
и Ираком, на востоке страны, где проживает 
преимущественно курдское население — от-
туда действительно доносится не самая по-
ложительная информация».

«Что касается того, сколько это может 
продлиться, здесь есть несколько факторов, — 
рассказывает «МК» Гумер Исаев. — Сейчас 
большой политический вопрос — это создание 
парламентской коалиции в Турции. Если она не 
будет создана, то будут новые выборы — скорее 
всего осенью или зимой. Мне кажется, что до 
этого времени будет разыгрываться «курд-
ский» вопрос, и он будет достаточно острым. 
Сегодня бывшая правящая партия Эрдогана, 
утратившая свое абсолютное большинство 
в парламенте, заявляет, что необходимо по-
бороть проявление терроризма, исходящее 
от курдских сепаратистов. Думаю, что этот 
вопрос будет на повестке дня, и он сыграет 
свою роль в предвыборной кампании и даже 
повлияет на результаты выборов. Не вдаваясь в 
конспирологические теории, мы можем сказать, 
что контролируемая беспокойная обстановка 
имеет непосредственную связь с большими 
политическими процессами — в том числе с 
грядущими выборами, если они будут. Надо 
переждать этот период. До зимы ситуация 
должна улучшиться».

Игорь СУББОТИН.

ЭРДОГАН НАСТРОЕН НА ВОЙНУ
Анкара ведет борьбу на два фронта: что дальше?

ПРЕДСВАДЕБНЫЙ 
МАРАЗМ

РЕПЛИКА

Юлии  
КАЛИНИНОЙ 

c 1-й стр.
Этого оказалось достаточно, чтобы 
в «Бильд» появилась статья с кри-
чащим заголовком «Путинские 
ВВС тренируются бросать бомбы 

с надписью «На Берлин!». Не менее «кричащие» 
выводы содержатся и внутри статьи: «В путинской 
России в течение нескольких лет идет прослав-
ление давно минувших советских дней. При этом 
разжигается культ диктатора Иосифа Сталина 
(умер в 1953 году) и проводятся параллели между 
его борьбой с фашизмом и текущим конфликтом 
между Россией и Западом, в который втянута 
Украина. Надписи на бомбах «На Берлин!» и «За 
Сталина!» являются чем-то большим, чем просто 
проявление ностальгии, и демонстрируют опас-
ные тенденции в российском руководстве и 
армии». 

У желающего прокомментировать подобный 
«поток сознания» российского журналиста есть 
два пути. Путь первый: обвинить «Бильд» в лице-
мерии и в «раздувании из мухи слона». Думать, что 

кто-то в России вообще и в Российской армии в 
частности мечтает о новой войне с Германией или 
любой другой страной Запада — не просто бред, а 
бред в квадрате. Надписи на бомбах, которые так 
«напугали» моих немецких коллег, — это совсем 
«не нечто большее». Это всего лишь еще одно 
проявление гордости за победу наших отцов и 
дедов в Великой Отечественной войне — войне, 
которую нам навязали и которая в глазах ныне 

живущих поколений россиян является чем угодно, 
но только не «древней историей». 

Путь второй: откровенно признать, что вбра-
сывать в публичное пространство фото таких «раз-
украшенных» российских бомб — это как минимум 
не очень умно. Конечно, шутка нам помогает не 
только «жить и строить», но и удачно проводить 
военные учения. Однако для всего есть время и 
место. Бывают шутки уместные, а бывают — не 

очень. «Шутка» наших авиаторов, которой сейчас 
на полном серьезе пугают немецких бюргеров, 
по моему глубокому убеждению, однозначно 
относится к юмору второго разряда. 

Международная обстановка вокруг России 
сейчас и так слишком накалена. Можно ли в такой 
атмосфере ожидать, что на Западе «поймут и 
оценят» наше специфическое чувство юмора? Я 
попытался поставить себя на место какого-нибудь 
берлинского бюргера средних лет. И вот к какому 
выводу я пришел: надпись «На Берлин!» на капоте 
автомашины — особенно немецкой машины, 
уплаченные за которую деньги помогли герман-
ской экономике, — смущать никого не должна. Но 
вот к аналогичной надписи на авиабомбе — даже 
учебной — это не относится. 

У немцев ведь тоже есть историческая па-
мять. Они помнят, например, кризис 1948 года, 
когда Сталин пытался задушить Западный Берлин 
в тисках наземной блокады, а американцы завози-
ли туда продовольствие на самолетах. Не менее 
опасным было и берлинское противостояние 
времен Хрущева. Когда советские и американские 
танки выстроились напротив друг друга с ревущи-
ми моторами, многие опасались, что это может 
стать прологом Третьей мировой войны. 

Итак, выше изложены две альтернативные 
«цепочки» логических рассуждений. Какую из 
них мы должны избрать? Мне кажется, что мы 
имеем дело с очень редким случаем — случаем, 

когда альтернативы не только не взаимозаменя-
ют, а взаимодополняют друг друга. Устроенная 
«Бильд» из-за шутки российских авиаторов ис-
терика — это, конечно, в первую очередь повод 
недоуменно пожать плечами. Но в отличие от 
99% других истерик у этой есть и полезная функ-
ция: она показывает нам, в каком искривленном 
мире мы сейчас живем. Мы живем в мире, где 
то, что нам кажется невинной шуткой, в другой 
стране воспринимается как нечто чрезвычайно 
зловещее. 

Да, «Бильд» — это не газета, чьи «глубоко-
мысленные» политические выводы стоит при-
нимать за чистую монету. «Бильд» — это СМИ, 
функционирующее по принципу «ради красного 
словца не пожалеем и отца». Но даже от кри-
вого зеркала есть польза. И в данном случае 
такая польза, по моему мнению, заключается в 
следующем: «сенсация» немецкого бульварно-
го издания показала, насколько далеко зашел 
ментальный разрыв между двумя странами — 
странами, которые ради своей пользы должны 
оставаться очень близкими и понимающими друг 
друга партнерами. 

Этот ментальный разрыв не просто есть. 
Его объем продолжает увеличиваться. И вот это 
уже — в отличие от популярных и в России, и в 
Германии шуток в стиле черного юмора — со-
всем не смешно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЗА БУГРОМГРОМКОЕ ДЕЛО

ЧТО РУССКОМУ 
ШУТКА,  
ТО НЕМЦУ СТРАХ

В среду, 12 августа, на 102-й российской 
военной базе в Гюмри признавшийся в 
убийстве семерых членов семьи Авети-
сян, в том числе шестимесячного маль-
чика, Валерий Пермяков был осужден на 
10 лет строгого режима за дезертирство 
с оружием, его хищение и незаконное 
ношение. Трибунал справился с рассмо-
трением его дела за один день, теперь 
Пермякова должны судить в Армении за 
убийства.

Напомним, что сразу после известия о слу-
чившейся трагедии 12 января по всей Армении 
прокатились массовые акции протеста с требо-
ванием выдать Пермякова армянскому правосу-
дию. Однако через полгода после этого удалось 
добиться только совместного следствия по факту 
преступления и рассмотрения дела в двух судах: 
за дезертирство — в российском, а за убийства — 
в армянском. Как сказал 26 июня президент Ар-
мении Серж Саргсян, это доказательство духа 
партнерства и братства между двумя странами 
и полностью соответствует положениям армяно-
российского соглашения о статусе российской 
военной базы в Армении.

По мере расследования Следственный ко-
митет Армении публиковал некоторые факты и 
детали, связанные со следствием. В частности, 
выяснилось, что убийца расстрелял семью из 
АКС-74 без глушителя, автомат был закреплен за 
Пермяковым, а на предметах, найденных на месте 
преступления, обнаружены следы ДНК, которые 
на 99,99% совпадают с ДНК подозреваемого. 
В частности, совпал ДНК, найденный на штык-ноже, 
которым был зарезан шестимесячный малыш. 

Армянские правоохранительные органы не-
однократно заявляли, что не сталкивались ни с 
какими препятствиями со стороны своих рос-
сийских коллег.

Отметим, что во время следствия Пермяков 
был признан вменяемым и сам дал признательные 
показания. По его словам, изначально он не соби-
рался никого убивать, а автомат взял «попугать» 
и чтобы обороняться от собак. В случайно вы-
бранном доме он на протяжении 15 минут пытался 
достать деньги, чтобы перейти армяно-турецкую 
границу (на которой его, кстати, схватили), а затем 
вернуться в Россию. Но жильцы проснулись, он 
испугался и застрелил их.

Тем не менее о месте отбывания наказания, в 
случае если армянский суд тоже признает Пермя-
кова виновным, пока ничего не известно. Об этом, 
а также о том, что думают о процессе рядовые 
армяне, «МК» спросил у экспертов:

В а л е р и й  В А Н И Н ,  ю р и с т -
международник:

— Изначально разделение дела было необ-
ходимо, для того чтобы успокоить возмущенную 
армянскую общественность, которая по каким-то 
причинам не доверяет российскому правосудию. 
Но в связи с тем, что за воинское преступление 
он будет отбывать свой срок в России, а по на-
шей конституции мы своих граждан не выдаем, 
то, скорее всего, он будет отбывать весь срок 
наказания в России. Хотя если в Армении вновь 
начнутся массовые протесты, то, думаю, может 
быть принято компромиссное решение. Тогда он 
один срок отсидит у нас, а другой у них.

Геворг ВААГНИ, общественный активист, 
один из организаторов протестов на проспекте 
Баграмяна в Ереване:

— Армяне переживают, что суд будет недо-
статочно прозрачным и люди не узнают, что там 
случилось на самом деле. Но для нас нет ника-
кой разницы, где он будет отбывать наказание, 
если его осудят, не так важно даже, сколько ему 
придется отсидеть в тюрьме. Просто у нас нет 
почти никакой информации о том, как проходило 
следствие. Есть много специалистов, у которых 
есть немало вопросов и по поводу глушителя, и 
по поводу ДНК... Журналисты вели собственные 
расследования, но не знают, как и кому передать 
свои выводы. Никак не удается установить пря-
мой контакт между гражданским обществом и 
правоохранительными органами.

— А в чем проблема? Кто-то считает, что 
это был не Пермяков или он был не один?

— Понимаете, никто не может понять его моти-
ва, непонятно, как он смог расстрелять всю семью 
из автомата, каждого человека в своей кровати, и 
никто ему не сопротивлялся, и так далее. Говорят, 
что убийцы ошиблись домом, что Пермяков просто 
стал козлом отпущения... Вопросов много, и никто 
на них не отвечает. Многие армяне считают, что 
если бы следствие велось исключительно нашей 
стороной, то гражданскому обществу было бы 
проще получить ответы на свои вопросы. В связи 
с этим, конечно, есть недовольство.

— Оно может вылиться в новые акции 
протеста?

— В данный момент таких настроений точно 
нет. Все зависит от того, насколько прозрачным бу-
дет процесс и поверят ли люди в его результат.

Артур АВАКОВ.

ВАЛЕРИЙ ПЕРМЯКОВ 
ПОЛУЧИЛ 10 ЛЕТ  
ЗА ДЕЗЕРТИРСТВО  
ОТ ТРИБУНАЛА
Теперь его будут судить  
в Армении за убийство

ЗЛОБА ДНЯ
Именно из-за этой публикации на  российском сайте 

возбудилась немецкая пресса.

Родные оплакивают сотрудника 
турецкой полиции, погибшего 
при взрыве мины на юго-
востоке страны.
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Николай Дупак и Иван Бортник.
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Технические устройства стали неза-
менимыми помощниками в работе 
следственных органов. Силовики кон-
статируют практически полную рас-
крываемость тяжких и особо тяжких 
преступлений благодаря видеофикса-
циям, биллингам, прослушкам и пр. В 
то же время, если человек, попавший 
под подозрение, невиновен, легче 
подтвердить его алиби. 
Примером же того, как это бывает в 
реальной жизни, может служить дело 
по обвинению адвоката из Северной 
Осетии Олега Бутуева в разбойном на-
падении. 

14 апреля 2013 года в Ленинском районе 
Подмосковья был угнан автомобиль. По словам 
потерпевшего Руслана Шыхалиева, он взялся 
подвезти мужчину и женщину азиатской наруж-
ности в город Видное. По пути его попросили 
захватить еще двоих. А потом к голове Руслана 
приставили что-то, что он принял за пистолет, 
отобрали ключи и уехали. Шыхалиев обратился 
в полицию, где было возбуждено уголовное дело 
по факту разбойного нападения. Через два дня 
угнанную машину обнаружила на служебной 
стоянке вахтер подмосковного клуба. А спустя 
8 месяцев полицейские задержали в магазине 
деревни Слобода Видновского района двоих 
подозреваемых — приезжего из Узбекистана 
Феруза Норова и Олега Бутуева.

Вот что обо всем этом в суде рассказал 
Бутуев. В октябре или в ноябре он приехал к 
своему дяде, проживающему в деревне Сло-
бода. Там ему пришлось ремонтировать свою 
машину. Тогда он и познакомился с работающим 
в автосервисе Норовым. В день задержания он 
встретил Норова, они поздоровались, погово-
рили, пошли в магазин. Там к ним подошли двое 
мужчин, потребовали документы и телефон.

«Потом они начали лезть в карманы. От них 
был запах алкоголя», — утверждал Бутуев в суде. 
Он полез за удостоверением и в этот момент 
в руках у одного из мужчин увидел пистолет, 
из которого тот выстрелил ему в бедро. Ему и 
Норову заявили, что их задерживают по подо-
зрению в убийстве.

Оперативники пояснили, что Бутуев бро-
сился убегать, поэтому в него и выстрелили. 
Бутуев возражал, что характер его ранения 
говорит о том, что в убегающего человека так 
выстрелить невозможно.

Потерпевший Руслан Шыхалиев, которого 
в день задержания Бутуева вызвали в полицию, 
опознал его.

Бутуев рассказал в суде, что он при опо-
знании был «без куртки и шнурков, с окровав-
ленной ногой, а на статистах были куртки», что 
потом он «вспомнил, что этот потерпевший в 
окошко смотрел на него». По словам Бутуева, 
перед опознанием его сфотографировал один 
из сотрудников, и он слышал такие слова: «Надо 
отправить ему (потерпевшему, как он понял) 
или его жене».

Когда Бутуеву объявили, в чем его 

подозревают, он сразу пояснил, что 14 апреля 
был в Кабардино-Балкарии, потом вернулся в 
Северную Осетию, откуда возил свою мать в 
Ростов-на-Дону, к врачу. Вместе с ними был 
и его друг. Позже он давал следователю бо-
лее подробную информацию, которая могла 
подтвердить его невиновность, в частности, 
вспоминал, на каких постах ГИБДД регистри-
ровался, кого из знакомых встречал, в какие 
магазины заезжал.

Одним из доказательств невиновности 
Бутуева, как считал он сам и его защита, мог 
быть биллинг мобильного номера, который 
был размещен на сайте адвокатской палаты, 
где он состоял на момент задержания, то есть 
его рабочий номер.

Бутуев и его адвокат полагали, что тот факт, 
что в день преступления этот номер регистри-
ровался сотовыми вышками в южном регионе, 
скажет сам за себя. 

Но следователь заявил, что местонахожде-
ние Бутуева в момент нападения на Шыхалиева 
установить не удалось, поскольку с 12 по 16 
апреля 2013 года номер, с которым его задер-
жали в Слободе, был выключен. И в Видновский 
городской суд вскоре было передано на рассмо-
трение уголовное дело по обвинению Бутуева, 

Норова и еще одной гражданки Узбекистана в 
разбойном нападении на Шыхалиева.

В ходе процесса защита обратила внима-
ние судьи на то, что обвинения, выдвинутые 
Бутуеву, держатся только на опознании Шы-
халиевым, который еще во время следствия 
заявлял, что оговорил его.

«Я с первого дня начал сомневаться в при-
частности Бутуева, — рассказал Шыхалиев и 
пояснил: — насчет Бутуева меня убедили».

Представитель Шыхалиева заявлял суду: 
«По части Бутуева мне мой доверитель говорил, 
что не может противостоять следствию... и неод-
нократно заявлял, что Бутуев непричастен».

О непричастности Бутуева заявлял в суде 
и Норов, который признал свою вину. 

Между тем защита подсудимого обратила 
внимание суда на то, что в материалах след-
ствия есть доказательства, которым доверять 
нельзя. Диск, переданный сотовой компанией 
следователю, на который записана информа-
ция о том, где в момент совершения престу-
пления регистрировался номер Бутуева, по 
словам адвоката, отличается от того, который 
предоставил следователь суду. Так, оператор, 
описывая диск, фиксирует, что на нем есть 
четыре подписи. А на диске, что передан в суд 
следователем, этих подписей нет.

Тогда судья направила свой собственный 
запрос сотовому оператору. И получила от-
вет, из которого следовало, что рабочий номер 
Бутуева в день совершения преступления ре-
гистрировался в южном регионе. Но суд счел 
недоказанным тот факт, что этим телефоном 
пользовался Бутуев. А достоверными судом 
были признаны первоначальные показания 
потерпевшего Шыхалиева, когда он опознал 
Бутуева. В результате Бутуев был признан ви-
новным и получил 4,5 года колонии.

— Ничего, по сути, со времен советской 
системы не меняется, и, к сожалению, можно 
констатировать, что при очевидных доказатель-

ствах, свидетельствующих о наличии алиби, 
подтвержденных независимым источником, 
суды не решаются выносить принципиальное 
решение, оправдывающее подсудимых, — уве-
рен адвокат Олега Бутуева Евгений Устин.

Защита подала апелляционную жалобу 
на приговор Видновского городского суда в 
Московский областной суд, где дело будет 
пересмотрено.

Алена ПАВЛОВА.

ТЕЛЕФОННОЕ БЕСПРАВИЕ
Алиби подозреваемого 

следствие превратило  
в улику

14 августа, пятница
С 15.00 до 16.00 пройдет онлайн-конференция 19-кратной чемпионки мира и героя 

Олимпийских игр Светланы РОМАШИНОЙ.
Чемпионат мира по водным видам спорта в Казани завершен. Понравилась ли организация 

турнира в родной стране? Как удалось напарнице Наталье Ищенко после большого перерыва 
в связи с рождением ребенка так быстро вернуться в строй? Что Светлана ждет от Игр XXXI 
Олимпиады в Рио-де-Жанейро, которые пройдут через год? И наконец, как можно научиться не 
дышать под водой более 4 минут?

Дорогие друзья! У вас есть возможность задать свои вопросы Светлане Ромашиной 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

КАК СТАТЬ 19-КРАТНОЙ ЧЕМПИОНКОЙ МИРА?

И вновь газета «Московский комсомолец» спешит порадовать жителей Подмосковья до-
срочной суперльготной подпиской. Каждого подписавшегося ждут подарки!

15 августа, в субботу, все желающие могут подписаться на «МК» в Жуковском, Лухо-
вицах и Шаховской.

В Жуковском подписной пункт «МК» будет работать в Городском парке культуры и отдыха 
с 12.00 до 16.00. На летней сцене в парке с Днем города поздравит горожан известная 
фолк-певица Анна СИЗОВА.

В Луховицах оформить подписку можно будет на площади у РДК «Старт» (ул. Жуковского, 
д. 18) с 12.00 до 16.00. Кроме того, в праздничной программе в День города выступят 
исполнитель Илья ГУРОВ и очаровательная певица Виктория ЛАНЕВСКАЯ. 

 В Шаховской подписаться на любимую газету можно будет перед администрацией (1-я 
Советская ул., д. 25) с 9.00 до 15.00. Для жителей Шаховской «МК» также подготовил 
подарок — выступление энергичного музыкального проекта «ALEXANDER PROJECT».

ПОДПИСЫВАЕМСЯ ПОД КАЖДЫМ СЛОВОМ. 
ПОДПИШИТЕСЬ И ВЫ НА «МК»!

Падение цен на нефть направило все рос-
сийские думы в одно русло: долго ли это 
продлится, на какой отметке остановится 
и как нам жить дальше в такой ситуации? 
Тем временем окружающий мир, по крайней 
мере его материально и интеллектуально 
развитая часть, задумывается не о нефтя-
ных перспективах, а о том, что будет после 
ухода углеводородного сырья с мировой 
экономической сцены. Такое экономиче-
ское мышление продиктовано в том числе 
и экологической реальностью.

На российских федеральных телеканалах 
нередко слышатся нотки сомнения в реальности 
глобального потепления или как минимум в его 
антропогенном (вызванном человеческой дея-
тельностью) характере. Зная подконтрольную 
власти ориентацию большого ТВ, удивляться 
его климатическому скептицизму не приходится: 
нефть и газ — это наше (точнее, их) все и что-
либо менять в этой схеме они не настроены. На 
их век и на их карман углеводородов хватит, а 
потом хоть трава не расти.

Своекорыстие отрицателей экологической 
катастрофы, которая уже началась, можно на-
блюдать не только в России. Американская «не-
фтянка» цинично покупает ученых, используя их 
в целях антиэкологической пропаганды. Самый 
известный из таких ученых — Вэй-Хок Сун, кото-
рый работает в Гарвард-Смитсоновском центре 
астрофизики. На него регулярно ссылаются и 
даже именуют его «героем» консервативные 
политики типа сенатора-республиканца от штата 
Оклахома Джеймса Инхофа, рьяного отрицателя 
глобального потепления.

Однако «героизм» Вэй-Хок Суна представ-
ляется более чем сомнительным в свете до-
кументов, которые экологическое движение 
Greenpeace сумело получить и опубликовать 
благодаря Акту о свободе информации. Сун 
получил $1,2 млн от нефтекомпании Exxon Mobil, 
Американского нефтяного института и ультра-
консервативного благотворительного фонда 
Чарльза Коука. Как указывает The New York Times, 
Сун «забыл» упомянуть об этих «пожертвовани-
ях» как минимум 11 раз, публикуя труды в русле 
«экологической отрицаловки». По американским 
законам в таких случаях полагается писать: «Дан-
ное исследование стало возможным благодаря 
поддержке Exxon Mobil».

Сун не удостоил ответом ни The New York 
Times, ни другую влиятельную газету — The 
Washington Post, которая пыталась с ним связать-
ся и получить его комментарий. Но его молчание 
красноречивее любых слов, тем более что за-
светился он еще давно, более десяти лет назад: 
уже тогда молодого начинающего ученого взяли 
на подкормку энергетические компании.

Электрификация всей 
автомобильной отрасли
Тем временем подавляющее большинство 

ученых-климатологов бьет во все колокола. 

Давление на политиков наращивают приро-
дозащитные организации. Возможно, планета 
уже прошла точку невозврата, надо попытаться 
остановить гибель биосферы! Но не только не-
фтяники отчаянно сопротивляются экологиче-
ским ограничениям, которые вынуждены вводить 
правительства. Еще одна могучая отрасль, свя-
занная с ископаемыми углеводородами, — это 
автомобилестроение. Переключение автопрома 
с бензина и дизельного топлива на электриче-
ство идет медленно и неохотно, несмотря на 
материальное стимулирование этого процесса 
властями.

Недавно в Траверс-Сити, штат Мичиган, 
прошла конференция, на которой шла речь о 
будущем автопрома. Организации, лоббирую-
щие интересы автомобильной отрасли, горячо 
доказывали «отсутствие реализма» в установке 
штата Калифорния — к 2025 году довести долю 
электромобилей в штате до 15%. Автомобиле-
строителей ужасает такая перспектива пото-
му, что Калифорния является самым большим 
штатом США по населению (39 млн человек) и 
объему экономики (ВВП за 2014 год составил 
$2,3 трлн — это больше, чем ВВП таких стран, 
как Бразилия, Италия, Индия и Россия). Если бы 
Калифорния была самостоятельным государ-
ством, она по размерам экономики стояла бы 
на седьмом месте в мире. Когда Калифорния 
что-то внедряет, другие следуют ее примеру. 
Так происходит и в случае с электромобилями: 
уже девять других штатов США поставили перед 
собой аналогичную цель — 15% к 2025 году.

Лоббистам традиционного автопрома про-
тивостоят такие компании, как Tesla Motors со 
штаб-квартирой в калифорнийской Силиконовой 
долине. Эта корпорация производит электро-
мобили Model S, способные пройти на одной 
подзарядке 265 миль (426 км). И эта модель, и 
все другие электрокары и гибридные автомо-
били, которые выпускают не только Tesla, но и 
Nissan, Toyota, Chrysler и так далее, продаются 
при поддержке государства: федеральные на-
логовые льготы для покупателей таких машин 

составляют $2,5–7,5 тыс., плюс во многих штатах 
США есть свои дополнительные льготы.

Идущую впереди всех Калифорнию под-
держивает федеральное Агентство по охране 
окружающей среды США. «Я очень верю в Ка-
лифорнию как инкубатор новых технологий», 
— говорит представитель этого агентства, глава 
управления транспорта и качества воздушной 
среды Кристофер Грандлер. Сегодня машины с 
«нулевым выхлопом» (электрокары, автомобили 
на водородных элементах и т.п.) составляют 
менее 1% всех продаваемых в США легковых 
автомобилей и легких грузовиков-пикапов. Кали-
форния и другие экологически передовые штаты 
добровольно взяли повышенные обязательства 
по сравнению с федеральными требованиями 
и упорно идут к поставленной цели.

Переживут  
ли президентство Обамы  
его указы?
Правда, «экологизации» автомобильной 

отрасли мешают низкие цены на бензин. В США 
нет столь жестоких государственных налогов на 
моторное топливо, как в Европе, где власти с 
помощью высоких цен заставляют людей переса-
живаться на общественный транспорт. На начало 
августа средняя цена одного галлона (3,79 литра) 
низкооктанового бензина в США составляла по-
рядка $2,6, в то время как год назад — около $3,3. 
В некоторых штатах галлон бензина стоит уже 
меньше $2. Поэтому американцы остаются при 
своей давней привычке — они любят большие, 
прожорливые машины (особенно внедорожники 
и мини-грузовики), покупать которые европей-
цам даже не приходит в голову.

Какой смысл американцам покупать элек-
трокар, который даже с экологической скидкой 
стоит дорого? Люксовый электрокар «Теслы» 
Model S стоит $70–100 тыс. в зависимости от ком-
плектации. Для сравнения: цена на бензиновый 

внедорожник BMW X5 выпуска 2015 года начи-
нается от $54 тыс. Нельзя забывать еще и о том, 
что бензоколонки находятся на каждом углу, а 
пункты заправки электромобилей еще придется 
поискать даже в Калифорнии, а в других местах 
и подавно.

Администрация Белого дома озабочена 
не только автомобильными выбросами, но и 
загрязнением воздушной среды, которое соз-
дают теплоэлектростанции, работающие на 
углеводородном сырье. Совсем недавно Барак 
Обама своим указом ввел в действие «План 
чистой энергетики», который предусматривает, 
что выброс парниковых газов в производстве 
электроэнергии должен к 2030 году сократиться 
до уровня, который будет на 32% ниже уровня 
2005 года. Каждому из 50 штатов определено 
индивидуальное задание, и дана свобода дей-
ствий в его выполнении.

План Обамы создает серьезные проблемы 
для штатов типа Кентукки и Западной Вирджи-
нии, энергобаланс которых состоит преиму-
щественно из угля. Эти штаты и еще несколько 
других заявили, что опротестуют через суд ре-
шение федерального правительства. Зато для 
Калифорнии указ Обамы — не проблема: там 
практически не осталось угольных электростан-
ций, а действующие природоохранные стандар-
ты жестче федеральных. Поэтому губернатор 
штата Джерри Браун с похвалой отозвался об 
указе Обамы как об «абсолютно необходимой» 
мере, ведь большего загрязнителя воздуш-
ной среды, чем угольные станции, на свете не 
существует.

Но какими бы похвальными ни были эко-
логические инициативы Обамы, они имеют 
ограниченный эффект. Во-первых, следующий 
президент (а он займет Овальный кабинет Белого 
дома в январе 2017 года) может перечеркнуть 
любой указ предшественника, издав противопо-
ложный указ. Во-вторых, Конгресс США может 
после издания президентского указа отменить 
его законодательным путем или как минимум 
не дать денег на реализацию.

Надо спешить,  
как на пожар
Экологически сознательная Калифорния 

стала такой не от хорошей жизни — она в полной 
мере испытала на себе страшные последствия 
глобального изменения климата. Четвертый год 
там длится рекордная засуха — в штате действу-
ет чрезвычайное положение, ограничено потре-
бление воды. Повсюду бушуют лесные пожары, 
которые огнеборцы далеко не всегда с успехом 
пытаются остановить. В этом году количество 
пожаров в Калифорнии перевалило за 4200 — 
это на 1500 больше, чем считается нормой на 
основе многолетних наблюдений.

Пожары угрожают не только всему живому, 
но и экономике штата. Виноделы долины Напа 
опасаются, что дым из соседних районов, где 
горят тысячи гектаров горной растительности, 
испортит нежный виноград. В прошлом году штат 
произвел вин на $24 млрд. Это 90% прибыли 
всей винодельческой отрасли США.

В начале июля Калифорния заключила 
«тройственный союз» с двумя самыми крупными 
(по населению и экономическому потенциалу) 
провинциями Канады — Онтарио и Квебек. Они 
намерены оказывать давление на правительства 
североамериканских государств, которые, с их 
точки зрения, прилагают недостаточные усилия 
для защиты окружающей среды от быстро на-
растающего глобального потепления. Власти 
этих трех регионов договорились о совместной 
системе «обменных экологических кредитов»: 
находящиеся на их территории предприятия 
должны получить или купить у других компаний 
количество зачетов (кредитов), соответствую-
щее объему их теплового выброса в атмосферу. 
Экологически эффективные компании при такой 
системе располагают лишними кредитами, ко-
торые они могут продать «отстающим», нуж-
дающимся в дополнительных кредитах. Перед 
«отстающими» встает дилемма: или потратить 
деньги на природоохранную технологию, или 
опять же потратить деньги на покупку допол-
нительных кредитов.

Аналогичные системы существуют в странах 
Евросоюза, Австралии, Новой Зеландии, Южной 
Корее, Японии, в девяти штатах американского 
северо-востока. И даже Китай, далеко не самая 
передовая в экологическом отношении держава, 
осуществляет с 2011 года в ряде провинций 
пилотную программу «обменных кредитов». 
Власти КНР собираются ввести ее в действие 
в общенациональном масштабе с 2016 года. С 
российских просторов новостей на этот счет 
пока не поступало.

Саудовская Аравия 
дальновиднее России
Экологически сознательные страны и ре-

гионы считают необходимым не допустить по-
тепления атмосферы больше чем на два градуса 

до 2050 года. ООН и Международное энергети-
ческое агентство предупреждают: Земле грозит 
вдвое большее потепление — на четыре градуса, 
что чревато значительным повышением уровня 
Мирового океана и климатическими катаклиз-
мами. Собственно, катаклизмов уже сейчас хоть 
отбавляй, и все они выходят за пределы нормы: 
наводнения, пожары, таяние полярных льдов, 
ураганы, смерчи, землетрясения.

В декабре этого года в Париже пройдет 
конференция ООН, на которой об углеводород-
ном загрязнении атмосферы будут говорить 
больше, чем о чем-либо еще. Английская газета 
The Guardian приводит слова профессора Ганса 
Йоахима Шельнхубера, советника правительства 
ФРГ и Ватикана: «По сути, это нравственный 
выбор. Хотим ли мы быть поколением, которое 
погубило планету на ближайшую тысячу лет? 
Не думаю».

Осознание необходимости переключаться 
с нефти, газа и угля на другие энергоисточники 
дошло даже до нефтяных монархий Ближнего 
Востока. Саудовская Аравия, крупнейший в мире 
экспортер нефти, может уже в 2040 году отка-
заться от использования ископаемого топлива 
— об этом сообщил министр нефти королевства 
Али аль-Наими. Саудовская Аравия планирует 
стать «мировой державой в солнечной и ветряной 
энергетике» и в будущем начать экспортировать 
электроэнергию вместо нефти. По словам аль-
Наими, его страна понимает, что эра ископаемого 
топлива подходит к концу, остались считаные 
десятилетия.

И дело тут не в том, на сколько лет может 
хватить запасов углеводородов, которые еще 
хранятся в недрах Земли. Речь идет о том, сколь-
ко лет биосфера Земли сможет продержаться 
под тепловым натиском сжигаемого людьми 
углеводородного сырья. Ряд авторитетных 
ученых считает, что катастрофу уже не удастся 
предотвратить — поздно проснулись. Да и про-
снулись пока не всерьез и даже не вполсилы. А 
Россия об этом и думать не хочет.

Вот что говорил спецпредставитель Пре-
зидента России по вопросам климата Алек-
сандр Бедрицкий в канун климатологической 
конференции ООН в перуанской Лиме (декабрь 
2014 года): «Для нас неприемлемо навязывание 
российским компаниям подходов, применяемых 
в углеродных торговых схемах, созданных от-
дельными объединениями стран, а также уча-
стия наших компаний в таких схемах. Полагаем 
необходимым исходить исключительно из норм 
международного права, глобального подхо-
да к решению проблемы изменения климата 
и воздерживаться от принятия односторонних 
мер».

Сегодня вся надежда именно на односто-
ронние меры, на добрую волю отдельных стран 
и регионов. Пока будут достигать консенсуса в 
планетарном масштабе, Земля рискует стать 
непригодной для жизни. Вся, целиком. А Россия 
что? Как всегда — исключение?

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ НЕФТИ: 
ПОДГОТОВКА 

ИДЕТ ПОЛНЫМ 
ХОДОМ

ГОСТИ

Замену углеводородам ищут от Калифорнии  
до Саудовской Аравии, но не в России

Люди страдают: зарплаты остались прежние, 
а цены растут. Кто их задрал — на отечественные 
продукты? На все то, что вообще не должно было 
дорожать! Цены задрали торговые сети.

Причем все сразу. Это называется «цено-
вой сговор». ФАС должна разобраться. Но ФАС 
почему-то не торопится. Прокуратура оказалась 
расторопнее, провела ряд проверок — и выяс-
нилось: торговые сети действительно вступили 
в ценовой сговор. Прежде всего те, которые 
торгуют основными продуктами питания.

При этом известно, что закупочные цены 
столь же неоправданно низки. Особенно стра-
дают мелкие хозяйства, которые могут что-то 
реализовать лишь через перекупщиков. На пути 
фермеров — множество препонов, в результа-
те чего фермерство часто оказывается просто 
невыгодным.

Да и не только фермеры страдают. Вообще, 
у всех отечественных производителей пробле-
мы с торговыми сетями. Производители жалу-
ются: их товар не может попасть на прилавки. 
Это недопустимо — особенно в то время, когда 
против нашей страны введены экономические 
санкции.

Что же получается? В стране ситуация, мягко 
говоря, далека от идеальной. Впору говорить 
о голоде. 

Но торговые сети вовсе не стремятся всех 
накормить. Они стремятся к максимальной при-
были, это рынок. Им выгоднее сократить закупки 
и задрать цены.

Поэтому владельцы сетей объясняют: это 
правила экономики. Говорят много умных слов, 
а суть одна: они держатся за свои прибыли — и 
плевать им на людей, на страну. Но государство 
— это не коммерческое предприятие, нацелен-
ное исключительно на прибыль. На их умные 
слова у нас найдутся свои, простые: ценовой 
контроль и национализация! Государство долж-
но вмешаться. Надо обязать крупные торговые 
сети снизить цены. Против ценового контроля 
владельцы сетей возражают, пугают нас де-
фицитом. Но никакого дефицита не возникнет, 
если на рынок пустить непосредственных про-
изводителей, наших, отечественных. Ведь даже 
при ограниченных ценах производители получат 
свою выгоду, когда из цепочки будут исключе-
ны всевозможные «дармоеды», прежде всего 
— перекупщики.

В стране, испытывающей продовольствен-
ные затруднения, не бывает «кризиса перепро-
изводства», когда «излишки» продуктов уни-
чтожаются — лишь бы не снижать цены. Понятно, 
что если каждый производитель сможет сам 
продавать свою продукцию, если повсюду поя-
вятся пункты такой продажи, то у торговых сетей 
возникнут определенные трудности. 

За ценовым сговором должны последовать 
санкции, штрафы. ЛДПР поставит этот вопрос.

Но главное — мы поставим вопрос о нацио-
нализации крупных торговых сетей и создании 
Министерства торговли, которое будет отвечать 
за беспрепятственное поступление продуктов в 
магазины. Мы уже подготовили законопроект.

Не надо позволять торговым сетям и пе-
рекупщикам решать свои проблемы за счет 
простых людей. Все продовольственные за-
труднения исчезнут в тот момент, когда произ-
водителям позволят беспрепятственно торговать 
продуктами.

А у владельцев сетей, устраивающих в стра-
не искусственный голод, отберут их магазины 
в казну.

ЛДПР: ХВАТИТ ТЕРПЕТЬ ЦЕНОВОЙ 
СГОВОР ПРОТИВ СТРАНЫ!

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Почему так взлетели цены? Особенно 
— в крупных торговых сетях. На 20%, 
а кое-где и больше. Владельцы сетей 
объясняют: мол, доллар взлетел, а 
вместе с ним — цены. Это объясне-
ние годится, если говорить только об 
импорте. Но почему дорожает хлеб, 
дорожает картошка — российская, не 
только импортная? Почему дорожает 
гречка?
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крупных торговых сетей 

Создавайте будущее с нами! Инвестируйте в народное ТВ!
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г. Москва, ул. Новорязанская, д. 18, стр. 16,
тел.: 8 (499) 258-07-15

г. Москва, ул. Садовая-Спасская, д. 12/23, стр. 2
тел.: 8 (499) 682-77-07

8(800)775-50-43 • www.energoholding-e.com

ПОЗВОНИТЕ И ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ!

ИНВЕСТИЦИИ В РОССИЙСКОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОГО ОБОРУДОВАНИЯ
✔ Принимаем сбережения от 10 000 рублей!
✔ Ежемесячные выплаты 
   и долгосрочные контракты!
✔ Возможность посещения 
   бизнес-проектов!

ГОДОВЫХ
%

АКЦИЯ «ЭнергоАктив»

Как сохранить свои 
сбережения? Сегодня 
этот вопрос волнует многих
В условиях быстроменяющейся финансо-
вой ситуации решающим фактором является 
выбор надежного партнера. ЭнергоХолдинг 
имеет один из самых высоких рейтингов на-
дежности и многолетние традиции работы в 
российском производстве.
Мы позаботились о сохранности и приумноже-
нии ваших сбережений, подготовили для вас 
универсальные условия размещения денеж-
ных накоплений с гибкой системой услуг. С 
момента первого контракта с ЭнергоХолдинг-
Инвест вам предоставляется персональный 
менеджер, который сопровождает вас на всех 
этапах размещения сбережений: рассчиты-
вает сумму дохода, подбирает оптимальные 
условия и консультирует по всем вопросам.

Сроки проведения акции с 01.07.2015 по 01.09.2015. Информация об организаторе мероприятия, о правилах его проведения, количестве призов или выигрышей по результатам мероприятия, сроках, месте и порядке их получения, по телефону: 8(499) 682-77-07.
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МОСКОВИЯ
ПОЕХАЛИ!

СКАНДАЛ

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

«Замуровали, демоны» — это, наверное, 
самое мягкое выражение, которое пришло 
в голову жителям хутора (хутор в шаге от 
Москвы — это круто) Сколково в Одинцов-
ском районе. В течение одного дня жители 
лишились единственной дороги, которая их 
связывала с внешним миром. На сегодняш-
ний день они практически не имеют возмож-
ности выехать на автомобиле из своего соб-
ственного дома.

А как хорошо все начиналось. В 70-е годы про-
шлого века руководство ВНИИ сельского хозяйства 
давало своим сотрудникам землю под строитель-
ство. Так появилась деревня Сколково. Метрах в 250 
от деревни было построено еще порядка 30 домов. За 
этим местом закрепилось название хутор Сколково, 
хотя юридически он входил в состав одноименной 
деревни. Хутор образовался внутри полей, которые 
принадлежали институту и совхозу «Матвеевский». 
Со временем, как нетрудно догадаться, земля стала 
активно распродаваться. С одной стороны к хутору 
вплотную примыкает гольф-поле, с другой стороны — 
владения частных лиц. Кольцо постепенно сужалось, 
но еще не смыкалось. Свободными и неосвоенными 
оставались сотни гектаров земли. Пока еще их освоят, 
сколько времени пройдет.

Предвестием беды для хуторян стало решение 
тогда еще президента Дмитрия Медведева построить 
на сколковских полях российский аналог Кремниевой 
долины. Так появился на свет в 2010 году инновацион-
ный центр «Сколково» с очень хорошим приданым. Для 
своего дальнейшего роста и развития центр получил 
400 га земли. Часть земель, ставших Новой Москвой, 
вплотную граничили с хутором Сколково Одинцовского 
района. Кольцо вокруг хутора сомкнулось, но жить 
еще было можно. Движение по единственной дороге 
сохранилось. 

Еще с незапамятных советских времен проезд 
осуществлялся по так называемой технологичной 
дороге для спецтранспорта, принадлежащей НИИ 
сельского хозяйства. Но руководство института не 
возражало, чтобы ею пользовались и жители деревни. 
Кстати, она была хорошим подспорьем и для тысяч 
одинцовцев, которые использовали ее для объезда 
пробок на Можайском шоссе.

Когда земли НИИ сельского хозяйства вместе с 
дорогой отошли к центру «Сколково», ее ликвидиро-
вали. А инновационный центр параллельно выстроил 
новую трассу, которой могли пользоваться жители 
хутора. Сказка длилась вплоть до 8 августа. В этот 
день рабочими инновационного центра часть дороги 

была полностью разрушена и перегорожена бетонными 
блоками. Проезд на хутор закрыт. Сказать, что хуторяне 
были в шоке, значит, ничего не сказать. 

— Теперь к нам не может проехать ни «скорая 
помощь», ни другие спецслужбы. Также и нам нельзя 
выехать на работу, в другие места, то есть нас забло-
кировали, как в тюрьме, — эмоционально высказался 
один из жителей хутора. 

Переговоры местных властей и жителей с пред-
ставителями инновационного центра ни к чему не 
привели.

Представители «Сколково» на все упреки отве-
чали просто, но твердо: «Это наша собственность. 
Стройте свою дорогу». Понятное дело, что дорогу даже 
при всем желании быстро не построишь. Хуторянам 
же надо ехать сейчас. Властям удалось найти выход 
из тупика. С оставшейся еще неразрушенной части 
дороги есть возможность проезда на хутор. Только 

закавыка в том, что земля в этом месте принадлежит 
частному владельцу. Тем не менее он вошел в поло-
жение жителей, снял часть забора, дав возможность 
въезда и выезда через свои владения. Но так не может 
продолжаться до бесконечности. Собственник есть 
собственник. Сегодня разрешил, завтра передумал. 
Что же делать дальше?

Тем более что и оставшаяся часть дороги будет 
через год ликвидирована. Тогда у жителей хутора не 
будет даже гипотетической возможности подъехать 
к своим домам. 

Строить новую дорогу, как советуют добрые 
дяди из инновационного центра, — это долго (по-
рядка двух лет), хлопотно и дорого. Место для дороги 
найти можно, но при любых раскладах она пройдет 
через земли собственников. Необходимо принуди-
тельное изъятие, выплата компенсаций и, конечно, 
очередные скандалы. Для Одинцовского района в 
нынешней экономической ситуации задача практи-
чески нерешаемая. 

Для инновационного центра сохранить дорогу 
копеечное дело. Нужно передвинуть границы своих 
владений всего на три метра на протяжении пятисот 
метров. То есть инновационный центр должен пожерт-
вовать 15 сотками из своих 400 га. 

На одной из растяжек в «Сколково» написано: 
«Строим будущее вместе». Если вместе, то 15 соток 
невелика потеря для «совместного будущего». Или 
жителям хутора нет места в этом будущем. Рылом 
не вышли.

Самый лучший выход из ситуации — чтобы эта 
заметка каким-то образом дошла до экс-президента и 
действующего премьера Дмитрия Медведева. Вызовет 
он на беседу руководителей инновационного центра и 
просто скажет: «Нельзя строить «светлое будущее» на 
бедах других людей. Не мелочитесь. Отдайте 15 соток 
дороги жителям».

Что-то мне подсказывает, что к просьбе Дмитрия 
Медведева прислушаются. 

Георгий ЯНС.

По упоминаемости в СМИ и с высоких трибун 
малый бизнес в России идет, наверное, сра-
зу за паническими сообщениями о волатиль-
ности отечественной валюты. Все то же нео-
слабное внимание властей к этому вопросу, 
все те же призывы: помогать, развивать, со-
действовать.
Однако на местах малое предприниматель-
ство чиновники давно превратили в боль-
шое. 

Кафе «Белый дом» в здании администрации Руз-
ского района как символ малого российского бизнеса 
сквозняком прошло по всей нашей вертикали власти. 
Помочь и поддержать предпринимателей — супруже-
скую чету Тетериных — просили видные деятели отече-
ственной культуры: Андрей Эшпай, Эдуард Успенский, 
Владимир Молчанов, Евгения Симонова, Дмитрий 
Певцов. Сам Жириновский разразился двумя депу-
татскими запросами, узнав о притеснениях «Белого 
дома» — не правительства, конечно, а кафе.  

Воз тем не менее и ныне там. С 2016 г. предпри-
ниматели, скорее всего, потеряют право аренды.

■ ■ ■
Кафе «Белый дом» площадью 275 кв. м по просьбе 

главы района Тетерины открыли в далеком 1997 году. 
Как выяснилось много лет спустя, то был пример частно-
государственного партнерства — в 97-м такого термина 
в нашем лексиконе еще не существовало. 

Частное — понятно. Супруги Тетерины продали 
свою 2-комнатную квартиру в Доме композиторов за 
15 тыс. долларов и все до последнего цента вложили в 
ремонт кафе. Ружане по достоинству оценили преиму-
щества частного над государственным. На обеды в 
администрацию стали ходить целыми семьями.

А в чем роль государственного?
В заключенном договоре тогдашний глава района 

(1997 г.) Евгений Куприянов личной властью установил 
предпринимателям арендную плату не с 275 кв. м, 
которые занимает кафешка, а с 56: на этом «пятачке» 
находилось технологическое оборудование, кастрюли и 
сковородки. Для столь широкого жеста у главы имелись 
веские причины.

Во-первых, чтобы привести кафе в божеский вид, 
предприниматели продали свою квартиру. Потом, 
«Белый дом» в здании администрации — не ресторан 
в центре города, это совсем другая история, работает 
по тому же режиму, что и чиновники.  В общем и целом 
набегает 110 дней, самых массовых для посещения, 
когда на кафе висит тяжелый замок.

По выходным дням Тетерины всей семьей (папа, 
мама и две дочки) торговали пирогами на рынке — при 
«своем-то» «Белом доме»!

Уже через три года, с приходом нового главы 
района, Тетериным назначили арендную плату за всю 
площадь — 275 «квадратов». Почувствуйте разницу.

Президенту, губернатору, прокурору снова поле-
тели петиции от уважаемых людей страны с просьбой 
защитить предпринимателей. Налогами душат кафе, 
в которое ходит перекусить полгорода! Еда вкусная, 
а цены невысокие!

И снова Тетерину стало хуже! Видимо, чтобы пол-
города не ходили на тетеринские обеды, в один не 
совсем прекрасный день посетителям «Белого дома» 
стало необходимо по паспорту заказывать пропуск в 
администрацию. Под видом борьбы с терроризмом при 
входе в холл установили турникеты. Да, нескладно как 
получилось! Обед с 13 до 14, когда в бюро пропусков... 
тоже обед.

Суды, обычные и межведомственные комиссии... 
В общем, предприниматели пережили и эту напасть — 
турникеты сняли.

Александр Тетерин с супругой Ниной стали про-
бивать новую идею: оборудовать для кафе отдель-
ный вход, чтобы работать автономно, не зависеть от 
режима администрации. С увеличением количества 
посетителей на 10 рабочих мест увеличился бы и штат 
кафе. Для маленькой Рузы новые рабочие места имеют 
значение. 

На отдельный вход в 1998 г. было получено «добро». 
Если бы все срослось, по выходным дням, когда чинов-
ники валяются на диванах у телевизоров, это было бы 
детское арт-кафе с пирожными и мороженым. 

Идея чиновникам, судя по всему, не приглянулась. 
Администрация, символ российской государственно-
сти, — и вдруг какие-то пирожное-мороженое. Вообще, в 
официальных ответах местных чиновников часто звучат 
слова «нецелесообразно» и «недопустимо». 

А приватизировать 275 кв. м можно? Тоже низзя. 
Площади являются муниципальной собственностью, 
в оперативном управлении администрации района. 
Законом, стало быть, запрещено.

Но если тогдашний министр экономразвития РФ 
Эльвира Набиуллина просила тогдашнего подмосков-
ного губернатора «по возможности оказать содействие 
в решении вопроса», «принимая во внимание осущест-
вляемую в настоящее время государственную политику 
в области развития малого предпринимательства», 
значит, не все так «нецелесообразно» и «недопустимо» 
в наших законах?! 

Не положено и точка!
— Приватизировать крупные госпредприятия, в 

том числе оборонного комплекса, можно, а две сотни 
квадратных метров — нельзя?! — возмущается Алек-
сандр Алексеевич.

Пока я был в Рузе, меня мучил вопрос: зачем дер-
жаться за бизнес, если он приносит не доходы, а голов-
ную боль? 18 лет простых и арбитражных судов, обычных 
и межведомственных комиссий... Все из-за того, чтобы 
сделать удобнее для посетителей, а в конечном итоге 
— пополнить налогами местную казну. 

В фойе администрации для посетителей «БД» 
закрыли туалет, который открыли после нескольких 
лет переписки, в том числе с видными деятелями 
культуры.

Стоит ли овчинка выделки?
■ ■ ■

— У нас действует целый департамент по раз-
витию малого бизнеса, — говорит один из местных 
предпринимателей, Анатолий Коростылев. — А мы не 
живем, а выживаем, все решается келейно. Буквально 
за ночь в городе «добровольцы» раздербанили все наши 
рекламные щиты, двигатель прогресса. Они якобы 
стояли неправильно и вообще портили облик города. 
Теперь инженерные конструкции для рекламы будут 
разрабатываться муниципальными структурами, со-
ответственно, на платной основе. Все это похоже на 
вышибание с нас денег. Может, мы что-то не понимаем? 
Соберите, объясните! Никакого контакта с властью. За 
последнее время мне пришлось уволить с фирмы 40 
сотрудников. Разве это работа?..

— Если посчитать наш реальный малый бизнес, 
который сеет, пашет, варит, выпекает, то получится 
«ты, да я, да мы с тобой», — говорят в Рузе.

Такого же мнения придерживается и депутат райсо-
вета Олег Власов: мелкий бизнес постепенно умирает, 
закрылось уже около 70% магазинов шаговой доступ-
ности, их вытесняет сетевая торговля. Но тут, считает 
он, нельзя обвинять исключительно муниципальную 
власть. «Инициатива» идет сверху:

— Усиливается административный ресурс, мелкий 
бизнес как гнобили, так и гнобят.

За примером далеко ходить не надо. В красивом 
городе Руза нет ни одного общественного туалета — ни 
платного, ни бесплатного. Если не считать тех, что на 
рынках, в антисанитарных условиях. Среди жителей 
даже циркулируют слухи о якобы существующей тайной 
программе местной власти «Руза без туалета»…

Тот же Тетерин решил разжиться одной соткой 
земли и построить на ней приличный городской со-
ртир. Учитывая значимость вопроса, муниципалитет 
уступал участок за 20 тысяч рублей. При условии, что 
предприниматель на свои средства подготовит проект, 

документацию, проведет воду, канализацию, свет. В 
общем, все-все-все и за свои деньги.

Когда со стороны Тетерина все требования были 
выполнены, условия  резко поменялись.

Так и остался город без сортира. 
■ ■ ■

В прошлом году  «Белый дом» Тетерина вдруг стал 
предметом торгов, в прямом и переносном смысле. Нет, 
плату за аренду не подняли. Просто в конце нынешнего 
года завершается срок аренды, и уже объявлено, что 
самого эффективного арендатора райадминистра-
ция намерена выявлять открыто и прозрачно — на 
электронных торгах. 

На месте Александра Алексеевича я бы не волно-
вался. В год его кафешка из 12 столиков платит налогов 
на 1,16 млн руб., при таком-то усеченном графике ра-
боты. Не считая отдельных плат за тепло, которое вхо-
лостую «работает» 110 дней в году и после 3 часов дня, 
за свет и «коммуналку»… Да и в законе четко сказано, 
что добросовестный арендатор имеет первоочередное 
право пролонгировать договор.

Мы встречались со многими предпринимателями, 
которые — на грани краха и банкротства. Жалуются. 
Стенают. Но... просят о них ничего не писать: «Будет 
еще хуже». Как вкладываться в свое детище без огляд-
ки, зная, что через 5 или 7 лет аренду «через честные 
торги» могут не продлить? Да и нарушения закона 
здесь никакого нет. Совсем даже наоборот: 159-й ФЗ 
предписывает выкуп малым бизнесом помещений до 
1000 кв. м, если проработали не менее 3 лет. Но для 
властей, судя по всему, самая приемлемая ситуация, 
когда арендатор при встрече должен улыбаться, про-
гибаться и польку-бабочку танцевать. 

Не каждый на это способен. Во всяком случае, 
Александр Тетерин — точно.

Зато он бы мог еще развернуться и на новом по-
прище, коль пришелся не к общепитовскому двору. В 
90-е за символические деньги (тогда так стоила земля 
в Рузе) купил в центре города 11 соток земли и 5 соток 
оформил в аренду на 49 лет.

Вынашивал идею-фикс: построить на 1-м этаже 
бистро, вечерний ресторан — на 2-м, несколько го-
стиничных номеров с фитнес-центром и СПА-салоном 
— на 3-м. 

Почему тогда не получилось — отдельная история. 
Но очень похожая на ту, что происходит сегодня: от-
ношение к малому бизнесу в районе, области и стране 
в целом.

Ну так вот, этот проект можно было бы возродить, 
актуальность в нем не пропала. Да и земля — его, нет 
опасений за аренду.

Где взять деньги на громадье планов? На свое 
бизнесе  с таким спартанским режимом работы особо 
не разбогатеешь. 

Остается, как у всех нормальных людей, кредит.
Но какой банкир даст кредит, если заканчивает-

ся срок аренды основного места дохода? Да и какой 
предприниматель полезет в это ярмо под проценты, 
понимая, что аренду не продлят?!

...У китайцев есть поговорка: «Можно уничтожить 
Поднебесную, но нельзя уничтожить кулинарное 
искусство».

У рузских чиновников на сей счет свое мнение.
Владимир ЧУПРИН.
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«Ничто не может сравниться с 
простым удовольствием прогулки 
на велосипеде», — сказал Джон 
Кеннеди, известный американ-
ский политический деятель и 35-й 
президент США. Сложно поспо-
рить с ним, да и езда на велоси-
педе полезна не только для духа, 
но и для тела. В подмосковных 
Химках, которые, как известно, 
славятся невероятно плотной за-
стройкой и частыми пробками, 
все же смогут  ощутить правоту 
Кеннеди в полной мере — в городе 
прокладываются сразу три круп-
ных веломаршрута.

Горожане могли заметить, что на 
Юбилейном проспекте и некоторых дру-
гих дорогах города появились красные 
полосы со значками велосипедов. Это 
— будущие велодорожки. Они появятся 
и в других местах города. А, например, в 
парке имени Льва Толстого уже открыта 

велотрасса. И отсутствие велосипеда — не беда: двухколесный транспорт можно 
взять у входа в парк. По этим велодорожкам могут кататься и люди на роликах, в 
том числе дети. А вот на дорогах это недопустимо: ярко-красные полосы пред-
назначены исключительно для велосипедистов.

На данный момент маршруты велодорожек выглядят так:
Первый маршрут соединяет старые и новые Химки (схема №1): велодорожка, 

проходящая по улице Родионова, сворачивает на улицу 9 Мая и продолжается до 
сквера Марии Рубцовой. С Юбилейным проспектом ее соединяют велополосы, 
проходящие по Нагорному шоссе и улице Дружбы. Здесь она сворачивает на 
Юбилейный проспект и продолжается до поворота на улицу Родионова.

Второй маршрут велодорожки (схема №2) проложен в Сходне. Она прохо-
дит по улице Черняховского, сворачивает на улицу Некрасова, затем во Второй 
Чапаевский переулок, после этого на улицу Чапаева (здесь она раздваивается и 
через улицу Новая направляется по улице Тюкова) до Новосходненского шоссе.

А третий маршрут (схема №3) соединяет части Старых Химок, разъединен-
ные железной дорогой. Он начинается на улице Железнодорожной, сворачивает 
на Московскую, а затем на Пролетарскую, чтобы попасть на улицу Маяковского. 
Здесь по мосту велодорожка идет до проспекта Мира, где через улицу Чкалова 
соединяется с Ленинским проспектом и поворачивает на улицу Гоголя, чтобы на 
проспекте Мира замкнуть круг.

Разумеется, человек, который видел эти велодорожки, ужаснется: как же 
ездить по ним, ведь они ничем не защищены от автомобилей? Но не стоит за-
бывать, что велодорожки только намечены. Согласно ГОСТу они будут отделены 
от проезжей части разделительной полосой. В ближайшее время будут выпол-
нены все требования норм и правил, а в данный момент велодорожки работают 
в тестовом режиме. 

В парках и скверах проект велодорожек финансируется из бюджетных де-
нег, а вот на дорожной сети их создают за счет внебюджетных средств. Причем 
здоровый образ жизни сегодня популярен как никогда, и многие жители Химок 
помогают жителям округа приобщаться к спорту, оказывая всяческую поддержку 
в благоустройстве. 

«Мы понимаем, что велосипедное движение нужно как жителям, так и гостям 
округа, — прокомментировал ситуацию глава округа Владимир Слепцов. — По 
велодорожкам можно будет быстро добраться до места работы или учебы в час 
пик, а люди, пересевшие с автомобилей на велосипеды, не только разгрузят 
дороги, но и улучшат собственное здоровье». 

Впереди и более масштабный проект: если власти Москвы пойдут на со-
трудничество и будут разрабатывать велотрассу вместе с химкинской админи-
страцией, то на велосипеде можно будет добраться до планирующейся в Химках 
станции легкого метро. 

Завершить строительство городских велодорожек обещают в 2016 году. 
Дарья СЕРЕЖКИНА.

В округе решили проложить три 
крупных веломаршрута

ХИМЧАНАМ ПЕДАЛИ ДАЛИ

временная дорога

Даже Эльвира Набиуллина 
оказалась бессильна 
против районных 
чиновников

SOS!

ГНОБИТЬ ПО-РУЗСКИ

СКОЛКОВО 
ЗАКРЫЛИ!
Жителей замуровали, 
отрезав единственный 
выезд из деревни с таким 
названием

ЖИВОДЕРЫ  
ВО ВТОРОЙ РАЗ СДЕЛАЛИ 

ЛЕБЕДЯ ВДОВЦОМ
Уже третью спут-

ницу для овдовев-
шего черного ле-
бедя приходится 
подыскивать со-
трудникам админи-
страции в подмо-
сковной Власихе. 
Неизвестные жи-
водеры во второй 

раз лишили самца его любимой.
Как стало известно «МК», первый семейный 

союз двух черных лебедей был разрушен в про-
шлом году. Тогда жестокие люди погубили все 
потомство вместе с матерью на пруду напротив 
администрации городского округа. Сотрудни-
кам администрации пришлось покупать вто-
рую самочку, чтобы выпустить ее в водоем. 
Они очень волновались, примет ли ее лебедь-
однолюб. Надежды чиновников оправдались — в 
этом году образовалась новая пара. Но только 
самка села на яйца, как вновь появились неиз-
вестные изверги и свернули шею грациозной 
птице. Тем самым они обрекли на гибель и ее 
потомство. По данным экспертизы, у перна-
той сломаны не только шейные позвонки. На 
всем ее теле есть раны от тяжелых и острых 
предметов. Вероятно, лебедушка отбивалась, 
защищая гнездо, поэтому же она не покинула 
насиженное место.

Местная общественная организация «Содру-
жество поколений» объявила сбор средств на 
покупку третьей самочки. На ее призыв отклик-
нулось уже более 50 человек, и на следующей 
неделе активисты хотят привезти из питомника 
новую подругу для несчастного лебедя.

ЦВЕТОЧНЫЙ ВАНДАЛ 
ЗАДЕЙСТВОВАЛ 
В ИСТРЕБЛЕНИИ 

САЖЕНЦЕВ НОГИ 
Цветочный вандал, который крушит самые 

красивые клумбы, объявился в подмосковных 
Химках. От рук и даже от ног неизвестного ху-
лигана за последний месяц пострадало уже 
более шести цветников. 

Как сообщили «МК» на химкинском комбинате 
по благоустройству и озеленению, в городе с 
недавних пор орудует неустановленный разру-
шитель, а может, целая группа людей, которые 
попирают не только цветочные насаждения, 
но и память павших воинов. Сначала хулиганы 
затоптали клумбы, расположенные в мемо-
риальном комплексе, где захоронены герои 
разных войн. У танка Т-34, вокруг памятников 
бойцам спецназа, воинам ВОВ и ликвидаторам 
чернобыльской катастрофы они превратили в 
тропинки шикарные цветочные клумбы. А на 
днях вандалы добрались до цветника и ден-
дрофонтана в сквере «Юность», который рас-
положен напротив городской администрации. 
Более 400 саженцев бегонии были затоптаны 
на клумбе и около 100 саженцев растения под 
названием «летучий табак» — на нижнем ярусе 
дендрофонтана. Более того, цветочные вандалы 
украли десяток кашпо с петунией.

По предварительным оценкам специалистов 
КбиО, дендрофонтан разгромили люди, а в 
клумбе сквера «Юность» потоптались не только 
люди, но и животные. Кстати, неделю назад 
клумбу уже реанимировали после очередных 
вандальных действий. На восстановительные 
работы с начала весны у цветоводов ушло не-
мало средств. На них можно было поставить 
еще один дендрофонтан и создать три большие 
клумбы. 

Супруги Тетерины.

«Белый дом» в том числе славится 
и своей выпечкой. Пока.

НЕИЗВЕСТНАЯ 
ИНФЕКЦИЯ 

ОПУСТОШИЛА 
ЦЕЛЫЙ ЛАГЕРЬ

Закрыть спортивно-оздоровительную базу 
«Чехов» в подмосковном селе Новоселки при-
шлось Департаменту физической культуры и 
спорта Москвы по причине массового отрав-
ления детей.

Как стало известно «МК», первые случаи не-
домогания зафиксированы 8 августа. Школь-
ники (в основном здесь отдыхали учащиеся 
спортивных школ Москвы) стали жаловаться 
на боли в животе, слабость, у некоторых была 
рвота. Они обращались в медпункт, где им про-
писывали стандартные средства от отравления. 
За три дня число занедуживших составило 52 
человека — из них 46 детей. Двое ребят (им по 
17 лет) были госпитализированы в Чеховскую 
горбольницу, но вскоре их отпустили. 

Что привело к такой ситуации — пока неяс-
но никому. Специалисты Роспотребнадзора 
взяли пробы всех продуктов, а сотрудники СК 
изъяли товарные накладные на провизию, что-
бы изучить сроки годности. Основная версия 
случившегося — пищевое отравление, но, воз-
можно, причиной недомогания отдыхающих 
стала ротавирусная инфекция.

Как рассказал зам.главы Департамента фи-
зической культуры и спорта Москвы Николай 
Гуляев, выполнены все предписания Роспо-
требнадзора: лагерь, в котором отдыхало более 
180 несовершеннолетних, закрыт. Часть детей 
переведены в другие лагеря, некоторых забрали 
домой родители. 

Свое расследование проводит и ГСУ СК РФ 
по Московской области. Старший помощник 
руководителя Ольга Врадий пояснила, что ве-
дется проверка и по ее результатам будет при-
нято решение. 
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Мы встретились с доктором Канаузовым 
у него дома. Любезный хозяин пошел готовить 
чай, а на предложение помочь категорично 
заявил: «Я все люблю делать сам».

— И даже готовить умеете?
— А как же! Воскресный обед в нашей семье 

готовлю, как правило, я.
— Я вижу, вы много курите. Давно?
— Ох, к сожалению, очень давно. Все 

привычки родом из детства. Когда я учился в 
четвертом классе, меня выгнали из пионеров, 
сняли с меня галстук — за курение. Это был 
стресс, который я запомнил на всю жизнь. Но 
потом приняли в комсомол, а впоследствии, в 
30-летнем возрасте, и в партию. 

— Вы из врачебной семьи? Почему вы-
брали эту профессию? 

— Ни отец, ни мать врачами не были, но 
среди родственников врачи имелись, напри-
мер, тетка отца. Я родился сразу после войны в 
Кисловодске. Кисловодск был городом врачей. 
К медикам всегда было особое отношение. 
Мою маму, педиатра Клавдию Петровну (а у 
нас в семье было четверо детей), встречали 
как бога. Мы же постоянно болели — один под-
хватил свинку, другие слегли. Меня лечили в 
больницах. Я вообще считаю, кто сам не болел, 
не страдал, тот вряд ли может стать хорошим 
врачом. Эта работа очень тяжелая, но моя дочка 
пошла по моим стопам. Ее муж, мои племянни-
ки — тоже врачи.

— Учились в Москве?
— Нет, в Ереване, там у нас были родствен-

ники. Я поступил в 17-летнем возрасте. Тогда 
Хрущев проводил разного рода эксперименты 
в области образования. Экзамены в медву-
зы принимали учителя обычных школ. Может, 
поэтому я и поступил. Но вообще, вспоминая 
школьные годы, могу сказать, что нам давали 
очень хорошее образование. Например, черче-
ние развивало у нас образное мышление. Хоро-
вое пение объединяло детей. А потрясающая 

учительница по русскому, которая пришла к 
нам из макаренковской колонии, приучила нас 
читать книги, грамотно писать, говорить без 
единого вводного слова. Сейчас, к сожалению, 
многие дети мало читают, постоянно сидят в 
своих гаджетах. А я считаю, что каждый дол-
жен читать. И врач — особенно. Каждый день, 
хотя бы по часу. Причем если ты, например, 
дерматолог, это не значит, что нужно читать 
информацию только по своей специализации. 
Нужно интересоваться и терапией, и гинеколо-
гией, и урологией — чтобы видеть пациента в 
целом. Вот, например, гинеколог видит поло-
вину тела женщины. То есть может заметить и 
тромбоз вен, и геморроидальные узлы, и подо-
зрительные родинки. И он должен в случае чего 
направлять пациента к другим специалистам. 

Главная задача врача — вовремя поймать бо-
лезнь. Я учился на лечебном факультете, а во 
время практики приходилось и оперировать, 
и скоропомощных пациентов спасать, и трупы 
вскрывать, и за психически больными следить, 
и даже роды принимать. Свои первые роды 
никогда не забуду. Как-то раз я, во время вра-
чебной практики после пятого курса, дежурил 
в деревенской районной больнице на берегу 
озера Севан. В райбольнице приходилось учить-
ся абсолютно всему. Врач и акушерка уехали в 
город, я остался с одной санитаркой. И тут под 
вечер приходит дед со своей невесткой, у той 
схватки. Я определил ее в палату, а около часу 
ночи началась родовая деятельность, отошли 
воды. Я сделал глупость — мне нужно было 
позвонить в городскую больницу, направить 

женщину туда. Но я решил принять роды сам 
— как я это делал раньше, но под контролем 
опытных врачей. Перерезал пуповину, младенец 
закричал, кровотечения не было, все в порядке. 
А наутро, когда я перепеленывал ребенка, сани-
тарка показала мне крошечное пятнышко крови 
на пеленке. Может быть, оно осталось от пере-
резанной пуповины. Но тогда меня как током 
ударило: а вдруг что-то случилось бы? Вдруг я 
мог бы навредить, вот так рискнув? В этой ситуа-
ции я не имел права брать ответственность за 
жизнь пациента, за жизнь маленького ребенка. 
Это пятнышко крови впечаталось в мою память 
на всю жизнь. Оно стало для меня жизненным 
правилом — даже в самых спокойных ситуациях 
врач не имеет права неоправданно рисковать. 
Хотя тогда все и обошлось — с утра дед принес 
бутылку водки.

— Какая специальность значит-
ся в вашем дипломе? Уж не акушер ли 
гинеколог?

— Такой специальности в дипломах не 
пишут. Нет, «врач по лечебному делу». Но мы 
изучали и хирургию, и акушерство, и гинеколо-
гию, и терапию. Нас учили совсем по-другому, 
у постели пациента. И когда мы выпускались, 
нас могли распределить и оториноларинголо-
гом, и акушером, и хирургом. Я готовил себя к 
хирургии, но стал терапевтом, о чем не жалею. 
Мы переехали в Москву, и я попал в 65-ю го-
родскую больницу на нынешнем Мичуринском 
проспекте. Первый мой рабочий день я тоже 
запомнил — он начался с трупа. На рабочем 
месте умерла одна санитарка. Конечно, впо-
следствии со смертью приходилось сталки-
ваться не раз — у нас такая работа. В то время 
больница входила в состав большого комплекса 
с поликлиникой, и мы работали и в амбулатории, 
и в стационаре, и в неотложке сразу — часто 
с 8 утра до 8 вечера следующего дня. Тогда 
здесь была деревня Раменки, строители МГУ 
жили в бараках, готовили на керосинках, там 
царила полная антисанитария. Они болели по-
стоянно. Придешь к одному, а соседи просят 
посмотреть и их. Потом я перешел работать в 
32-ю больницу на Пресне, сейчас ее уже нет... 
В 28 лет я заведовал там терапевтическим 
отделением. В те годы терапия охватывала 
очень широкий круг пациентов. Мы принимали 

и людей с инфарктами, и с инсультами, и с 
пневмонией, и скоропомощных. Конечно, та-
кого современного оборудования, как сегодня, 
тогда не было. Но было много грамотных, даже 
выдающихся врачей. Например, 32-я больница 
была клинической базой кафедры ревматологии 
Первого меда. У нас работал великий академик 
Анатолий Иннокентьевич Нестеров. Я его об-
ходы помню как сейчас — подробный разбор 
и анализ болезни каждого пациента. Наш по-
трясающий рентгенолог на плоских снимках 
умел видеть объемную картину изображения 
— грамотно ставил диагноз и учил делать это 
нас. Да и вообще, врачи умели очень многое. 
Из этой больницы вышла целая плеяда потря-
сающих медиков. 

— Многие жалуются, что сегодня сту-
дентов медвузов стали готовить гораздо 
хуже. Согласны? 

— Да. Я вижу многих начинающих врачей. 
Конечно, среди них есть «звездочки», но таких 
немного. Ведь, повторяю, врач должен быть 
широко образован, много читать.

— Вы это делаете до сих пор?
— А как же! Каждый день смотрю науч-

ные журналы, выбираю интересные статьи и 
подсовываю врачам разных профилей. Читаю 
и старые книги — по педиатрии, внутренним 
болезням. Моя настольная книга — справочник 
практического врача 1967 года издания. Даже 
много лет назад в таких книгах невероятно 
точно описывали клинику болезней. Нам только 
кажется, что век, два назад врачи ничего не 
умели. Ничего подобного! И тысячу лет назад 
делали трепанацию черепа, и даже пластиче-
ские операции. Проблема в том, что сейчас 
врачи очень «сузились», немногие желают ви-
деть дальше своей специальности. Сегодня 
говорят: надо вернуть врача общей практики. 
Надо! Но таких профессионалов надо учить со 
школьной скамьи. 

—  А  е щ е  м н о г о  г о в о р я т  о 
профилактике...

— Да, в советские времена была развитая 
система профилактики, санаторно-курортного 
лечения. Попробовал бы кто-то не пройти раз 
в год флюорографию, женщины обязатель-
но посещали смотровой кабинет гинеколо-
га. После работы в 32-й больнице, где я стал 
главным врачом, меня направили на работу 
сначала заместителем заведующего, а потом 
и заведующим отделом здравоохранения Пре-
сненского района. Мы создали в нашем районе 
автоматизированную систему профилактиче-
ских осмотров населения. При помощи испол-
кома районного совета стало приобретаться 
современное диагностическое оборудование 
(ультразвуковое, эндоскопическое, рентгенов-
ское) Появилась возможность выявлять кисты 
в почках, гемангиомы в печени и т.д. 

— Может, и не надо все это выявлять?
— Нет, лучше вовремя выявить. Другое 

дело, что далеко не во всех случаях это нужно 
удалять. Не всегда камень в желчном пузыре 
приводит к смерти. Но наблюдать за ним сле-
дует. Самое главное в профессии врача — очень 
хорошо поговорить с пациентом, выслушать все 
его жалобы, осмотреть его, собрать анамнез. 
Пациенты не всегда открываются, нужно искать 
и найти с ними психологический контакт. Врач 
должен вести себя с пациентом так, чтобы тот 
раскрылся, ведь он лечит и душу, и тело че-
ловека. Это профессия от Бога. Нужно уметь 

сопереживать, сочувствовать, сострадать, 
сожалеть. В медицине без этих «со» нельзя. 
Да, люди выгорают на работе — ведь тяже-
ло каждый день видеть боль, тяжело каждый 
день пропускать все проблемы пациента че-
рез себя. Но безразличным врачу быть просто 
невозможно.

— А вы когда-нибудь чувствовали эмо-
циональное выгорание?

— Нет. 
— В чем секрет?
— На мой взгляд, у меня все «со» присут-

ствуют. Есть такая байка в народе. Если ты врач 
— и собаку лечи, и кошку лечи, и соседа лечи, 
и прохожего лечи. Вот выключишь телефон — а 
кто-нибудь умрет. Возьмешь трубку, поговоришь 
10 минут — и понимаешь, критическая ситуация 
или ерунда. Если критическая, нужно срочно 
вызывать «скорую» — и жизнь спасена. Поэтому 
моя трубка не выключается никогда.

— Перед распадом Советского Союза 
вы возглавили больницу МГК КПСС. Рабо-
та там отличалась от работы в обычных 
клиниках?

— Я пришел туда в тот период, когда нужно 
было учиться на ходу экономике, — все менялось. 
Больница занимала огромную территорию в 
46 гектаров, это был грандиозный комплекс с 
собственной котельной, прачечной и многим 
другим — фактически завод с круглосуточным 
режимом работы. С 1989 года начался переход 
на хозрасчет, и некогда медицина для избранных 
стала доступной для всех. Скоро появились за-
чатки страховой медицины — договора с пред-
приятиями, мэрией. Потом в больницу пошли 
индивидуалы. Система МГК открылась для всех. 
Мы ездили смотреть западные клиники, пере-
нимать опыт и многие вещи сделали не хуже, 
чем там. Оснащение больницы было на уровне 
европейских клиник. Однако в 1991 году начались 
проблемы — с деньгами, медикаментами. Но 
трудный период кончился, в клинику пришли люди 
с желанием лечиться за собственные деньги, 
ради высокого качества лечения и сервиса.

В то время больница находилась в струк-
туре лечебно-санаторного объединения мэ-
рии Москвы. Я продолжал работать до 1997 
года, пока после настойчивых приглашений 
не перешел в ОАО «Медицина» на должность 
первого вице-президента. Поработал пару 
лет в частной клинике, но понял: это не мое. 
Вот уже 17-й год я возглавляю поликлинику 
Минэкономразвития. 

— В вашей корочке написано «врач-
руководитель». Сложно совмещать две 
такие профессии?

— Очень сложно. Я должен знать экономику, 
право, следить за обновлением оборудования, 
состоянием инженерных сетей, хозяйством. И 
при этом, конечно, оставаться врачом. 

— Что вы можете посоветовать 
пациентам?

— Каждый человек должен помнить, что 
врач — профессия уникальная, нужно уважать 
его. Хочу пожелать каждому найти такого врача, 
которому захочется раскрыться, которому вы 
сможете доверять, лечиться у него. И самое 
главное — сохранять свое здоровье.

Коллектив «МК» от всей души поздрав-
ляет Михаила Яковлевича с юбилеем и 
желает ему долгих лет жизни и крепкого 
здоровья!

 Екатерина ПИЧУГИНА.

Главный врач поликлиники 
Минэкономразвития Михаил 
Канаузов: «Кто сам не болел, не 
страдал, тот вряд ли может стать 
хорошим врачом»

ЛЕЧЕНЬЕ – 
СВЕТ

ДОРОГИ

Платный въезд в центр
Мировой резонанс эта жесткая мера по-

лучила более 10 лет назад, когда ее опробо-
вали в Лондоне. Началось все в 2003 году с 
центра, потом, как водится, зону расширили, 
захватив западную часть столицы. Известный 
американский градостроитель Джеф Спек в 
своей книге «Город для пешехода» так лаконично 
отзывается о прекрасном, с его точки зрения, 
опыте: «Вопреки массированной и затяжной 
кампании с широким использованием СМИ 
мэр ввел плату за въезд в будни на территорию 
центра города».

«Пробковый налог» взимается ежедневно 
с понедельника по пятницу с 7 утра до 6 вечера 
и составляет от 10,5 до 14 фунтов стерлингов 
(ок. 900–1200 руб.) в зависимости от способа 
оплаты. «Уклонистам» светит штраф, размер 
которого в 6 раз выше и может достичь почти 

200 фунтов, если не уладить вопрос за 28 дней. 
Освобождаются от взноса такси, городские ав-
тобусы, службы экстренной помощи, инвалиды, 
велосипедисты, электромобили. Жители центра 
пользуются 90%-ной льготой. Во время дружеской 
беседы коллега из Лондона констатировала: да, 
за десять лет англичане смирились с подобными 
правилами.

Среди городов, которые последовали приме-
ру туманного Альбиона, называют Сан-Паулу, Шан-
хай, Сингапур, Стокгольм, Милан, Сан-Франциско, 
Сидней. Московские власти вопрос тоже обсуж-
дали, но до сих пор заявляли, что он «сложный» и 
надо учитывать мнение жителей. 

Будто прощупывая почву, ВЦИОМ в конце 
2014 года опубликовал опрос 1200 москвичей. 

Согласно ему, «на введение платного въезда в 
отдельные районы столицы сегодня согласна по-
ловина всех опрошенных — 49%». Из них 47% — 
автовладельцы и 54% — пассажиры наземного 
транспорта. По утверждениям социологов, больше 
всего сторонникам платного въезда симпатично 
создание «фильтра» по границе Садового кольца 
(39%). Причем если деньги будут снимать только с 
жителей Подмосковья и других регионов, то число 
сторонников возрастет. 

Между тем в Интернете гуляет приложение к 
Стратегии социально-экономического развития 
Москвы на период до 2025 года (от 2012 г.), где 
прописано такое «светлое будущее»: «Введение 
чувствительного платного режима движения 
транспорта в городе, в т.ч. пошаговое введение 
дифференцированной платы в логике «умного 
города» (по зонам и по типу двигателя), оплаты 
автостоянки в черте Бульварного, Садового и 
Третьего транспортных колец, а в дальнейшем 
— в пределах МКАД и затем всех ядер агломе-
рации». (Подтвердить или опровергнуть подлин-
ность документа в пресс-службе Департамента 
экономической политики и развития Москвы нам 
не смогли.)

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Петр ШКУМАТОВ, коорди-
натор движения «Общество 
синих ведерок»:

— Специалисты жон-
глируют названиями мега-
полисов с платным въездом 
в центр, в то время как многие 
города либо уже отказались 
от этой идеи, либо еще раз-

думывают о ее целесообразности. Точно мера 
введена в Лондоне, на Манхэттене (Нью-Йорк), в 
Осло, в Сингапуре. Но в массе трезвомыслящие 
политики городского масштаба не обсуждают 
такую инициативу, поскольку она приносит убыт-
ки городской экономике. В Лондоне с этим уже 
столкнулись и вынуждены были создать мощную 
комфортную альтернативу в виде такси. 

Однако это лишь первые последствия. По-
том выясняется, что авторы концепции борются 
с ветряными мельницами: они считают, будто 
спрос на транспортные услуги подчиняется тем 
же законам, как и спрос на шоколадные батончи-
ки, и его можно регулировать ценой. Но в данном 
случае налицо «неэластичный спрос», т.е. если 
человеку обязательно надо куда-то ехать, он 
все равно поедет. Безусловно, какое-то время 
будет затишье, но довольно скоро эффект плат-
ного барьера сойдет к нулю. Именно поэтому 
в Лондоне за несколько лет вынуждены были 
поднять стоимость въезда с 5 до 10 фунтов. И 
все равно: прямо сейчас я захожу в Гугл-карты и 
вижу, что самый ад и «пробки колом» отмечены 
как раз в платном центре английской столицы. 
Все возвращается на круги своя… 

Рост платы за паркинг в Москве — то же 
свидетельство бессилия властей. Еще 1,5–2 
года назад нам кричали, какой великий Максим 
Ликсутов и как он освободил центр, хотя мы 
предупреждали: люди привыкнут, коммерсанты 
вложат стоимость паркинга в цену своих услуг. 
Так и случилось, а чиновники продолжают дви-
гаться к тем же граблям. Дальше может быть 
и 200, и 500 рублей за час. Еще в 2011 году я 
видел проект упоминаемой Стратегии, где 
предлагалось ввести платный въезд в преде-
лах МКАД…

Егор МУЛЕЕВ, научный со-
трудник Центра транспорт-
ного моделирования:

— В 1964 году бы опу-
бликован так называемый 
Отчет Смида (Smeed Report), 
согласно которому един-
ственной мерой для борьбы 
с автомобильными пробками 

является введение регулирования спроса за 
счет ценовых методов. Однако его практическая 
реализация ввиду политических соображений 
затормозилась почти на полвека. Грубо говоря, 
в рамках либерального подхода единственной 

мерой борьбы с пробками является «кнут» в виде 
повышения издержек владения автомобилем, 
с одной стороны, и «пряник» в виде хорошего 
общественного транспорта, пешеходных зон, 
велосипедной инфраструктуры — т.е. макси-
мума транспортных возможностей для неавто-
мобилизированной подвижности, — с другой. 
Москва тут не исключение. Но, прежде чем 
говорить о платном въезде, надо отладить уже 
существующую платную парковку.

Сергей КАНАЕВ, руководи-
тель общественного дви-
жения «Федерация автов-
ладельцев России»:

— Платный въезд не 
панацея, но в нашем случае 
одним центром вряд ли огра-
ничатся — технически плату 
реальнее всего организовать 

на МКАД. Если уж вводить такую меру, потре-
бителям должно быть ясно, за что с них берут 
деньги. Например, в Японии, ОАЭ, Канаде, США, 
Мексике практикуется перераспределение по-
токов в зависимости от времени въезда, чтобы 
разгрузить трассы. У нас это, скажем, может 
выглядеть так: с 8 до 11 утра водители платят 
100 рублей, с 11.00 до 14.00 — 50 руб., с 14.00 до 
20.00 — 25 руб, с 20.00 до 8 утра — бесплатно. 
Иначе это превратится в очередной «оброк».

Одиноким дорога  
не предоставляется
Любой побывавший в пробке наверняка за-

мечал вокруг себя массу авто, включая гигантские 
джипы, где, кроме водителя, в салоне никого нет. 
Но пока москвичи еще не видели специальных по-
лос, на которые запрещается заезжать водителям-
одиночкам. Зато выделенки для так называемых 
карпулов, машин не менее чем с 2–3 людьми на 
борту (от англ. car — машина и pool — объедине-
ние), хорошо известны и в Америке, и в Европе, 
и в Малайзии. Таким образом автомобилистов 
стимулируют кооперироваться с соседями и поль-
зоваться личным транспортом поочередно. Ну а 
если на скоростную полосу для карпулов заедет 
«эгоист», его ждет крупный штраф.

По словам специалистов, на пути к Вашинг-
тону по будням крайние левые полосы отдают 
карпулам, о чем информируют табло. А в Мадри-
де машины с тремя пассажирами могут ездить 
по полосе общественного транспорта наряду 
с автобусами и такси. При этом в Испании и во 
Франции «автобусные коридоры» отделяют от 
остальной проезжей части бетонными отбойни-
ками — по крайней мере, так честнее: никого не 
провоцируют.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Петр ШКУМАТОВ: 
— В целом идея правильная, но вопрос — 

как контролировать такие машины? Это можно 
делать только с помощью живых полицейских, но 
мы наблюдаем планомерное сокращение лично-
го состава. Количество функций и обязанностей, 
возложенных на одного сотрудника, растет, на 
контроль за «выделенками» элементарно не 
хватит ресурсов.

Егор МУЛЕЕВ:
— Карпулинг уходит корнями во времена 

нефтяного кризиса 1970-х годов, когда пра-
вительство США активно пропагандировало 
поездки с соседями или коллегами. Были даже 
организованы специальные площадки наподо-
бие автобусных остановок, где могли встре-
титься водители и потенциальные пассажиры, 
в эфире радиопередач зачастую появлялись 
те или иные объявления о поиске попутки или 
пассажиров. 

Создание выделенных полос для легковых 
автомобилей характерно для стран с высоким 
уровнем автомобилизации, где есть проблемы 
с обслуживанием огромной территории обще-
ственным транспортом. Кроме того, при высоких 
ценах на бензин и парковку дешевле взять с собой 

пассажиров. В Москве это вряд ли приживется: 
водителю дороже свой комфорт, бак он и сам 
заправит, да и сеть автобусов-метро в городе 
густая.

Сергей КАНАЕВ:
— Пока у нас это вряд ли возможно, неясно, 

как отслеживать нарушителей.

Налог на бензин 
Попытки выяснить, почему дорожает бензин, 

когда дешевеет нефть, однажды могут завершить-
ся очень простым ответом: чтобы меньше людей 
садилось за руль. В экспертной среде России 
заявления о том, что рост стоимости бензина на 
20–25% позволит разгрузить дороги, уже зву-
чали. При этом в качестве примера приводили 
Швейцарию, которая предложила включать в цену 
топлива дополнительный сбор на минеральные 
масла и экологический сбор. Близкая по смыслу 
идея — увеличить транспортный налог.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Петр ШКУМАТОВ:
— Между ценой топлива и использованием 

автомобиля есть некая корреляция, но слабая. 
Слабая она по той же причине, что и в случае с 
платным въездом в центр и паркингом. Спустя 
год мы получим нулевой эффект по борьбе с 
пробками и резкий рост инфляции — с учетом 
того, что предприниматели вложат в стоимость 
услуг коммерческий трафик. Подорожание бен-
зина на 3% вызовет 5–6%-ное удорожание про-
дуктов, ЖКХ и ничем хорошим не закончится.

Егор МУЛЕЕВ: 
— У нас довольно давно муссируется тема 

об отмене транспортного налога, считаемо-
го из мощности двигателя, и его включения 
в стоимость топлива. Это выглядит логично: 
больше ездишь — больше платишь. Скажем, в 
США реализована именно такая схема, причем 
часть денег уходит в дорожные фонды, которые 
обеспечивают ремонт дорог в стране. Однако 
в России в результате перекосов в системе 
самоуправления такая схема прижиться до сих 
пор не может. 

Сергей КАНАЕВ:
— В 1990-х в Испании пытались сделать 

что-то подобное, но в итоге получили лишь рост 
социальных протестов. Чтобы в Москве люди 
отказались сесть за руль, стоимость топлива 
должна вырасти с нынешних 35 минимум до 
70 рублей за литр. Но это убьет экономику, по-
скольку к стоимости топлива привязаны все 
перевозки. Абсолютно пагубная мера.

Квоты на авто 
Пожалуй, самым суровым подходом к авто-

любителям отличаются Сингапур и Китай. В Синга-
пуре действует ограничение на общее количество 
автомобилей на острове. Чтобы обзавестись лич-
ным транспортом, сначала надо купить на специ-
альном аукционе разрешение на право владения 
машиной. Разрешение действует в течение 10 
лет и стоит более 2 млн рублей (в зависимости 
от объема двигателя авто). А после покупки авто, 
в цену которого входят гигантские ввозные по-
шлины, придется заплатить налог на регистрацию, 
равный 100–180% от цены автомобиля. 

Квота на регистрационные номера также дей-
ствует в Пекине и Шанхае, большинство номеров 
разыгрывается в ходе лотереи. В Токио получить 
номер на новое авто можно только оплатив пар-
ковку по месту жительства.

Более жестким, пожалуй, может быть лишь 
прямой запрет на личный транспорт. И такие пре-
цеденты тоже существуют. Согласно данным из 
открытых источников, в крупных городах Японии 
студенты по закону не имеют права добираться 
до учебных заведений на личных авто. В Пеки-
не есть ограничения на въезд в город для ав-
томобилей с номерами других регионов; кроме 
того, в Китае практиковался запрет на вождение 
для владельцев четных или нечетных номерных 

знаков в зависимости от четных и нечетных дат. А 
в столице Колумбии Боготе раз в году — в первый 
четверг февраля — проходит день, свободный от 
частных автомобилей. По инициативе экс-мэра 
Энрике Пеньялоса в городе была построена 
24-километровая дорога, рассчитанная только 
на пешеходов и велосипедистов. А в Париже за 
последние несколько лет закрыли более 10 000 
парковочных мест.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Петр ШКУМАТОВ:

— Если сделать автомобиль «роскошью» 
— грубо говоря, вернуться в поздний «совок», 
— получится интересный эффект. Под ударом 
окажутся все заводы, которые строились под 
государственные гарантии (их суммы исчисляются 
миллиардами долларов); нависнет угроза безра-
ботицы над штатом рабочих, способных выпускать 
до 3 млн авто в год. И еще напомню, что рубль, 
инвестированный в промсборку, дает 4–5 рублей 
ВВП. Таким образом, государство понесет убытки, 
а расплачиваться за московское «благополучие» 
на дорогах придется всей стране.

Но самое главное — все перечисленные 
меры для борьбы с пробками — это как мертвому 
припарки. Если они и помогут чего-то добиться, 
то только народного бунта. Решение проблемы 
лежит в другой плоскости. Нельзя одной рукой 
пересаживать на велосипеды и вводить платный 
паркинг, а другой — по-стахановски строить 
жилые многоэтажки, 50- и 100-этажные небо-
скребы, привлекая в столицу дополнительное 
население и способствуя бесконтрольному раз-
растанию Московской агломерации. То есть мы 
собираем на одном клочке 15% населения стра-
ны, а потом пытаемся разгребать последствия. 
Но в таком случае любые драконовские усилия 
будут иметь лишь краткосрочный эффект жаро-
понижающего. Потому что Москва — в отличие 
от Сингапура — не остров, а часть государства 
с огромными территориями, и единственный 
путь — осваивать их и создавать людям условия 
для жизни в регионах.

Егор МУЛЕЕВ:
— В принципе в Москве уже сейчас заре-

гистрировано несколько миллионов автомо-
билей — при том что, по разным оценкам, для 
10-балльных пробок достаточно от 600 до 900 
тысяч машин, которые находятся одномоментно 
в дорожной сети. Получается, на самом деле 
большую часть времени львиная доля авто ока-
зывается просто припаркованной. Устраивать в 
такой ситуации какие-то аукционы на номера — 
политически непопулярная мера с непонятным 
транспортным эффектом. Вместе с тем первый 
шаг в сторону повышения стоимости владения 
автомобилем в Москве уже и так сделан, поэто-
му — повторю — лучше сосредоточиться на 
отладке системы платного паркинга. Японская 
идея с парковочными местами интересная, но 
слишком сложная и затратная для Москвы. 

Сергей КАНАЕВ:
— Если начать ужесточать регистрацию, 

то это обернется таким расцветом коррупции, 
что все ахнут. И потом, в отличие от Японии, мы 
не настолько автомобилизированная страна, 
чтобы идти по пути снижения числа автомоби-
лей. Другое дело — стимулировать разумное 
использование личного транспорта: я уже 
говорил про перераспределение потоков во 
времени, также надо максимально вынести 
все офисные скопления за МКАД… В мае мы 
подали в Правительственную комиссию по обе-
спечению безопасности дорожного движения 
свои предложения по борьбе с пробками. Мы 
проанализировали интеллектуальную транс-
портную систему, работу перехватывающих 
парковок в Москве и показали, что зачастую 
избавиться от «узких мест» на дороге можно, 
не вводя платного паркинга и т.д., но столичные 
чиновники как будто не хотят заниматься тем, 
что не приносит денег. Ответа от Правительства 
РФ пока не было.

Елена НИКОЛАЕВА.

ВСЕ, ЧТО АВТО КАСАЕТСЯ, — 
ВСЕ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ
Какие еще запреты и штрафы для автовладельцев 
могут появиться в Москве?
Что есть, то есть: в современ-
ном мегаполисе машины из 
средства передвижения неред-
ко превращаются в средство 
стояния в пробках. Но мало кто 
готов по доброй воле сменить 
комфорт личного салона на 
сомнительный общественный 
транспорт. Поэтому повсюду 
автомобилистам практически в 
открытую объявляют войну.
Платный паркинг, как спрут, 
обвивающий все новые улицы 
Москвы, эвакуаторы, парконы, 
камеры, выделенные полосы 
— разорительную силу этого 
арсенала многие водители уже 
ощутили на себе. Но он далеко 
не исчерпывает всех «боевых 
возможностей» борцов за «чи-
стые улицы». 
С 10 августа вступил в силу 
дифференцированный тариф 
на оплату парковки в центре 
и в полтора раза повысилась 
цена годового парковочного 
абонемента. А не так давно ру-
ководитель Департамента при-
родопользования города Антон 
Кульбачевский заявил: не ис-
ключено, «что когда-то мы дой-
дем» и до ограничения числа 
машин на семью. Вопрос уже 
изучался на мировом опыте.
До чего еще «могут дойти» мо-
сковские чиновники, попытался 
спрогнозировать «МК», прошту-
дировав запреты для автовла-
дельцев в разных странах.

Телефон главного врача 
поликлиники Минэконом-
развития Михаила Канау-
зова всегда включен. И он 
отвечает на любой звонок 
в любое время суток. «Не 
возьмешь трубку, а какой-
нибудь человек может 
умереть. Я выбрал про-
фессию врача, а значит, 
должен быть всегда на 
связи», — говорит Михаил 
Яковлевич. 
За свою долгую тру-
довую жизнь Канау-
зов испробовал многое: 
работал участковым 
врачом-терапевтом, вра-
чом неотложки, токси-
кологом в институте им. 
Склифосовского, заведо-
вал терапевтическим от-
делением, управлял здра-
воохранением в одном из 
крупнейших районов Мо-
сквы, руководил значимой 
ведомственной столичной 
клиникой... В канун 70-лет-
него юбилея Михаил Яков-
левич дал интервью «МК».

ЮБИЛЕЙ

«Руководить поликлиникой 
сложно. Нужно знать 

экономику и при этом 
оставаться врачом».

Михаил Канаузов.
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В итоге главной цели — выпускать на дороги 
хорошо подготовленных «рулевых», уверенно 
чувствующих себя в боевых условиях улиц, — 
реформаторы добились, но лишь отчасти. Да, 
благодаря новациям доля ДТП, случившихся по 
вине начинающих водителей, сократилась на 
17,5%, но к нулю явно не стремится. Почему? 

За что боролись...
Напомним, что главная идея нововведений 

сводится к тому, чтобы учить граждан водитель-
скому делу по новым правилам и методикам, 
учитывающим современные реалии выросших 
скоростей, плотного трафика, новых форм и 
способов организации дорожного движения. 
Для этого с зубовным скрежетом и кровавыми 
слезами и были разработаны и утверждены но-
вые программы подготовки водителей вместо 
тех, что действовали еще со времен СССР. Но 
новые программы априори подразумевали, что 
и автошколам придется кардинально менять-
ся и серьезно вкладываться в переоснащение 
своей материально-технической базы. То есть 
задуматься о больших автодромах, новейших 
тренажерах и комплексах, переоборудовании 
классов, переобучению преподавателей. Все 
это дела не копеечные, так что было понятно: 
многим придется покинуть рынок. Что дало повод 
антиреформаторам поднять вой о невероятном 
росте цен на обучение, тысячах безработных 
инструкторов и других бедах. Москве же и вовсе 
пророчили остаться без автошкол, учитывая, что 
на ее «золотой» земле достаточного числа авто-
дромов (чья площадь по новым правилам должна 
быть не меньше 0,24 га) просто не найти.

...почти то и получили
Однако спустя год выяснилось, что в Перво-

престольной число автошкол хотя и уменьши-
лось с 300–350 до 169, но количество учебных 
кабинетов (мест осуществления образователь-
ной деятельности) выросло до 352. В Питере 
ситуация еще интереснее: было 150 школ, стало 
172, а мест осуществления образовательной 
деятельности — 384! Что же касается страны в 
целом, то из дореформенных 8000 заведений на 
данный момент получили заключения ГИБДД и 
согласовали программы 5800 (а с «дополнитель-
ными офисами обслуживания» их еще больше). 
Иначе говоря, сейчас не только не наблюдается 
дефицита автошкол, но их явный переизбыток. 
По некоторым оценкам, их загрузка составляет 
от 30 до 40%. Что касается стоимости обучения, 
то и здесь злопыхатели ошиблись. В столице 
она поднялась до отметки в 40 000–45 000, а в 
провинции можно выучиться тысяч за 15–20. И 
это притом что себестоимость обучения (топли-
во, зарплаты, аренда помещений-автодромов) 
составляет никак не меньше 30 000–35 000. То 
есть большинство автошкол учит курсантов по 
сильно урезанным программам и «не докатыва-
ет» их ни на площадке, ни в городе. Более того: 
на рынке успешно существуют и структуры, не 
прошедшие перерегистрацию, не имеющие 
права учить, но тем не менее ведущие, с по-
зволения сказать, «образовательный процесс»! 
Значит недозагрузка автошкол вызвана в том 
числе и левыми игроками рынка. Но где и как, 
спросите вы, юридически не существующие 
школы берут свидетельства об их окончании, без 
которых невозможно сдать экзамены в ГИБДД? 
Все очень просто!

Технология обмана...
Нелицензированная автошкола рисует 

себе сайт с громким слоганом типа «лучшая 

(главная, центральная) в Москве» и объявляет 
прием слушателей. И хотя ее потенциальный 
клиент легко может узнать на сайтах ГИБДД и 
Департамента образования, что такой фирмы 
не существует в природе, но не делает этого из-
за своей юридической дремучести. Зато клюет 
на громкое имя, чем и пользуются прохиндеи. 
Затем они учат человека по сжатым самопаль-
ным программам и выдают свидетельство, ку-
пленное на клиентские деньги в «партнерской» 
лицензированной школе. С учетом того что, как 
уже говорилось, предложение явно превышает 
спрос, довольны и официальные учебные за-
ведения, и их «серые» партнеры. Тем более что 
нередко владельцем и тех, и других является 
одно физическое и юридическое лицо. А в итоге 
на дороги по-прежнему выезжают недоучки, 
тупо вызубрившие ПДД и освоившие элемен-
тарные, но явно недостаточные для безаварий-
ной езды навыки управления авто. Об умении 
это делать речи не идет. Доходит до смешного: 
в столичные подразделения ГИБДД приходят 
люди, отучившиеся, судя по документам, на 
Дальнем Востоке.

...и борьбы с ним
И самое страшное, что о таком вот шахер-

махере прекрасно осведомлены в автоинспекции. 
«МК» из источника в МВД известно, что в июле в 
ДОБДД МВД РФ даже собиралось представитель-
ное собрание, решавшее, как же можно прикрыть 
«серые» автошколы и их «белых» партнеров. Хотя, 
казалось бы, что тут сложного?

Нынешняя система контроля за автошколами 
такова, что позволяет с точностью до человека 
знать, сколько людей прошло обучение и сколько 
выдано свидетельств. И если последних боль-
ше, чем первых, значит, дело нечисто. Значит, 
лицензированную школу лицензии лишить, а 
аффилированную с ней «серую» — под суд за 
мошенничество. А если идти по этой цепочке 
правоохранительным органам почему-то сложно 

(интересно, почему?), можно поступить проще. 
Все, абсолютно все не лицензированные, но на-
бирающие курсантов школы тем же гаишникам, 
работающим на земле, хорошо известны. И что 
им мешает организовать в каждую из них визит 

следователя для возбуждения уголовного дела с 
хорошо просматриваемыми судебными перспек-
тивами? Да вот что-то мешает, видать...

Непонятно в какие игры играют и региональ-
ные обрнадзоры. Ведомства, отзывая или лишая 
лицензии на ведение автошкольной деятельности, 
дальше за якобы отлученной от процесса фирмой 
не следят, с прокурорскими и прочими следствен-
ными комитетами не общаются, не настаивая на 
том, чтобы продолжающую обманывать граждан 
структуру привлекли уже к уголовной ответствен-
ности. Да что там говорить: эти службы из рук вон 
плохо следят за образовательным процессом 
в легальных школах, позволяя «скукоживать» 
программу обучения, — отсюда, повторимся, и 
демпинговые цены, и потенциальные убийцы за 
рулем. Кстати, о водителях-убийцах. 

Сегодня, когда страну накрыл вал страшных 
аварий с участием общественного транспорта, 
все как-то забыли о том, что у нас до сих пор от-
сутствуют официальные программы обязатель-
ной переподготовки и повышения квалификации 
тех же водителей автобусов и законодательно не 
обозначены интервалы этого переобучения. По 
сути, управлять автобусом может любой человек, 
отучившийся в том числе и в «серой» автошколе на 
соответствующую категорию и сдавший экзамен 
в ГИБДД по устаревшей методике. И та же «серая» 
легко «переобучит» его по самопальной програм-
ме, за что срубит немалые деньги. А за деньги 
«малые» — просто выдаст нужную бумагу.

Так что массовая прокурорская проверка 
перевозчиков, начавшаяся на днях, особых ре-
зультатов в деле снижения аварийности не даст, 
и очередное страшное ДТП долго ждать себя не 
заставит. А прокурорским следовало бы начать с 
рынка автошкол, убрав отсюда ненужный мусор 
и позволив наконец реальным автокурсам вы-
пускать на дороги подготовленных водителей. 
В том числе и автобусов...

Александр РОСТАРЧУК.

“Московский коМсоМолец”    
13 аагуста 2015 года 
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Спираль. 4. Спутник. 10. Дневник. 11. Лесоруб. 13. Торг. 14. Сало. 15. 

Неурядица. 16. Низина. 18. Ночник. 20. Дружина. 22. Заставка. 23. Алгоритм. 24. Развязка. 27. 
Доблесть. 30. Ярмарка. 32. Сфинкс. 34. Тефлон. 35. Протектор. 36. Угол. 38. Стих. 39. Дирижер. 
40. Отчизна. 41. Новость. 42. Капсюль.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Святыня. 2. Ринг. 3. Лавина. 5. Профан. 6. Трус. 7. Куколка. 8. Скорлупа. 
9. Блудница. 10. Дрезина. 12. Баянист. 17. Наставник. 19. Огорчение. 20. Дивизия. 21. Алгебра. 
25. Антипод. 26. Арматура. 27. Директор. 28. Теплота. 29. Истукан. 31. Знахарь. 33. Спринт. 34. 
Троица. 37. Лицо. 38. Снос.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Войлочная «перинка» 
в  сапоге. 4. Место, где зеленый друг Чебурашки 
работал крокодилом. 10. Удар, после которого 
щека пылает. 11. Человек как отдельная личность 
в среде других людей. 13. Второй дар Золотой 
Рыбки. 14. Ноль, играющий в пользу казино. 15. 
Несоответствие слов и поступков человека его 
истинным чувствам и намерениям. 16. Покрыва-
ло, согревающее спящего человека. 18. Суточная 
порция пищи, куда должны быть включены овощи 
и фрукты. 20. Показная храбрость. 22. Скрытое 
образное сравнение в художественном тексте. 
23. Товар из города невест. 24. «Злачное» сырье 
для производства сахара. 27. Суд, под который 
пойдут военные преступники. 30. Медная духо-
вая труба, в которой высота звука регулируется 
кулисой. 32. Ежемесячная «утечка» горячей воды 
из крана. 34. Галатея до оживления Афродитой. 
35. Вязание или вышивание в корзинке барышни. 
36. Пернатый вестник весны на пашне. 38. Сахар-
ный «манок» на лице красной девицы. 39. Кривое 
полотно в комнате смеха. 40. Шоу, на которое 
идут меломаны. 41. Ловушка, в которую попал 
отряд. 42. День недели, до которого Пятачок был 
совершенно свободен.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пластичная антифрик-
ционная смазка. 2. Оптика, которая «делает» из 
мухи слона. 3. «Голгофа», на которую взбира-
ется пациент в кабинете стоматолога. 5. «Во-
инское звание» шахматного слона. 6. Награда 
зрительских симпатий, доставшаяся участнику 
конкурса. 7. «Караван» боевой техники на пара-
де. 8. Солист в солдатском строю. 9. Новичок, 
тягающийся с профи. 10. То, чего не хватает 
коммуникабельному болтуну на необитаемом 
острове. 12. Единица измерения уровня шума. 
17. Веселый задор девушки, в чьих глазах бесе-
нята скачут. 19. Бескорыстный приятель, всегда 
готовый помочь окружающим. 20. Тетрадь с от-
рывными листами. 21. Распродажа раритетов по 
завышенным ценам. 25. Малая форма эпической 
прозы. 26. Скупой человек, собирающий всякую 
мелочь. 27. Одна штука валидола под языком 
сердечника. 28. Фиолетовый оберег от пьян-
ства. 29. Перспектива из уст лечащего врача. 
31. Охапка хвороста, «скрепленная» веревкой. 
33. Китайский «Змей Горыныч». 34. «Кружок», где 
занимаются юные каратисты. 37. Герцог с герцо-
гиней на приеме у королевы. 38. Обогащенный 
химический элемент.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Автомобилей всех марок, в любом 
состоянии (подержанные, аварийные). 

Оформление в течение 20 минут. 
Москва, МО, регионы. 

Выезд, оценка бесплатно. Куплю дорого!

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

8-925-147-44-48

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

 тамада 
т. 8-968-955-88-97

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

предлагаю
❑ плитка. Сантехника. Обои. 

Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны: Штудер, 
Награ, Телефункен; 
радиолампы, микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юридические 

консультации 
т. 8-495-407-05-28

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

 отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых!
Центр 
т. 8-917-545-69-28

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление,
релакс 
м. "Речной вокзал" 
т. 8-968-568-86-12, 
т. 8-915-145-88-41

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

 отдых 
м. "Свиблово" 
т. 8-916-419-57-75

❑ отдых 
м. "Текстильщики" 
т. 8-926-138-11-89

❑ отдых
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых по Москве! 
т. 8-963-640-94-06

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Ровно год назад закончилась война 
сторонников и противников реформы 
автошкол. Первые вроде бы победили, 
но и вторые не остались внакладе, 
поскольку, даже не соответствуя 
новым требованиям, продолжают 
учить будущих водителей, успешно 
залезая в их кошельки, но практически 
ничего не давая взамен. 

Я Б В ВОДИТЕЛИ 
ПОШЕЛ,
ТОЛЬКО  
НЕ НАУЧАТ...
Реформа автошкол 

идет со скрипом 
благодаря 

попустительству 
властных структур 
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16
14 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 8, 
у ЕИРЦ района Богородское
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
16 августа с 10.00 до 16.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо», южный выход 
17 августа с 8.00 до 20.00
р-н Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17б, 
у почтового отделения
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)

м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
13–16 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до ярмарочной площади (от к/т «Орбита 
ходит бесплатный автобус), палатка «МК» Г-6.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
15 августа с 9.00 до 15.00
ШАХОВСКАЯ, перед администрацией,  
ул. 1-я Советская, д. 25
15 августа с 12.00 до 16.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, у РДК «Старт»
22 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, пл. 30-летия Победы, у администрации
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»  
(перед стадионом «Энергия»)
29 августа с 9.00 до 15.00
ЩЁЛКОВО, городской парк культуры и отдыха

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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Многострадальная «Геликон-опера» 
(в этом году празднует свое 25-летие), 
восемь лет ожидавшая завершения 
глобального ремонта в «материнском» 
здании на Большой Никитской, наконец 
в предвкушении (а точнее — в процессе) 
эпохального переезда. И грядущий сбор 
труппы пройдет уже на исторической 
сцене. Артисты в нетерпении. Последние 
сдачи-приемки, наладки-починки — ко-
роче, сладкое бремя новоселья. 

Нет нужды еще раз говорить об уникально-
сти зала на Большой Никитской, который сияет 
сейчас, по словам худрука «Геликон-оперы» 
Дмитрия Бертмана, как дворец: тут тебе и 
паркет, инкрустированный редкими породами 
дерева, потрясающая лепнина, колонны. Будет 
чем совсем скоро удивлять москвичей.

— А сам зал имеет грандиозную историю, 
— говорит Бертман, — там в свое время рабо-
тали и опера Мамонтова, и опера Зимина; пел 
Шаляпин, играл Станиславский, дирижировал 
Чайковский, тут же состоялся первый концерт 
Дебюсси в России... Чего там только не было! 
Там прекрасная акустика, деревянный купол, 
который сохранился, несмотря на пожар. А 
ведь были идеи сделать его железобетонным... 
к счастью, провели грандиозную реставрацию 
дерева, все восстановили, вплоть до интерье-
ров XIX века, утраченных в советское время. 

Итак, как сообщили нам в театре, строи-
тельство на Большой Никитской — в завер-
шающей стадии: внутри идут пусконала-
дочные работы сценического оборудования 
и параллельно продолжается постепенная 
приемка-сдача кабинетов. Верхние два этажа 
уже приняты.

Департамент культуры одобрил финан-
сирование на переезд, и с 25 августа начнет-
ся перевозка декораций и оборудования с 

Арбата. Идет телефонизация и подключение 
Интернета.

Все артисты уже вернулись из отпусков, 
многие из них репетируют «Садко» еще пока 
на арбатской сцене. Все в ожидании. Ведь это 
подвиг для «Геликона», что за столько лет жизни 
«на чемоданах» театр не только не растерял, 
но и приумножил свою неповторимую добро-
желательную атмосферу, которая — словами 
Бертмана — является «нашей главной гордо-
стью». Так было и так есть: выход на сцену для 
артиста — счастье, а зрители это, безусловно, 
ощущают в каждом спектакле.

...Что же до «временной площадки» на 
Новом Арбате, то после бертмановцев туда 
временно въедет театр «Эрмитаж» — тоже 
на срок своего ремонта (тоже очень торопят-
ся поскорее, ведь надо репетировать новые 
спектакли). И так, похоже, и в дальнейшем на 
Арбате найдут приют театры, вынужденные 
съехать с основных мест.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

В ЖИЗНИ «ГЕЛИКОНА» СНОВА НАЧИНАЕТСЯ 
БОЛЬШАЯ НИКИТСКАЯ

Но пока на прежней, арбатской сцене идут репетиции «Садко»
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Дмитрий Бертман.



— Раньше я был толстый. Доктор посовето-
вал мне операцию...
— Помогла?
— Почти: теперь я толстая.

Похитили бандиты мужика. Притащили 
его на озеро, опускают головой в воду и 
спрашивают:
— Доллары есть?
— Нет.
— Евро есть?
— Нет.
— Рубли есть? 
— Мужики, вы или поглубже опускайте, или 
дольше держите — ничего не видно же! 

— Ма-а-ам! Завтра родительское собрание! 
Пойдешь?
— Нет!
— А почему?
— Знаю я эти родительские собрания! Мы луч-
ше с тобой на эти деньги в Египет съездим!

Мальчик, учивший немецкий по фильмам, 
экзамена не сдал, но училку уболтал.

— А у меня кошка необычная. 
— И чего в ней такого необычного? 
— Вот посмотри фотографии. 
— Ну сметана, птички, мыши, рыбки… И что? 
— Кошка фотографировала!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 13.08.2015):
1 USD — 65,0169; 1 EURO — 72,2078.
По курсу ММВБ (на 12.08.2015):
1 USD: спрос — 64,14; предложение — 65,13.
1 EURO: спрос — 71,31; предложение — 72,54.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андрианов Василий (1920–1999), летчик, дваж-
ды Герой Советского Союза
Давлетьяров Арман (1970), генеральный ди-
ректор «Муз-ТВ»
Канаузов Михаил (1945), главный врач поли-
клиники Минэкономразвития РФ
Но т к и н  Б о р и с (19 42),  зн амени т ый 
телеведущий
Савинова Мария (1985), легкоатлетка
Стуколкин Ивар (1960), пловец
Шакунов Илья (1970), актер («Гололед», «Анти-
снайпер», «Монтекристо»)
Ширер Алан (1970), футболист

ДАТСКИй УГОЛОК

Международный день левши.

1865 г. — в Санкт-Петербурге открыт зоопарк.
1900 г. — умер философ Владимир Соловьев.
1990 г. — Указ Президента СССР «О восстанов-
лении прав всех жертв политических репрессий 
20–50-х годов». 
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СПОРТФЕСТИВАЛЬ

Пишу вам из далекой Сибири. Мне 64 года. 
Не считаю себя старой женщиной, но, к со-
жалению, в последние три года себя таковой 

ощущаю. 3 года назад мне поставили страшный 
диагноз: деформирующий артроз, артрит. Я по-
нимала, что после такого каждый мог шаг будет 
невыносим. Полтора года назад сломала шейку 
бедра из-за  сильной хрупкости костей. С того 
времени хожу с палочкой, а спустя год в магазине 
наклонилась, чтобы сумку взять, и потеряла со-
знание от жуткой боли. 

До сих пор в себя не пришла. Ростом стала 
на 2 см ниже. Стала сильно сутулиться, будто горб 
появился. В поликлинике какая-то женщина мне ска-
зала, что у нее было то же самое. Много хорошего 
сказала о программе «Здоровые суставы», которую 
ей знакомые прислали из Москвы, а сейчас она 
переехала в другой город и сама не знает, где его 
искать. Вот я решила к вам в Москву обратиться с 
просьбой о помощи в поисках этой программы. 

Подскажите, где можно получить информацию 
о ней? Буду вам безгранично благодарна!!!

Варвара Викторовна, г. Братск
Иркутской области

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Полную информацию о программе 
«ЗДОРОВЫЕ СУСТАВЫ» можно

получить по телефону в г.Москве

ПИСЬМО В НОМЕР

8 (800) 555-10-03

✉
МЕНЯ ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ БОЛЬ В СУСТАВАХ
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Старение мозга — исключительное яв-
ление. В природе поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться за свое 
доминирующее положение на планете. 

Начиная со среднего возраста, это нару-
шение мозгового кровообращение, ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов.

Также,  по статистике, даже самый здоровый 
человек имеет 18%-ную вероятность развития бо-
лезни Альцгеймера, что означает в конечном итоге 
потерю долговременной памяти и общее самоустране-
ние больного от жизни по мере затухания сознания. 

Как уберечь себя от старения и остановить де-
градацию мозговой активности? Как восстановить 
свою память? Как уберечь организм от кровоизлия-
ния в мозг? 

Ученые раскрыли механизм защиты мозга! Этот 
механизм с большой долей вероятности способствует 
защите организма от преждевременного старения моз-
га, повышает устойчивость к развитию заболеваний, 
свойственных старческому возрасту. Кроме того, он спо-
собствует снижению риска развития кровоизлияний и 

крайне эф-
фективен, 
если вы уже 
находитесь 
в нем. После  
детального  
изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный комплекс.

В практических исследованиях отмечено – при 
применении данного механизма клетки головного 
мозга реактивируются, а нейронный поток угасания 
снова оживляется, замедляя процесс угасания орга-
низма в целом. Но мало кто об этом знает!

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА?

Сообщаем вам телефон консультационного центра, в котором с вами
поделятся этой удивительной информацией 8-495-500-03-16.

Будьте здоровы, дееспособны, а главное — нужным себе и близким вам людям!

Реклама. 18+

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облач-
ность. Ночью без осадков, температура в Москве 
15...17° (в центре города до 20°), по области 
12...17°, ветер южной четверти, 2–7 м/с. Во второй 
половине дня кратковременный дождь, местами 

гроза, град, температура в Москве 28...30°, по 
области 25...30°, ветер юго-западный, 5–10 м/с, 
при грозе порывы 15–20 м/с.
Восход Солнца — 4.57, заход Солнца — 20.11, 
долгота дня — 15.14.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабовозмущенная 
геомагнитная обстановка.

Международная бригада астрономов 
пугает человечество новой апокалиптикой

Английский археолог понял, где зарыта 
легендарная красавица Нефертити

Инвестиционное и исследовательское 
подразделения Google перейдут под 

управление Alphabet

Основные площадки фестиваля 
развернутся в центре города. На 
десять дней Москву украсят инстал-
ляциями и арт-объектами, ярмароч-

ными шатрами, где будут предлагаться варенье и 
фруктовые сладости. Все это будет декорировано 
необычными клумбами в виде телег, автомобилей, 
ваз, бочек. Кроме того, в центре города появят-
ся фигуры из фруктов — апельсиновые улитки, 
яблочные лошади, жар-птицы из абрикосов. В 
общей сложности десять гигантских фигур из 
фруктов (высотой до 6 метров!) можно будет ли-
цезреть, если пройтись от Манежной площади 
до площади Революции. И если цитрусовых 
гигантов — апельсинового быка, лимонного сло-
на, лаймового Будду — можно, скажем, увидеть 
на карнавалах в Испании, Франции или Китае, то 
фигуры из традиционных российских фруктов — 
это наше ноу-хау.

Еще одним необычным украшением фести-
валя станет Ореховый мост, раскинувшийся над 
рекой из голубых цветов. Можно пройтись по этой 
9-метровой конструкции и сфотографироваться 
на память. Русло цветочной реки расположится 
на Кузнецком Мосту. На Медовый спас, 14 ав-
густа, здесь установят мобильную звонницу, и под 
звон колоколов совершат молебен с освящением 
почти 100 кг меда, который передадут московским 
детским домам.

На Тверском бульваре появится мини-
зоопарк — здесь можно будет не только увидеть, 
но и погладить, потискать и покормить самых 
разных животных. Даже кенгуру. На Манежной 
площади парапет из подкрашенных банок с ва-
реньем вечером будет подсвечиваться.

На Пушкинской площади в дни фестиваля 
раскинется фруктовый стадион. Здесь можно бу-
дет сыграть в любимые игры любимыми фруктами: 
погонять арбуз на футбольном поле, покидать пер-
сики на теннисном корте, сыграть сливами в пинг-
понг. Конечно, это будут не настоящие фрукты, а 
всего лишь стилизованные под них спортивный 
инвентарь. Кроме того, здесь впервые состоятся 
Московские фруктовые игры. Посетители ярмарки 
смогут посоревноваться в прыжках в длину, ме-
тании фруктовых дротиков, поедании варенья. 
Также среди состязаний — персиковый теннис, 
арбузный баскетбол, спортивные вишневые танцы, 
апельсиновый бадминтон.

Каждый день с 13 по 23 августа на площади 
Революции можно будет посмотреть постановку 
первого в мире роллер-шоу по мотивам сказ-
ки Джанни Родари «Приключения Чиполлино». 
Принц Лимон, синьор Помидор, сам Чиполлино и 
другие герои станцуют не в пуантах, а на роликах. 
50-минутное представление будет идти 2 раза 
в день — в 18.00 и 20.00, вход свободный. К 
тому же здесь же посетители смогут бесплатно 
взять ролики напрокат и даже принять участие в 
мастер-классах.

В субботу, 15 августа, с 14 до 18 часов на 
площадке «Фруктовый театр» (Театральная 
площадь) пройдет «рисовальная» акция, которую 
стоит посетить с детьми. Здесь установят 4 домика 
— до полутора метров в высоту и в ширину. Их изго-
товят из материалов, на которых можно рисовать. 
Каждому малышу выдадут набор мелков, и дети 
поучаствуют в командном создании узоров. 

Теперь о не самом приятном. Тем, кто ре-
шит запастись на ярмарке вареньем, стоит иметь 
в виду, что цены здесь вряд ли можно назвать 
низкими. Об этом свидетельствует, во всяком 
случае, опыт прошлогоднего фестиваля. К тому 

же внимательно следите за сроком годности ва-
ренья, указанном на банках, — в прошлом году на 
фестивале встречались просроченные образцы. 
Зато выбор сладкого лакомства тут действительно 
широкий — начиная от привычного нам варенья 
из клубники или малины до такой экзотики, как 
варенье из кактусов или сосновых шишек. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЧЕМ ПОЛЕЗНО ВАРЕНЬЕ?
Варенье — очень правильная для россиян еда. 

Как рассказала «МК» диетолог-эндокринолог 
Наталья Фадеева, из сладостей варенье гораздо 
предпочтительнее, чем конфеты или тортики: 
«ВОЗ рекомендует ограничиваться 50 граммами 
дополнительного (то есть не входящего в про-
дукты естественным образом) сахара в день. И 
лучше выбирать углеводы в чистом виде — такие 
содержатся в варенье или меде. В конфетах или 
выпечке сахар содержится вместе с жирами. При 
этом мед и варенье обладают большей пользой 
для организма, чем чистый сахар. Ведь ягоды 
содержат микроэлементы, витамины, клетчатку. 
Полезнее, конечно, свежее варенье — оно со-
храняет максимальное количество витамина С, 
который разрушается при длительном хранении, 
воздействии света или термической обработке. 
Так что выбирайте «пятиминутку» или свежие 
ягоды, протертые с сахаром. Однако есть ягоды 
и фрукты, которые в результате долгой варки 
становятся полезнее — это яблоки, персики, абри-
косы. Чем дольше их варишь, тем больше в них 
пектина. Пектин — это растворимая клетчатка, 
которая выводит лишние жиры, свободные ради-
калы и улучшает пищеварение. Так что яблочный и 
абрикосовый мармелад очень полезен, его можно 
добавлять в домашнюю выпечку. Что касается 
экзотики, то, например, в варенье из сосновых 
шишек очень много сахара, а клетчатки там нет. 
А вот варенье из кактуса куда менее полезно, чем 
из ягод, выращенных в нашей полосе. В наших 
ягодах меньше сладости, чем в южных плодах и 
фруктах, и они для нас подходят лучше. Так что 
выбирайте местное!» 

ПРИГОТОВЬ САМ!
И все же для тех, кто хочет экзотики, мы нашли 

пару интересных рецептов варенья. Например, 
варенье из бананов: возьмите стакан нарезанных 
бананов, 1,5 стакана сахара, полстакана воды, 
щепотку лимонной кислоты. Приготовьте сироп, 
уложите в него бананы и проварите буквально 
несколько минут. Добавьте немного лимонной 
кислоты. А еще попробуйте приготовить варенье 
из огурцов. Выберите самые маленькие огурчики, 
опустите в сильно подсоленную воду, добавьте 
туда капустный лист и поставьте в теплое место на 
несколько дней, пока огурчики не пожелтеют. За-
тем переложите их в кастрюлю, прикрыв листьями 
от капусты. Вскипятите соленую воду, в которой 
мокли огурцы, и залейте ею их. Когда слегка осты-
нет, слейте воду, вскипятите, опять залейте ею 
огурцы и повторяйте так до тех пор, пока огурцы 
не позеленеют. Потом опустите их в холодную воду 
на 3 дня, выньте и только потом залейте остывшим 
сиропом, приготовленным из полкило сахара и 1,5 
стакана воды с добавлением тертого корня имбиря, 
цедры и сока 2 лимонов. На другой день слейте 
сироп, прибавьте на каждый килограмм огурцов 
1,5 кг сахара, уварите до густоты, опустите в него 
огурчики и вскипятите их 2 раза.

c 1-й стр.

Вчера в Чите был сыгран первый тур 
самых престижных и старейших тур-
ниров в стране, чемпионатов России 
по шахматам среди мужчин и женщин. 
Оба уже «пенсионеры» — 68-й мужской 
и 65-й женский. География их посте-
пенно расширяется: Москва, Нижний 
Новгород, Казань, теперь пришла оче-
редь далекой Читы. В каждом из тур-
ниров 12 участников, общий призовой 
фонд 8 миллионов рублей — в среднем 
по 5000 долларов на брата и сестру, 
кто-то получит чуть больше, кто-то 
чуть меньше, но за десять дней работы 
— в любом случае неплохо. 

У мужчин за «золото» борются наши силь-
нейшие гроссмейстеры, кроме двоих — Влади-
мира Крамника и Александра Грищука. У них 
другие планы, и, как говорится, имеют право. 
Ведь только эти двое россиян входят сейчас в 
десятку рейтинг-лидеров планеты, они всегда 
автоматом попадают в сборную страны, им не 
надо ничего никому доказывать. Остальные 
игроки не всегда блистают, то и дело меняются 
местами. Они не прочь добиться стабильно-
сти, и суперфиналы — лучшее место для этого. 
Игра проходит в читинском дворце молодежи 
«Мегаполис-спорт». В интересах зрителей за-
прещено предлагать ничью до 40-го хода (веч-
ный шах и троекратное повторение позиции — 
исключение). Контроль времени классический: 
90 мин на первые 40 ходов, затем 30 мин до 
конца партии с добавлением 30 с на каждый 
ход, начиная с первого.

В турнирах выступают (в порядке убывания 
рейтинга): Дмитрий Яковенко, Сергей Карякин, 
Евгений Томашевский, Петр Свидлер, Никита 
Витюгов, Игорь Лысый, Владислав Артемьев, 
Ильдар Хайруллин, Александр Мотылев, Иван 
Букавшин, Даниил Дубов, Денис Хисматуллин — 
в мужском; Валентина Гунина, Екатерина Лагно, 
Александра Костенюк, Ольга Гиря, Александра 
Горячкина, Наталья Погонина, Екатерина Кова-
левская, Алина Кашлинская, Марина Гусева, 
Анастасия Боднарук, Анастасия Савина, Евгения 
Овод — в женском.

В мужской суперлиге фавориты — первые 
двое по рейтингу, Яковенко и Карякин. Дмитрий 
играет не совсем ровно, но ведь в Гран-при 
ФИДЕ он занял третье место и почти прорвался 
в претенденты — стал первым кандидатом на 
участие. После такого успеха он, надо полагать, 
готов на следующий подвиг. Кстати, Яковенко 
трижды делил первое место в чемпионатах, 
но всякий раз уступал титул в дополнительных 
партиях в быстрые шахматы, еще дважды за-
нимал чистое второе место. Пора ломать эту 
вредную привычку быть вечно вторым! 

Экс-вундеркинд Сергей Карякин традици-
онно вызывает наибольший интерес у любите-
лей шахмат. Хотя прошлый год сложился для 
него не самым лучшим образом (Гран-при он 
провалил), но теперь, похоже, набирает форму. 
Он тоже дважды завоевывал «серебро» и тоже 
мечтает пополнить свою коллекцию «золотом». 
Бывший тренер Каспарова гроссмейстер Юрий 

Дохоян, который индивидуально занимается 
с экс-украинцем, открыл маленькую тайну: 
его подопечный серьезно готовится к Кубку 
мира-2015 в Баку, который стартует уже через 
месяц. «Этот турнир определяет положение 
шахматиста не на один год, и Чита станет для 
Карякина хорошей разминкой, — заметил До-
хоян, — за последнее время мой подопечный 
очень изменился, важную роль тут сыграла же-
нитьба. Нередко брак для шахматиста не в плюс, 
но с женой Галией у Сергея отличная связка». 
Ну что ж, продолжим внимательно следить за 
шахматной синусоидой Карякина, ждем, когда 
она снова пойдет вверх. 

Посмотрим список дальше. Томашев-
ский — третий по рейтингу, он тоже был 
близок к претендентской черте в Гран-при; 
Свидлер — семикратный чемпион страны, и 
этим все сказано; среди молодых талантов 

неожиданно выстрелить может каждый. До-
статочно вспомнить прошлогодний чемпионат, 
который выиграл малоизвестный тогда гросс-
мейстер Игорь Лысый. 

А что можно сказать про женский турнир? 
Жаль, что не играют сестры Косинцевы, которые 
отошли от шахмат, будем надеяться, времен-
но. Отсутствует и Алиса Галлямова, гордость 
шахматной России. Но больше «потерь» нет, 
все члены сборной готовы к бою. Фаворитом 
является действующая чемпионка, трехкрат-
ная победительница суперфиналов Валентина 
Гунина. Интересно, как проявит себя в чемпио-
нате новой страны еще одна знаменитая экс-
украинка — Екатерина Лагно. Экс-чемпионка 
мира Александра Костенюк и вице-чемпионка 
Наталья Погонина уверены в успехе — титулы 
обязывают. Вундеркинд Александра Горячкина 
в состоянии преподнести очередной сюрприз. 
Ну а от юных девушек, как мы знаем, можно 
ожидать чего угодно. 

Стоит сказать, что в женских шахматах пе-
ред стартом суперфинала произошла суперсен-
сация. Выяснилось, что фотомодель Александра 
Костенюк оставила любимого колумбийско-

швейцарского мужа и вышла замуж за своего 
тренера, российского гроссмейстера Павла 
Трегубова, правда, давно проживающего во 
Франции. Да, Костенюк и Трегубов узаконили 
свои отношения, вступив в брак. Напомню, что 
журналисты разных изданий в течение мно-
гих лет красочно описывали образцовый союз 
Александры и Диего Гарсеса, особенно после 
рождения их дочери Франчески-Марии (столько 
денег заработали на этой любовной истории!), 
и вот такой прокол! Не у Александры, конечно, 
а у журналистов… 

Первый брак в свое время наделал не-
мало шума, но второй, похоже, переплюнул 
его. Во всяком случае, на самом популярном 
шахматном сайте chess-news.ru информация 
о нем по числу посещений оставила далеко 
позади все остальные сообщения, включая и 
сам женский чемпионат. Заметим, что если в 
первом случае муж Александры годился ей в 
отцы, то теперь соотношение сил вполне под-
ходящее — Павел старше Александры всего на 
двенадцать лет и уж, конечно, гораздо лучше 
Диего разбирается в дебютных тонкостях. Так 
что мы имеем еще одно доказательство того, 
как важно хорошо играть в шахматы! А мужья 
в лице этого швейцарско-колумбийского биз-
несмена получили полезный урок, как опасно 
подпускать к женам любвеобильных францу-
зов, хоть и российского производства. Ну что 
же, посмотрим, как повлияет на нашу красотку 
новое замужество. 

…Оригинально проходили жеребьевки тур-
ниров: на сцену пригласили чемпионку мира 
по… стрельбе из лука Туяну Дашидоржиеву и 
победителя первенства мира и Европы в этом 
виде Галсана Базаржапова. Шахматисты вы-
бирали себе поля на демонстрационной доске, 
а лучники точно попадали в расположенные на 
них мишени. Стрела пробивала мишень, и от-
туда выпадала табличка со стартовым номером. 
Кстати, если шахматисты будут действовать в 
Чите с такой же точностью, как стрелки из лука, 
то турниры пройдут очень увлекательно… 

Евгений ГИК.

Турнир недели
Гандбол: в центре 
внимания — Урал
Алжир взят, Хорватия — в драматичном 

противостоянии тоже. Пенка со Швейцарией не-
много подпортила погоду. Так взяла старт мужская 
юношеская сборная России на чемпионате мира 
по гандболу на родной площадке в Екатеринбур-
ге. Теперь нужно сохранить свои позиции и не 
скатиться ниже второго места, чтобы на первой 
стадии плей-офф избежать свидания с Францией 
(где гандбол на уроках физкультуры обязателен) 
или очень опасной Словенией…

Разобраться в потенциальных новинках в 
гандболе «Игровой зоне» поможет наш добрый 
друг — гандболистка сборной России и клуба 
«Ростов-Дон» Анна СЕНЬ: 

— Борьба с симуляцией? Ты знаешь, я счи-
таю, это бред. Как симулировали, так и будут. 
Без этого никак. Ни в футболе, ни в гандболе. 
И в России это есть, да и за границей тоже ак-
тивно практикуется. Я последний сезон отыграла 
в венгерском топ-клубе: думаешь, в местном 
чемпионате этого не существует? 

— Эксперимент с синей карточкой, ко-
торая страшнее красной, — в этом есть ра-
циональное зерно?

— Зачем? И так все нормально. Знаешь, ощу-
щение, что гандбол превращают в какой-то балет. 
И говорить ничего нельзя, и силовые приемы 
запрещают. И все вокруг такие хрустальные… 
Ты пойми, это характерная игра. Игроки должны 
бороться. Я мечтаю, чтобы перестали внедрять 
такие правила. 

— Аня, помнишь нашу переписку в соц-
сети, когда ты сообщила, что осваиваешь 
гольф? Я еще тогда написал, что это довольно 
травматичный вид спорта…

— Это было в первый раз в Корее. Нам все 

тогда объяснили и дали освоиться. А сейчас в 
Ростове этот ликбез длился около пяти часов. 
Это была экскурсия, я смотрела, как играют про-
фессионалы. Ну, сейчас это был небольшой «кор-
поратив», мы прибыли в клуб, где поздравляли 
именинников из клуба, у кого день рождения в 
июне и июле. Потом вместе ужинали. Приехал 
главный тренер Ян Лесли. Ты знаешь, с его под-
ходом «Ростов-Дон» стал такой же заграницей, 
как и «Дьёр». Это взаимопонимание даже вне 
площадки. Если мы вместе, то все время. 

— Но, насколько я понимаю, нагрузки 
уже начались?

— В первый день тест на дистанции 3 км 
800 метров и 400 метров отдельно. Были и по 
пять часов тренировки. Утренняя — три, и потом 
вечерняя двухчасовая. Нам же еще давали «до-
машние задания» на отпуск. И за месяц до выхода 
из него я уже начала готовиться. Не сказать, что 
отдохнула по полной. Съездила в Витязево, под 
Анапой, у меня там муж в пляжный гандбол играл. 
Потом мы «вили гнездо»: строили дом. Это важно 
завершить как можно скорее. 

— Ань, а кризис финансовый 
чувствуешь?

— Слава богу, пока нет — вместе постучим 

по дереву!!! Я смотрю по нашему клубу: девушек 
новых не на маленькую зарплату пригласили. 
Сама не ощущаю дискомфорта. 

— Как будет проходить подготовка в 
«Ростове»? 

— 18 августа едем в Бухарест, а потом на тур-
нир в Македонию. Ничего сверхъестественного. 
Но — по две игры в день. Нормально, справимся. 
В свое время в Германии на предсезонках делали 
два тайма по 20 минут. Сейчас поблажек нет, но 
мы справимся. Да, кстати, 6 сентября Суперкубок 
России играем с «Ладой». 

— Ну, это такой турнир выставочный…
— Дим, здесь ты неправ. Все трофеи очень 

важны. И никто даже не обсуждал, что можно 
расслабляться. 

— Аня, но Лига чемпионов-то в любом 
случае важнее! Как соперники?

— У нас в группе «Ларвик» — 
это один из фаворитов. «Вар-
дар», думаю, свое слово еще 
скажет. «Будучность» всегда 
грозная. Да и своей преж-
ней команде, «Дьёр», 
желаю самого наилуч-
шего. Кроме матчей 
против нас, если такое 
случится. 

— Так вы расста-
лись прямо как луч-
шие друзья?

— Именно так. А за-
чем ссориться? Контракт 
подошел к концу, но мы 
же не сказали друг другу 
«прощай». Если позовут, 
когда-нибудь снова поиграю 
в Венгрии. 

— Вот скажи, в гандболе, 
особенно женском, все самые 
сильные либо поиграли, либо продол-
жают представлять клубы из Европы. Причем 
самые сильные. В футболе такого нет. И воз-
никают споры: хорошо это или плохо?

— Искренне рада, что многие уезжают и 
пробуются в лучших командах Европы. Они же 
возвращаются с чем-то новым в багаже. У глав-
ного тренера национальной сборной Евгения 
Васильевича Трефилова свой взгляд на эти вещи, 
но ведь он тоже легионеров в сборную берет. Дев-
чонкам нужно учиться и расти, и если у нас этот 
рост невозможен — брать опыт в Европе. Главное, 
не стоять на месте и не думать, что мы как были 
самыми лучшими, так ими и останемся!

— Ты веришь в перспективу сборной на 

Олимпийских играх?
— Верю. Главное, чтобы игроки выдержали. 

Единственное, что могу сказать. Судить по двум 
матчам с Германией не могу, но наши девчата 
способные. Важно, что их надо беречь. Даже если 
игры проходят через день. Тогда все получится. 

Итог недели
Баскетбол: как  
и предполагалось, Россия 
допущена до паркета

Сборные России всех возрастов до-
пущены до всех турниров под эги-

дой Международной федера-
ции баскетбола (ФИБА). Это 

решение позволяет нам 
попробовать пробиться 

на Олимпийские игры в 
Рио-де-Жанейро. Вот, 
правда, отечествен-
ная баскетбольная 
федерация (РФБ) 
по-прежнему ли-
шена права голоса 
во всех свершени-
ях. Скоро должны 
состояться выборы 

президента органи-
зации, и тогда, веро-

ятно, что-то изменит-
ся. Наша знаменитая 

Илона КОРСТИН, лицо 
мирового баскетбола, а 

ныне еще и один из руково-
дителей Единой лиги ВТБ, про-

комментировала для «Игровой зоны» 
это событие так:

— Хорошо восприняла это решение. Я рада, 
что пришли к согласию. Борьба на бумаге проис-
ходит наверху, а ведь наши игроки и судьи ни в 
чем не виноваты! И то, что главные представители 
российского спортивного мира — Минспорта, 
ОКР, РФБ — сумели договориться с ФИБА — это 
замечательно. И еще я надеюсь, что предстоящая 
конференция нашей федерации будет проведена 
по всем правилам, а выборы состоятся честные 
и прозрачные. Только, если можно, кандидатуры 
я комментировать пока не буду. Пусть все со-
стоится — и тогда мы сможем обсудить эту тему 
подробно.

В Чите стартовали 
суперфиналы чемпионатов 
России по шахматамМОСКВИЧЕй ПОТЯНУЛО НА СЛАДЕНЬКОЕ

Ореховый мост. КОСТЕНЮК 
МЕНЯЕТ 
ДЕБЮТНЫЙ 
ВАРИАНТ 
И МУЖА

Стрельба 
из лука — 

новый метод 
шахматной 

жеребьевки.

Красотки россиянки ждут 
результатов стрельбы.

Павел Трегубов, высокий 
и импозантный, следит за игрой 

своей будущей жены.
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